
ЦБ  
претендует на  
уникаль ность
Заемщикам присвоят 
индивидуальные номера

Провал идеи вписать в кредитные 
истории СНИЛС заемщиков выну-
дил ЦБ искать другие идентифи-
каторы. Как выяснил ”Ъ“, сейчас 
обсуждается вариант  введения 
сквозной системы  уникальных 
номеров кредитных  договоров 
на всей территории России. 
 Такой подход поможет избежать 
путаницы, которая возникает из-
за дублирования номеров дого-
воров в разных банках. Однако 
эксперты считают, что это полу-
меры и необходимо идти по пу-
ти однозначной идентификации 
 заемщиков через биометрию.

О том, что ЦБ обсуждает с пред-
ставителями бюро кредитных исто-
рий идею внедрения уникального 
идентификатора кредитного догово-
ра, рассказали 

”
Ъ“ несколько участ-

ников рынка. Система должна быть 
сквозной по всей России, главная ее 
цель — избежать дублирования но-
меров кредитных договоров различ-
ных банков, чтобы по номеру можно 
было однозначно идентифицировать 
конкретный кредит. «Предполагает-
ся, что такой номер будет включаться 
в кредитную историю заемщика»,— 
пояснил 

”
Ъ“ один из собеседников. 

Возможно, это будет сродни практи-
ке, применяемой при выпуске бан-
ковских карт: когда каждый банк по-
лучает определенный перечень до-
ступных только ему номеров.

Чтобы навести порядок в кредит-
ных историях и избежать путаницы 
в клиентах и их кредитах, ЦБ снача-
ла планировал использовать СНИЛС 
(лицевой счет, содержащийся в сви-
детельстве обязательного пенсион-
ного страхования). СНИЛС на дан-
ный момент является фактически 
единственным уникальным иден-
тификатором граждан — в отличие 
от паспорта, СНИЛС человек получа-
ет один раз, и он остается неизмен-
ным в течение всей жизни. Предпо-
лагалось, что кредиторы наполнят 
титульные части кредитных исто-
рий дополнительными данными 
о СНИЛС, поскольку запрос данных 
без СНИЛС станет невозможен. Нор-
ма должна была вступить в силу 1 ян-
варя этого года.

инвестиции и финансы — с10

Хрущевки попали под консенсус
Программа реновации готова к принятию большинством игроков
Накануне второго  чтения 
профильного законопро-
екта о реновации  Мос квы 
Госдума, Белый дом 
и  мэрия достигли консен-
су са, полностью согласо-
вав  пакет поправок. Про-
шедшие вчера в  Думе 
парла ментские слуша-
ния, на которых противни-
ки реновации оказались 
в меньшинстве, показа-
ли степень консолидации 
власти. На вопросы отве-
чали все: от лидеров дум-
ских фракций до мэра 
Мос квы и вице-премьера 
Дмитрия Козака. Разъяс-
нения сочетались с нази-
даниями. Вице-премьер 
Дмитрий Козак предупре-
дил, что новая программа 
расселения аварийного 
жилья в РФ «будет проис-
ходить с  участием средств 
граждан», и участники 
 программы «реновации 
находятся в гораздо бо-
лее выгодном положе-
нии». Однако, по мнению 
экспертов, в законопро-
екте остались непрояс-
ненные вопросы. 

Комитет по транспорту 
и строительству утвердил 
поправки ко второму чте-
нию за четыре часа до слуша-
ний. Свести пришлось 144 
поправки от депутатов и пра-
вительства, заявил глава ко-
митета Евгений Москвичев, 
причем 90% предложений 
было учтено полностью или 
частично. Как ранее писал 

”
Ъ“, Белый дом готовил свои 

поправки с учетом мнения 
мэрии Москвы. 

Благодаря готовому до-
кументу у депутатов, чле-

нов федерального прави-
тельства и Сергея Собяни-
на были готовы ответы на 
все, даже самые жесткие 

вопросы. Тон задал накану-
не слушаний спикер Госду-
мы Вячеслав Володин, зая-
вив, что реновация — про-

ект необходимый, а «его 
дискредитация вредна»: 
«А сейчас посмотрите — 
идет атака на тех, кто ре-

ализует этот проект, идет 
дискредитация этого про-
екта, людей за деньги выво-
дят на митинги». Источник 

”
Ъ“ в Госдуме подчеркива-

ет важность слушаний для 
палаты, поскольку «власть 
Госдумы держится в том чи-
сле на работе с обществен-
ным мнением, на связях 
с людьми». По его словам, 
подготовку этих слушаний 
господин Володин контр-
олировал «в ручном режи-
ме», рекомендовав депута-
там от Москвы найти жи-
телей сносимых пятиэта-
жек, которые смогут прий-
ти в зал пленарных засе-
даний. В «тестовом режи-
ме» большие парламент-
ские слушания уже прово-
дились 22 мая и были по-
священы молодежной по-
литике, «тогда приглаша-
ли людей на места депута-
тов», в результате они по-
лучились «правильными 

по форме, но не очень вы-
держанными по содержа-
нию», говорит собеседник 

”
Ъ“. Проблема в том, что 

участники не поднимали 
спорных вопросов, считает 
он. Теперь противники ре-
новации в зале заседаний 
встретили сопротивление 
депутатов, сидевших в пре-
зидиуме, и чиновников, 
сидевших в гостевой ложе. 
Поддержали проект лиде-
ры всех думских фракций.

политика — с3

Алексей Кудрин советует 
уволить треть чиновников
В администрации президента  
обсуждают реформу госуправления

В администрации президента  вчера 
началось обсуждение проекта Цент-
ра стратегических разработок (ЦСР) 
по реформе госуправления. По дан-
ным ”Ъ“, команда Алексея Кудрина 
предлагает в 2018–2024 годах сокра-
тить госаппарат и затраты на него при-
мерно на 30% от нынешнего, сформи-
ровать цифровую экосистему данных 
для госуправления, а в правительст-
ве — «стратегический блок» под управ-
лением вице-премьера как постоянный 
механизм проектной деятельности го-
сударства. Саму госслужбу ЦСР пред-
лагает сделать смешанной, выделив 
в ней срочные контракты и «карьерный» 
трек, а также централизовав управле-
ние кадрами в Федеральном кадро-
вом агентстве. Стоимость госуправле-
ния, согласно расчетам ЦСР, должна 
снизиться с нынешних 2844 руб. в год 
на гражданина до 1990 руб.

Тема «трансформации госуправления» 
с 2016 года, когда ЦСР начал разработку 
программы общеэкономических реформ 
под президентскую кампанию 2018 года, 

оставалась наряду с внешнеполитически-
ми инициативами полностью закрытой ча-
стью разработок команды Алексея Кудри-
на. Напомним, программа ЦСР в мае была 
передана президенту Владимиру Путину 
(см. “Ъ“ от 1 июня), 

”
Ъ“ публиковал основ-

ные положения презентации главы совета 
ЦСР Алексея Кудрина на совещании у пре-
зидента 30 мая, но полный текст програм-
мы пока не обнародуется. По данным 

”
Ъ“, 

часть разработок ЦСР, в том числе посвя-
щенную реформе госуправления, предпо-
лагается обсуждать в администрации пре-
зидента отдельно. Вчера тема стала пред-
метом совещания у главы АП Антона Вай-
но — 

”
Ъ“ удалось ознакомиться с базовыми 

положениями представленных на совеща-
нии инициатив ЦСР.

За подчеркнутой нереволюционностью 
проекта, одной из целей которой заявлено 
создание новой управленческой культуры 
госслужбы, обнаруживаются планы доволь-
но существенных изменений практик рабо-
ты федеральной исполнительной власти.

экономическая политика — с2

«Настало время 
прибраться в России»
Спецпредставитель президента  
Сергей Иванов о новом отношении  
к дикой природе и домашним животным

Спецпредставитель президента по во-
просам природоохранной деятельности, 
экологии и транспорта Сергей Иванов 
в год экологии рассказал корреспонден-
ту «Ъ» Виктору Лошаку, почему не любит 
«Гринпис», есть ли в Подмосковье место 
для обломков пятиэтажек и как будущий 
закон впервые в истории России защи-
тит чувства животных.

— Мне кажется, что в год экологии стало 
особенно очевидно, что, несмотря на всю 
остроту темы, экология у нас на перифе-
рии общественного сознания. К сожале-
нию, это касается и медиа. Как вы думае-
те, почему так происходит?
— Может быть, я не прав, но у меня есть 
версия. Традиционно да, экология не была 
у нас в почете. Во-первых, огромная стра-
на. Огромное количество очень красивых 
мест, я вот был в каждом регионе России, 
в большинстве по многу раз. Такие места, 
как Камчатка, Байкал,— это просто сказ-
ка. Я по миру много поездил, но что срав-

нить с Алтаем, Карелией? Красота неопису-
емая. Но если говорить уже о наших совре-
менных реалиях, в 1990-е годы людям и го-
сударству было не до экологии. Выжива-
ли, просто выживали и занимались перво-
начальным накоплением капитала. Люди 
к чему стремились? Получить участок зем-
ли, построить свой дом или особняк. Поса-
дить красивый сад внутри. А то, что за забо-
ром валялись кучи мусора, вывозилось на 
свалки, причем нелегальные, черт-те что. 
Сначала люди на это не обращали внима-
ния, потому что им надо было свой клочок 
земли облагородить, а вот сейчас, на мой 
взгляд, наступило время, когда подавляю-
щее большинство поняло: у меня-то хоро-
шо, но если за забором плохо, то мне хоро-
шо быть не может. Я хочу, чтобы и вокруг, 
и за моим забором тоже можно было по-
гулять в чистом лесу, не натыкаться на ка-
ждом шагу на груды мусора. Начало изме-
няться сознание. И это очень хорошо.

первые лица — с4
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ИПОТЕК У ВПИСА ЛИ В РЕНОВАЦИЮ
Д Е П У ТАТА М  Н А П О М Н И Л И  О  С Т О И М О С Т И  З А Л О Г О В

Ко второму чтению в законопроекте о ре-
новации появились нормы, определяющие 
судьбу ипотечных квартир в сносимых пятиэ-
тажках. Согласно им, при ипотеке залог будет 
автоматически перенесен на новую квартиру 
вне зависимости от согласия на то кредитора 
и заемщика, а условия кредита при этом 
останутся неизменными. В то же время во-

прос равноценности новых и старых квартир 
в случае ипотеки остается открытым, что 
несет для банков риск снижения обеспечения 
по ранее выданным ссудам в случае суще-
ственной разницы в цене старого и нового 
жилья.

Вчера участники широких парламентских 
слушаний в Госдуме поддержали представ-

ленные им поправки по резонансному проекту 
о реновации жилищного фонда Москвы. Они 
будут учтены при подготовке итогового текста 
проекта ко второму чтению, которое намечено 
на 9 июня. Важной частью поправок стало 
появление в программе реновации норм, 
касающихся ипотечного жилья, из-
начально этот вопрос учен не был.

Сергей Собянин 
и Дмитрий Козак 
(в центре) отстояли 
идеи реновации 
на думской 
площадке   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

с10
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Технические цели программы до 
2024 года — повышение уровня циф-
ровизации процессов в госуправле-
нии с 5–10% до 50%, снижение до-
ли расходов на обеспечения рабо-
ты госаппарата в общих госрасходах 
с 2,5% до 1,74%, участие в проектной 
части работ не менее половины го-
саппарата, а работы по поручениям 
(вне рутинных процессов и проек-
тов) — до 20%. Кроме этого, общее чи-
сло госслужащих должно снизиться 
— с нынешних 148,3 на 10 тыс. насе-
ления до 103,6, т. е. примерно на 30%.

В проекте пять самостоятель-
ных блоков. Первый предполага-
ет сокращение до четырех госстра-
тегий первого уровня (нацбезопас-
ности, научно-технического разви-
тия, социально-экономического 
развития и пространственного раз-
вития — на принятие новых доку-
ментов этого уровня после приня-
тия этих стратегий предлагается на-
ложить трехлетний мораторий), ин-

теграция в них «портфелей проек-
тов», программ управления изме-
нениями. Госпрограммы ЦСР пред-
лагает сохранить на втором, подчи-
ненном уровне стратегий, выделив 
в них проектную и процессную ча-
сти. Роль поручений президента, 
решений и поручений правитель-
ства в работе госаппарата предлага-
ется (это общая мысль для всех про-
ектов реформ госслужбы в РФ с 2009 
года) сократить, а в аппарате прави-
тельства выделить «стратегический 
блок» под руководством вице-премь-
ера. Блок, как предполагается, будет 
заниматься мониторингом и контр-
олем реализации стратегий пер-
вого уровня, согласованием и кор-
рекцией программ. По факту пред-
лагаемая реформа должна перене-
сти из АП в Белый дом часть выпол-
няемой администрацией президен-
та работы и передать под контроль 
структуры, аналогичной нынешне-
му «проектному офису», часть функ-
ций госуправления, сейчас реализу-
емых персонально Владимиром Пу-

тиным и премьер-министром Дмит-
рием Медведевым исходя из собст-
венных представлений о том, как их 
нужно реализовывать.

Второй и третий блоки — созда-
ние цифровой экосистемы госслуж-
бы и цифровизация информпроцес-
сов в госуправлении. Эта часть про-
граммы схожа с предложениям ВШЭ 
(см. 

”
Ъ“ от 19 мая), но более глубока 

и короче по времени — шестилет-
ний проект предлагает повысить 
уровень цифровизации госслужбы 
в пять-десять раз. Интересно пред-
ложение создания аналога «бэк-офи-
са» для системы госслужбы («Обще-
го центра обслуживания», занятого в 
том числе рутинными операциями 
документооборота и делопроизвод-
ства), а также идея «административ-
ного трибунала» для быстрой про-
цедуры отмены избыточного госре-
гулирования. ЦСР поддерживает 
идеи распределенных реестров для 
открытых информсистем, единых 
форматов API открытого и регламен-
тированного доступа, использова-

ния big data наряду со статистиче-
скими форматами, общих стандар-
тов открытых данных.

Четвертый и пятый проекты по-
священы кадрам и кадровой куль-
туре, целью их является, в том чи-
сле, рост оценки престижности гос-
службы для населения с нынешних 
6% опрашиваемых (цифра, приводи-
мая ЦСР, ранее не публиковалась) до 
60%. Предлагается централизация 
федеральной (Федеральное кадро-
вое агентство) и региональной (на 
уровне региональных правительств) 
кадровой политикой с нормативной 
моделью работы. Сейчас часть кадро-
вой политики на высоких уровнях 
официально и неофициально реа-
лизуется АП, аппаратом Белого дома 
и спецслужбами, но большая — пре-
дельно фрагментирована.

Идею «смешанной модели госу-
дарственной гражданской службы» 
ЦСР предлагает в виде трех ступе-
ней госслужбы: срочные служебные 
контракты, система «карьерной» гос-
службы и (существующий и сейчас) 

«высший административный кор-
пус»: гарантии, КПЭ и система сти-
мулирования в них предполагается 
различной. «Модели ценностей го-
суправления», которые будет куль-
тивировать новая система, предпо-
лагается закрепить и в неизбежном 
для такого рода разработок «Этиче-
ском кодексе» госслужбы. Он при-
зван стать одной из основ госслуж-
бы как «самообучающейся» органи-
зации, самостоятельно генерирую-
щей нужные обществу изменения 
внутри себя.

Разработка ЦСР в принципе не 
отрицает влияния на госслужбу по-
литических институтов, но к идее 
управления бюрократией в России 
установленным законом политиче-
ским путем разработчики очевидно 
равнодушны. Так, почти не упомина-
емая в тексте Госдума рассматрива-
ется скорее в концепции «учета мне-
ния заинтересованных групп», неже-
ли как полноценный институт пред-
ставительной демократии.

Дмитрий Бутрин

Алексей Кудрин советует уволить треть чиновников

В распоряжении ”Ъ“ оказались 
одобренные правительством 
 поправки к законодательству 
об отходах. Документ, в частно-
сти, предполагает льготный та-
риф за раздельный сбор мусо-
ра для домохозяйств и позволяет 
им продавать вторсырье перера-
ботчикам. Также законопроект 
разъясняет недавно запущенные 
механизмы исполнения расши-
ренной ответственности произ-
водителей за утилизацию их то-
варов и упаковки.

Правительство одобрило подготов-
ленный Минстроем проект поправок 
к законодательству об отходах — на 
следующей неделе он будет направ-
лен в Госдуму. Об этом вчера сообщил 
заместитель главы Минстроя, руково-
дитель межведомственной группы 
по контролю над реформой управле-
ния отходами Андрей Чибис. Одно из 
главных нововведений — в закон «Об 

отходах производства и потребления» 
вводится понятие «раздельное нако-
пление отходов». Это может обеспе-
чить исполнение приоритета госпо-
литики в мусорной сфере — макси-
мального использования вторсырья. 
Как рассказал 

”
Ъ“ Андрей Чибис, под 

раздельным накоплением в проек-
те подразумевается «складирование 
образовавшихся отходов в отдельные 
контейнеры для последующей пере-
работки». Устанавливается, что места 
сбора, обезвреживания и накопле-
ния отходов должны будут соответст-
вовать санитарно-эпидемиологиче-
ским требованиям. Отметим, анало-
гичное предложение есть в законо-
проекте, подготовленном депутатами 
Госдумы, который разрабатывался па-
раллельно с поправками Минстроя.

В законопроектах правительства 
и парламентариев из области регу-
лирования деятельности по обраще-
нию с отходами выводятся физиче-

ские лица. Соавтор проекта депутат 
Владимир Панов («Единая Россия») 
пояснил 

”
Ъ“, что теперь домохозяй-

ствам не нужно будет лицензировать 
свою деятельность по обращению с 
отходами и они смогут напрямую за-
ключать договоры с транспортиров-
щиками и переработчиками для про-
дажи вторсырья. Если граждане толь-
ко собирают раздельные отходы, им 
будет предложен пониженный тариф 
на услугу по обращению с отходами. 
При этом повышение этого тарифа 
выше «экономически обоснованно-
го уровня для других потребителей 
не допускается», говорится в доку-
менте Минстроя. Обязанность опла-
чивать новую коммунальную услугу 
появится после начала работы реги-
онального оператора по обращению 
с отходами — за месяц до этого раз-
мер платы за содержание жилого по-
мещения «подлежит уменьшению на 
сумму платежа за вывоз мусора».

Требований к территориальным 
схемам обращения с отходами (на 
них субъекты РФ должны перейти до 
2019 года) в случае принятия попра-
вок станет больше. Они будут вклю-
чать не только планы по строитель-
ству, модернизации и реконструк-
ции объектов инфраструктуры, но и 
программы по их ликвидации, а так-
же оценку капвложений и их влия-
ния на тарифы. А региональные опе-
раторы будут обязаны придержи-
ваться направлений для потоков от-
ходов, установленных в схемах.

Законопроект учитывает и пре-
тензии бизнеса и Минпромторга, 
которые заявляли, что в нынешнем 
виде мусорная реформа не учитыва-
ет интересы производителей, а так-
же цели развития переработки и во-
влечения вторичного сырья в про-
мышленный оборот. Понятие «про-
дукты, утратившие потребитель-
ские свойства и подлежащие утили-

зации» в рамках исполнения произ-
водителями расширенной ответст-
венности заменено понятием «то-
вары и упаковка», что разделяет от-
ветственность за их утилизацию. 
Если товар подлежит вторичной пе-
реработке, то он не будет учитывать-
ся при расчете нормативов утили-
зации. Уточнения коснулись и им-
портеров — ими теперь считаются 
и первые покупатели товаров, упа-
ковки, ввозимых в РФ с территории 
ЕАЭС. При этом предполагается, что 
экологический сбор за неисполне-
ние нормативов утилизации будет 
уплачиваться только по товарам и 
упаковке из перечня. Напомним, се-
годня у компаний возникают слож-
ности с их декларированием — на-
пример, производители продуктов 
питания не подпадают под регули-
рование из-за отсутствия кодов в пе-
речне товаров и упаковки.

Ольга Никитина

Белый дом переупаковывает отходы
Поправки к законодательству позволят гражданам продавать мусор

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,1

процента составил уровень инфляции в мае 2017 года, сообщил вчера Росстат. Хотя чиновники эко-
номического блока правительства и представители ЦБ в середине мая объявляли, что динамика потреби-
тельских цен приблизилась к цели регулятора в 4% на 2017 год, статистики вчера сообщили об ускорении 
инфляции в мае до 0,4% с 0,3% в апреле. При этом базовая инфляция в мае оказалась чуть ниже 4%. Первый 
зампред ЦБ Ксения Юдаева объяснила ускорение инфляции исчерпанием антиинфляционного воздействия 
временных факторов — укрепления рубля и хорошего урожая 2016 года, а также вероятным изменением 
сезонности. Впрочем, по ее мнению, все это не угрожает цели регулятора по инфляции на 2017 год. 

ЭКСПОРТ

Промышленности  
слабый рубль не нужен

ИЭП имени Егора Гайдара 
опубликовал результаты третьего 
опроса (проведен в марте 2017 
года) обрабатывающих компаний 
о предпочтительном курсе рубля 
и о влиянии его динамики на издер-
жки, отпускные цены, внутренний 
спрос и инвестиции. Согласно 
результатам опроса, промыш-
ленности нужен курс 52 руб./$, 
что существенно выше значения, 
которое в качестве экономически 
обоснованного в марте называли 
чиновники экономического блока 
правительства (60–65 руб./$). 
Напомним, тогда они объясняли 
необходимость девальвации 
главным образом потребностями 
промышленных экспортеров.

Отраслевые предпочтения 
выглядят вполне логичными 
(см. график), однако сравнительно 
высокий курс, который хотят в 
пищевой и легкой промышленно-
сти, выглядит неожиданным. Самый 
крепкий рубль нужен производи-

телям в фармацевтике, так как они 
сильно зависят от импортного сы-
рья и не могут найти его аналогов 
в РФ. Самый слабый курс нужен 
металлургам и химикам — им важно 
экспортировать, а их основные ин-
вестпрограммы были реализованы 
при крепком рубле. Относительно 
крепкий рубль (48–49 руб./$), на 
который ставят легкая и пищевая 
индустрии, несмотря на отсутствие 
конкуренции с импортом, также 
объясняется их существенной зави-
симостью от импортных оборудо-
вания, сырья и материалов. Кроме 
того, представители этих отраслей 
считают, что такой курс позволит 
им снизить издержки и увеличит 
внутренний потребительский спрос.

По прямым оценкам компа-
ний, себестоимость их продукции 
сильнее всего зависит от курса 
рубля (не зависит только у 11% 
респондентов в среднем за три 
года опросов). С 2015 по 2017 год 
зависимость издержек от колеба-
ний курса снизилась лишь на 9 про-
центных пунктов — до 84% и только 
у 2% предприятий. 64% респон-
дентов считают, что ослабление 
национальной валюты увеличивает 
их издержки. На втором месте по 
зависимости от курса отпускные 
цены. Только 15% респондентов 
в среднем за три года сообщают, 
что такой зависимости нет. Абсо-
лютное большинство сообщает, 
что ослабление нацвалюты привело 
к росту цен, и лишь 3% отмечают, 
что цены удалось снизить при 
девальвации. Примечательно, что 
27% компаний считают: укрепление 
курса рубля приведет к росту вну-
треннего спроса на их продукцию, 
50% связывают его с увеличением 
инвестиций и лишь 11% говорят, 
что их инвестиции при укреплении 
снизятся.

Алексей Шаповалов
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Депутаты Госдумы и Счетная па-
лата усомнились в реалистично-
сти макроэкономических пока-
зателей, которые легли в основу 
новой редакции закона о феде-
ральном бюджете на 2017 год. 
Вопросы, в частности, вызва-
ла реальность показателей при-
роста ВВП и уровня инвестиций 
на 2%. Беспокойство госаудито-
ров вызвало и отсутствие реше-
ния правительства о дивидендах 
госкомпаний, что может лишить 
бюджет уже заложенных в него 
200 млрд руб. Все это, впрочем, 
не помешало бюджетному ко-
митету Госдумы рекомендовать 
правительственные поправки 
к бюджету-2017 к принятию.

Вчера бюджетный комитет Госду-
мы рекомендовал палате одобрить в 
первом чтении законопроект о прав-
ке действующего закона о бюджете 
на 2017 год. Занизив параметры го-
сказны при ее принятии, сейчас пра-
вительство имеет возможность их за-
метно улучшить. На деле — привести 
бюджет в соответствие с реальной эко-
номической ситуацией. Ключевой по-
казатель — дефицит снижается с 3,2% 
до 2,1% ВВП (с 2,753 трлн до 1,924 трлн 
руб.). Это соответствует текущей дина-
мике — по итогам первых четырех ме-
сяцев года дефицит составил 1,9% ВВП.

Объем прогнозируемого ВВП в 
2017 году в новой редакции выра-
стает до 92,2 трлн руб. (на 6,2%), до-
ходы бюджета — до 14,679 трлн руб. 
(на 8,8%, или на 1,191 трлн руб.). Этот 
«лишний» 1 трлн доходов образуется 
прежде всего из-за более высокой, 
чем прогнозировалось, цены неф-
ти — $45,6 за баррель против преж-
них $40 (фактическая цена Urals по 
итогам января—мая заметно выше 
— $51,3 за баррель). Расходы бюдже-
та-2017 увеличатся меньше, чем до-
ходы,— на 2,2%, или на 362 млрд, до 
16,603 трлн руб.

Перед рассмотрением поправок 
глава бюджетного комитета Андрей 
Макаров сообщил, что «у большинст-
ва экспертов, в том числе у Счетной 
палаты, есть очень большие сомне-
ния в отношении показателей пере-
смотренного прогноза». По его сло-
вам, вопросов не вызывает только 
размер инфляции в 3,8% (вместо 4%). 
В заключении, которое вчера пред-
ставила глава Счетной палаты (СП) 
Татьяна Голикова, госаудиторы дей-
ствительно выделили целый ряд ри-
сков. «Сценарные условия носят бо-
лее оптимистичный характер» и «не 
в полной мере» учитывают реалии, 
сказано в документе. В частности, СП 
кажется, что с учетом низкой дина-
мики роста ВВП в первом квартале 

существует риск недостижения за-
явленного прироста экономики на 
2%. Отметим, что одновременно про-
гноз цены на нефть палате представ-
ляется «излишне консервативным».

СП отмечает, что из-за того, что 
Минфин вновь не представил расче-
ты по части доходов, палата не может 
оценить достоверность прогноза по-
ступлений. Госаудиторам не понра-
вилось также отсутствие обоснова-
ния снижения показателя собирае-
мости по налогу на прибыль и НДС 
со 100% до 97,5% и с 96% до 94,5% соот-
ветственно (цена вопроса — 60,3 мл-
рд руб.). На задании комитета Татьяна 
Голикова обратила внимание депу-
татов и на то, что в 2017 году бюджет 
может недополучить 205 млрд руб. в 
виде дивидендов госкомпаний. Гла-
ва СП напомнила, что решение пра-
вительства о перечислении 50% при-
были так и не принято, «а 30 июня — 
это срок, когда все компании должны 
принять решение о зачислении соот-
ветствующих доходов в федеральный 
бюджет». Отметим, что туманность 
перспектив получения этих денег 
осознают и в Минфине: в поправках 
заложена страховка от недополуче-
ния дивидендов — возможность изъ-
ять из ФНБ на нужды казны дополни-
тельно 200 млрд руб.

Вадим Вислогузов

Бюджет сомнений
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Вглядевшись в новую редакцию закона о бюджете-2017, под-
готовленную Минфином под руководством Антона Силуанова, 
глава Счетной палаты Татьяна Голикова нашла некоторые пока-
затели проекта нереалистичными  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Москвичи Константин Вершинин и Вера 
Кручинина недоумевали, на каком основа-
нии «в первую волну реновации» включены 
их «дома — не хрущевки, а сталинские, где 
только в марте проведен капремонт». Им 
сообщили, что теперь у жителей дома «есть 
право на собрание», решением которого 
можно выйти из программы реновации. 
«И ваш дом оставят в покое»,— пообещал 
мэр. Москвич Кирилл Шулика отстаивал 
«право частной собственности», говоря, что 
дом может быть включен в реновацию при 
«100-процентном согласии его жильцов». 
«Мы должны подчиняться решениям боль-
шинства как на общегосударственном уров-
не, так и в каждом конкретном доме»,— па-
рировал вице-премьер Дмитрий Козак. Не-
которые участники предлагали вместо ре-
новации (сноса) проводить реконструкцию 
пятиэтажек.

Спикер Госдумы ради «максимального 
консенсуса» пригласил всех авторов крити-
ческих вопросов в состав рабочей группы, 
которая продолжит работу над законопро-
ектом. Времени для этого у нее будет немно-
го: парламентские слушания в прежние со-
зывы устраивали до первого чтения и так-
же заранее — до второго чтения. Реноваци-
онные слушания впервые проведены, когда 
профильный комитет уже подготовил про-
ект ко второму чтению и даже назвал его да-
ту — 9 июня. Ранее господин Володин уже 
говорил, что поправки в законопроект мо-
гут быть внесены с голоса во время второго 
чтения. Третье чтение может пройти на сле-
дующей неделе.

Ранее собеседники 
”

Ъ“ в Госдуме, не 
исключали, что в случае большого резонан-
са документ даже после принятия во втором 
чтении может быть возвращен для доработ-
ки и повторного внесения поправок. Вчера 
об удовлетворенности законопроектом гово-
рили и депутаты, в том числе глава комите-
та по ЖКХ Галина Хованская, и чиновники. 
Господин Козак заявил, что новая програм-
ма расселения аварийного жилья в РФ «будет 
происходить с участием средств граждан». 
«Те, кто попадает в реновацию, находятся в 
гораздо более выгодном положении»,— от-
метил он. На этом консенсус между депута-
тами и Белым домом был достигнут.

Редакция для нового прочтения
В первой редакции у властей были права 
сносить пятиэтажки и «конструктивно ана-
логичные» дома кварталами, отступать в 
проектах от пожарных и санитарных требо-
ваний, оспаривать в судах лишь размер но-
вых квартир, но не законность сноса домов. 
Ко второму чтению судебных преференций 
Москва лишилась. Также определено, что 
можно сносить дома высотой до девяти эта-
жей, типовые проекты которых разработа-
ны в 1957–1968 годах. Конструктивно анало-
гичные строения упоминаются, но говорит-
ся: под снос они могут попасть лишь по ре-
шению жителей. Дом может быть внесен в 
программу реновации двумя третями голо-
сов жителей, мнение «молчунов» фактиче-
ски игнорируется, а для выхода из програм-
мы достаточно и трети голосов. Выход из 
программы возможен на «любом этапе» — 
для этого необходимо решение общего со-
брания собственников жилья. Как и в пер-
вом варианте законопроекта, присутствует 
формулировка — «порядок учета» голосов 
граждан устанавливают столичные власти.

Раньше переселенцам гарантировалось 
равнозначное жилье. Адвокат юридической 
группы «Яковлев и партнеры» Марина Ко-
стина считает, что в новой редакции доку-
мента «сняты острые вопросы» о равноцен-
ности и равнозначности жилья. Теперь в за-
конопроекте появился выбор между равноз-
начной, равноценной квартирой и денеж-
ной компенсацией. Ее размер устанавлива-
ется согласно п. 7 ст. 32 Жилищного кодек-
са РФ, где говорится о «рыночной стоимо-
сти» жилья и компенсации «всех убытков», 
связанных с изъятием квартиры, включая 
«изменение места проживания». Равнознач-
ным помещением будет считаться кварти-

ра с неменьшим количеством комнат и жи-
лой площадью и с гарантированно большей 
общей площадью. Жилье может быть уве-
личено с доплатой, в том числе за счет ма-
теринского капитала. Новая квартира долж-
на располагаться в пределах одного района 
(за исключением Зеленограда и Новой Мо-
сквы, где жилье выделят в границах окру-
га). Старший юрист юридической компа-
нии СТРИМ Мария Понаморева приветству-
ет появившуюся норму, по которой владель-
цы нежилых помещений получат равноз-
начные площади, равно как и арендаторы, 
причем без проведения торгов.

Конкретизированы договорные отноше-
ния с властями. Сначала говорилось лишь 
о «примерной форме договора» на новое 
жилье, которую утвердят чиновники. Те-
перь в законе говорится о договоре мены 
(обмена) жилья с указанием кадастрово-
го номера новой квартиры и сроками вы-
селения из старого жилья и вселения в но-
вое. Первые договоры мены могут заклю-
чаться через 90 дней после включения до-
ма в программу реновации; документы бу-
дут отправляться заказным письмом с уве-
домлением о вручении. Собственники, же-
лающие получить деньги, должны в месяч-
ный срок со дня получения договора обра-
титься с заявлением к властям. Компенса-
ции не смогут получить обладатели ипотеч-
ного жилья и семьи с несовершеннолетни-
ми детьми (или недееспособными гражда-
нами). Госпожа Костина хвалит этот запрет 
на компенсации семьям с детьми, поясняя, 
что в Москве «много неблагополучных гра-
ждан», которые могут злоупотребить свои-
ми правами, и эта мера защитит несовер-
шеннолетних.

При этом ипотечный залог будет перео-
формлен на новое жилье одновременно с 
регистрацией перехода прав собственно-
сти (см. материал на стр. 1). Если гражданин 
в течение 90 дней со дня получения догово-
ра мены так и не заключил его, власти име-
ют право обратиться в суд — это потребует-

ся для принудительного выселения. Мари-
на Костина считает, что гарантии судебной 
защиты выросли: «Если житель оспаривает в 
суде законность включения дома в програм-
му реновации, а чиновники подали иск о 
его выселении, рассматривание второго де-
ла должно приостанавливаться».

Партнер юридического бюро «Замоск-
воречье» Дмитрий Шевченко говорит, что 
квалификация сделок с помощью догово-
ров мены «сводит к минимуму споры о на-
ционализации, экспроприации и изъя-
тии собственности помимо воли собствен-
ника». Константин Савин из адвокатской 
компании «Павлова и партнеры» считает, 
что законопроект остался неконституци-
онным из-за попыток перенести схему ре-
шения судьбы общего имущества в доме 
на частную собственность. «Логика реше-
ния большинством голосов за меньшинст-
во тут недопустима. Собственнику все рав-
но, сколько подано голосов за»,— отмеча-
ет он. По Конституции граждан нельзя ли-
шать имущества помимо их воли.

Господин Савин обращает внимание и 
на «упрощенную форму входа и усложнен-
ную форму выхода» из программы ренова-
ции. По его словам, проголосовать за снос 
домов можно в проекте «Активный гражда-
нин», МФЦ и их передвижных пунктах (с 
15 мая до 15 июня это могут сделать жите-
ли 4,5 тыс. зданий), но выйти из програм-
мы можно лишь на общем собрании собст-
венников жилья, которое трудно созвать. 
Дмитрий Шевченко говорит, что форму-
лировки законопроекта позволяют сно-
сить все кирпичные и панельные ниже де-
вяти этажей, построенные в 1957–1968 го-
дах, но у властей осталась возможность от-
ступать «от правил пожарной безопасности 
в условиях стесненной городской застрой-
ки». Марина Костина сетует, что в докумен-
те по-прежнему не оговаривается количест-
во вариантов жилья взамен. «Можно попро-
сить равноценную квартиру или деньги, но 
не второе равнозначное жилье»,— рассу-
ждает юрист. Константин Савин критику-
ет и норму об использовании ранее собран-
ных взносов на капремонт на нужды про-
граммы реновации. «Это отъем имущества 

в чистом виде. Неизрасходованные деньги 
должны быть возвращены собственникам 
помещений»,— считает эксперт.

Реновация и земельный вопрос
Среди существенных дополнений и новов-
ведений в поправках — вопросы оформле-
ния и использования земли в рамках рено-
вации. До сих пор чиновники комментиро-
вали этот аспект крайне неохотно, хотя за 
пределами базового нарушения прав соб-
ственности он, пожалуй, больше всего вол-
нует и экспертов, и потенциальных участ-
ников программы. Последние с переездом 
в многоэтажки боятся потерять в площади 
и стоимости полагающейся им доли земли 
под домом вплоть до нуля, а их соседи боят-
ся годами жить на строительной площадке и 
утратить сложившуюся придомовую инфра-
структуру в результате спешного строитель-
ства с нарушением норм. Поправки не вно-
сят окончательной ясности, но показывают, 
что возможно и то и другое.

Так, для реализации решений о ренова-
ции проект разрешает готовить документа-
цию по планировке территории без учета ра-
нее утвержденной, причем новое утвержде-
ние заменит старое. Чиновник мэрии гово-
рит, что такой механизм будет использовать-
ся, когда для реновации квартала потребу-
ются дополнительные площадки под дома, 
социальные объекты или благоустройство. 
«Например, в пределах квартала, подпада-
ющего под реновацию, есть свободный уча-
сток, где по ранее принятому проекту плани-
ровки предполагалось строительство, ска-
жем, магазина шаговой доступности, но по-
сле застройки новым жильем в рамках про-
граммы реновации здесь важнее построить 
парковку или детсад. Это положение в слу-
чае принятия проекта закона облегчит рабо-
ту властям»,— рассчитывает собеседник 

”
Ъ“. 

В законопроекте также говорится, что про-
екты планировки и проекты межевания тер-
ритории могут дополняться документами, 
установленными московскими актами.

По словам источника 
”
Ъ“, изменение и 

дополнение проекта межевания — сугубо 
технический вопрос, и он никак не должен 
повлиять на оформление земли частными 

лицами. Но именно проект межевания квар-
тала сейчас позиционируется департамен-
том городского имущества Москвы как клю-
чевой документ для оформления земли под 
домом, и, если он отправляется «на доработ-
ку», процесс просто невозможно начать.

Поправки также позволяют готовить 
проектную документацию, получать разре-
шение на строительство и строить еще до 
образования земельного участка, если эта 
земля московская или госсобственность на 
нее не разграничена и если она не грани-
чит с федеральными или частными участ-
ками. Без оформления сервитута или пре-
доставления земли в пользование, если она 
московская или неразграниченная, разре-
шается строить и объекты инженерной ин-
фраструктуры — их перечень и порядок 
выдачи разрешений будет определять Мо-
сква. «Это должно сократить сроки строи-
тельства,— утверждает собеседник 

”
Ъ“.— 

Для оформления всего пакета документа-
ции потребуется в среднем два-три года, а 
мэрия заявила, что обещает строить дома 
в рамках программы реновации за два го-
да». Таким образом, на любых участках в 
районах реновации, в том числе на придо-
мовых территориях и во дворах, где земля 
не размежевана (а таких в Москве абсолют-
ное большинство), даже если дом не попал в 
программу, в любой момент могут начаться 
строительные работы. Для этого не потребу-
ется никаких оформлений и разрешений, 
кроме как от столичных чиновников.

Законопроект позволит вовлекать под 
строительство домов для переселенцев не-
используемые земли промзон, отмечает со-
беседник 

”
Ъ“. Так проект предполагает, что 

для реализации решений о реновации доку-
ментация по планировке может быть утвер-
ждена и в отношении территории, где ранее 
не предполагалась комплексная застройка. 
Но в первую очередь будут задействованы 
те промзоны, где участки частично или пол-
ностью принадлежат городу, и там, где част-
ные собственники согласны вовлечь в обо-
рот свои земли под строительство нового 
жилья, добавил чиновник.

«Цель очевидна — чтобы побыстрее на-
чать строительство и не погрязнуть в офор-
млении и спорах»,— считает партнер юри-
дической фирмы ЮСТ Александр Болома-
тов. «Образование земельного участка — это 
сложный и достаточно долгий процесс. Кро-
ме того, сейчас планы межевания кварталов 
в городе должны утверждаться управой и 
префектурой, и по ним должны проводиться 
публичные слушания. Законопроект позво-
ляет обойтись без этого»,— добавляет управ-
ляющий партнер адвокатского бюро «Юшин 
и партнеры» Анатолий Юшин.

Александр Боломатов подтверждает, что 
использование Москвой по новому закону 
неразграниченных участков может затро-
нуть как права федерации, так и жителей со-
седних домов, которые окажутся в зоне стро-
ительства. Анатолий Юшин уточняет, что 
если собственники квартир в МКД оформи-
ли землю под домом и прилегающую к нему 
территорию в общедолевую собственность, 
то без их разрешения там нельзя будет стро-
ить в том числе и инфраструктурные объ-
екты. По мнению обоих юристов, в случае 
оформления земли под сносимым домом 
переселенцы могут попытаться требовать 
большей денежной компенсации или луч-
шей квартиры исходя из кадастровой стои-
мости участка.

По мнению господина Юшина, добро-
вольно власти вряд ли учтут стоимость офор-
мленной земли под сносимым домом при 
расчете компенсации или выделении рав-
нозначной квартиры (в законопроекте об 
этом ничего не говорится), но можно попы-
таться добиться этого через суд. Если земля 
не оформлена, можно попробовать заняться 
этим сейчас, но, опасается Александр Боло-
матов, власти могут затягивать с рассмотре-
нием документов до начала строительства, а 
потом уже будет поздно.

Александр Воронов,  
Виктор Хамраев,  
Халиль Аминов,  
Анна Занина

Хрущевки попали под консенсус

Сторонники реновации 
поддерживали снос пятиэтажек 
внутри и снаружи Госдумы   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Внутриполитический блок ад-
министрации президента (АП) 
согласовал с главами регионов 
кандидатуры политтехнологов, 
которые будут работать на гу-
бернаторских выборах в сен-
тябре текущего года. В одних 
субъектах будут работать феде-
ральные технологи, в других — 
местные кадры. В Экспертном 
институте социальных иссле-
дований (ЭИСИ), который стал 
новой экспертной площадкой 
Кремля, ”Ъ“ сказали, что отка-
зов при согласовании из АП ни-
кто из губернаторов не получал.

Как заявил 
”
Ъ“ руководитель ре-

гиональных программ ЭИСИ Анд-
рей Колядин, «технологов на выбо-
ры себе подбирали сами губернато-
ры, ибо навязывание персон со сто-
роны АП перекладывает ответствен-
ность за результаты выборов с реги-
ональных руководителей на АП». По 
его словам, процесс согласования 
был, скорее, формальным: в адми-
нистрации лишь проверяли, нет ли 
у технологов «негативного бэкгра-
унда, невыполнения своих обяза-

тельств». Господин Колядин говорит, 
что отказов при согласовании никто 
из губернаторов не получил.

Так, с врио губернатора Кали-
нинградской области Антоном Али-
хановым, как отмечают собеседни-
ки 

”
Ъ“, в области работает полит-

технолог Алексей Высоцкий, кото-
рый ранее сотрудничал с бывшим 
губернатором Николаем Цукано-
вым. Сам господин Алиханов гово-
рил, что с господином Высоцким не 
сотрудничает. Заниматься избрани-
ем врио губернатора Рязанской об-
ласти Николаем Любимовым будет 
Игорь Копылов.

В Новгородской области, где из-
браться предстоит бывшему генди-
ректору Агентства стратегических 
инициатив Андрею Никитину, ра-
ботать будут глава Агентства поли-
тических и экономических комму-
никаций Дмитрий Орлов и технолог 
Андрей Курилкин. Последнего на-
зывают близким к заместителю гла-
вы исполкома «Единой России» Ан-
дрею Парфенову, который курирует 
в партии выборы. За избрание врио 
главы Карелии Артура Парфенчико-

ва будет отвечать Алексей Васильев. 
Он сказал 

”
Ъ“, что «работает внеш-

татным советником врио главы». 
«Он пригласил меня в качестве кон-
сультанта по политическим вопро-
сам и вопросам взаимодействия со 
СМИ»,— отметил технолог.

Стратегию избирательной кампа-
нии по выборам врио главы Удмур-
тии Александра Бречалова готови-
ли Константин Калачев и Петр Быс-
тров. «Проект кампании заказчиком 
одобрен, штаб укомплектован. На 
этом лично я эстафету передал мест-
ным технологам»,— сказал 

”
Ъ“ Конс-

тантин Калачев. Петр Быстров отме-
тил 

”
Ъ“, что останется работать в Уд-

муртии. По сведениям 
”
Ъ“, вместе с 

ним работать в кампании будет так-
же местный политик и журналист 
Энвиль Касимов (депутат Госсове-
та Удмуртии второго—пятого созы-
вов). Господин Калачев говорит, что 
в регион его приглашал лично Алек-
сандр Бречалов. Эксперты отмеча-

ют, что врио главы Удмуртии счита-
ется близким к спикеру Госдумы Вя-
чеславу Володину. В Саратовской об-
ласти, выходцем из которой явля-
ется господин Володин, над переиз-
бранием Валерия Радаева, по сведе-
ниям 

”
Ъ“, будут трудиться технолог 

Роман Московченко и, не исключе-
но, политолог Ростислав Туровский. 
Господин Туровский сказал 

”
Ъ“, что 

занимался «мониторингом прайме-

риз 
”
Единой России“ в Саратовскую 

облдуму», но будет ли «продолжена 
эта история на губернаторских выбо-
рах», он не знает.

В регионах, в которых, как ожида-
ется, врио губернаторов могут столк-
нуться с сильными конкурентами, 
вести выборы будут  технологи, ко-
торые ближе к нынешнему руко-
водству внутриполитического бло-
ка Кремля. Например, председатель 
совета директоров ЗАО КРОС Сергей 
Зверев (является советником на об-
щественных началах первого заме-
стителя главы АП Сергея Кириенко) 
будет курировать выборы в Бурятии. 
Там против врио главы Алексея Цы-
денова может выдвинуться сенатор-
коммунист Вячеслав Мархаев. За из-
брание губернатором Ярославской 
области Дмитрия Миронова ответ-
ственен Григорий Казанков (ранее 
работал на выборах от «Росатома»). 
В Кировской области Игорю Василь-
еву с выборами должен помочь ген-
директор «Полилога» Олег Карпилов 
(см. 

”
Ъ“ от 1 марта).

Выборы в Севастополе будет ку-
рировать президент «Имидж-кон-

такта» Алексей Ситников. Ситуа-
ция в городе осложняется, с одной 
стороны, возможным выдвижени-
ем против врио Дмитрия Овсянни-
кова экс-кандидата в депутаты Гос-
думы по одномандатному Севасто-
польскому округу Олега Николаева 
и руководителя дирекции по управ-
лению ФЦП «Социально-экономи-
ческое развитие Крыма и Севасто-
поля до 2020 года» Андрея Никит-
ченко, с другой — противоречия-
ми внутри команды самого врио гу-
бернатора. По сведениям 

”
Ъ“, у го-

сподина Овсянникова в последнее 
время непросто складываются от-
ношения с вице-губернатором по 
внутренней политике Вячеславом 
Гладковым, который предпринима-
ет попытки договориться заранее с 
возможными оппонентами от пар-
ламентских партий об их участии в 
выборах. Источник 

”
Ъ“ в правитель-

стве города говорит, что господин 
Гладков даже писал заявление об 
увольнении, но в итоге АП удалось 
помирить двух противников.

Софья Самохина,  
Таисия Бекбулатова

Политтехнологи разъехались по регионам
Губернаторы определились с помощниками на осенних выборах

с1

В регионах, в которых, как ожидается, 
врио губернаторов могут столкнуться  
с сильными конкурентами, вести  
выборы будут технологи, которые  
ближе к нынешнему руководству  
внутриполитического блока Кремля
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первые лица

— Ну а если говорить о государстве… Как ни 
странно, я здесь достаточно самокритичен. 
Нам надо было в первую очередь обеспечить 
элементарные социально-экономические, 
пусть и мизерные, показатели. Здравоохра-
нение, армию воссоздать фактически разва-
лившуюся, ЖКХ… Не до экологии было. Ни 
государству, ни людям. Сейчас ситуация из-
менилась. Не кардинально, но изменилась.
— И исторически советский человек не 
помогал природе, не встраивался в нее, а 
покорял...
— Разруха, как говорят, не в сортирах, а в го-
ловах. Даже в чисто бытовом отношении ме-
ня всегда это очень сильно коробило. В Под-
московье или под Петербургом. Куда-то за го-
род выедешь — там так называемые места 
отдыха. В красивом месте, в лесу. Ну все зага-
жено! Мусор, банки. Все, что с собой прине-
сли, уносить не нужно, тут же бросают. Поче-
му это не собрать в пакет и не вынести до 
ближайшей урны? Сейчас же все на маши-
нах. Ну положи ты в багажник. Нет, оставля-
ют к тому же мусор на обочинах, выбрасыва-
ют из окон автомобилей. Вообще, экологиче-
ские уроки нужно начинать с молодых. И это 
сейчас делается.
— Известно, как много вы сделали для со-
хранения дальневосточного леопарда. 
То, что вы этим занимаетесь, и прези-
дент тоже…
—…президент тигров любит.
— Так может всю Красную книгу распре-
делить между самыми влиятельными в 
России людьми?
— Тогда надо не только Красную книгу рас-
пределить, как вы предлагаете, среди членов 
политбюро. (Смеется.) Надо театры распреде-
лить, больницы, еще вот стадионы. Это все-та-
ки не наш путь. А те, кто хочет этим занимать-
ся от души, искреннее, вот пусть и занимают-
ся. Вы говорите, леопарды. Я действительно 
от души этим занимаюсь. Не так уж, кстати, 
много времени на это трачу. Масса других дел. 
Вот тиграми у нас занимаются президент и 
глава контрольного управления его админис-
трации Константин Чуйченко. Он заядлый 
охотник. Но он из умных охотников. Они по-
нимают, что правильная охота должна способ-
ствовать не только сохранению, но и увеличе-
нию численности животных. И уж, конечно, 
на тигров или леопардов никакой охоты нет и 
быть не может. Но правильная охота, как ни 
странно, связана с сохранением и умножени-
ем численности, по крайней мере тигров и ле-
опардов. Потому что они, эти хищники, нахо-
дятся на вершине пирамиды. Если не сохра-
нять леса уникальные в том же Приморье — 
кедрач, например, дубы, значит, будет мень-
ше желудей, значит, будет меньше копытных. 
Это связанные вещи. И, нарушив одно звено 
цепочки, мы разрываем ее всю. И здесь друго-
го подхода быть не может: сохранять надо все. 
Леопарды, тигры, они просто на вершине. 
Они видны. А то, что ниже, не видно, но это то-
же надо сохранять. Поэтому мы боремся в том 
числе и с незаконными рубками леса.

Вместе с тем там же на территории нац-
парка есть поселки, дорога. Мы не можем за-
претить вообще всю жизнь. Тогда бы это бы-
ло в стиле «Гринписа».
— Я давно заметил, что вы критичны к 
«Гринпису»...
— Охранять природу можно по-разному. Я 
действительно не люблю «Гринпис» и от сво-
их слов не отказываюсь. Это, на мой взгляд, 
экстремистская организация. Вспомните, 
что они пытались сделать на нашей нефтя-
ной платформе. Кстати, после этого был при-
нят закон. Теперь такие методы — преступле-
ние. Это псевдоэкологическая борьба. 
Штурм платформы в сомалийском стиле, 
когда под водой работают люди,— прямая 
для них угроза. У «Гринписа» очень много по-
пулизма и демагогии. Кроме этого в силу мо-
ей основной профессии я неплохо осведом-
лен о финансировании и организационной 
структуре «Гринписа». Я не хочу это публично 
обсуждать, но я хорошо знаю, что иногда, не 
всегда, те или иные акции «Гринписа» орга-
низуются не ради сохранения природы, а ра-
ди участия, как говорят у нас в России, в спо-
ре хозяйствующих субъектов. И экология во-
обще часто и, к сожалению, в будущем, я ду-
маю, еще чаще будет использоваться как 
флаг для решения других, не имеющих ниче-
го общего с ней вопросов. В том числе и поли-
тических. Вы помните строительство плат-
ной дороги Москва—Санкт-Петербург, так 
называемый Химкинский лес? Там тема ре-
альной природоохраны вообще близко не 
стояла. Там были свалки нелегальные, с кото-
рыми почему-то «Гринпис» не хотел бороться. 
Вот свалок там полно. Было. Теперь нету.

Хотя, оговорюсь, щука нужна, чтобы карась 
не дремал. Иногда «Гринпис» верно обращает 
внимание на проблему. Но способы решения 
этих проблем, как правило, экстремистские. 
Вот и все. Но у нас есть и другие организации. 
Сейчас ОНФ по своей инициативе создал инте-
рактивную карту нелегальных свалок по всей 
России. Там тысячи и тысячи адресов. Снима-
ют и посылают эти съемки местным муници-
палам или региональной власти: «Вы вообще 
знаете ли, что у вас нелегальная свалка?» Этот 
вопрос риторический. Прекрасно знают. И, 
возможно, в доле, говорю тоже откровенно, 
скорее всего, в доле. Но им уже деваться неку-
да. Против фактов не попрешь.
— Прибраться в России?
— Да, я считаю, что настало время прибрать-
ся в России. Мы созрели для этого. Менталь-
но созрели. Но на это уйдут годы. Ожидать 
сиюминутных результатов невозможно. И 
на это нужны огромнейшие ресурсы только 
по ликвидации накопленного ущерба. Как в 
Арктике, где СССР очень сильно нагадил. 
При всем при том за последние годы по фи-

нансовому объему и по своей значимости 
сделаны две колоссальные программы, на 
которые не очень обращают внимание. Это 
ликвидация всех старых атомных подвод-
ных лодок. Речь о ядерной и экологической 
безопасности. Почти завершена программа 
ликвидация химического оружия. Это что, 
не экология? Вот пример шереметьевской 
нелегальной свалки. Президент упоминал 
эту ситуацию. Скоро откроем третью полосу 
Шереметьево, но прямо в ходе ее строитель-
ства наткнулись на очередную нелегальную 
свалку. Строительный мусор, неопасные от-
ходы. Вывозить было удобно — из Москвы 
до Шереметьево рукой подать. Туда и везли. 
Полосу надо строить срочно. Не отложишь. 
Нашли выход, скинулись правительство Мо-
сковской области, Министерство транспор-
та и Министерство природных ресурсов. 
Миллиард четыреста миллионов. Сейчас на 

80% свалка уже ликвидирована. Это одна 
пусть крупная, но всего лишь одна нелегаль-
ная свалка в России. Умножьте эти полтора 
миллиарда на десятки тысяч, и вы поймите, 
сколько триллионов, а не миллиардов ру-
блей нужно на ликвидацию только ранее на-
копленного экологического ущерба.
— Сергей Борисович, но мы же находим-
ся у грани сложнейшей экологической 
ситуации, как раз в русле того, о чем вы 
говорите. Снос московских пятиэтажек 
и вывоз этого колоссального объема 
строительного мусора. Как? Куда?
— Некуда. В Московскую область точно неку-
да. Полигон мусорный, даже легальный — 
это непростое инженерное сооружение. По-
мимо вырывания котлована там нужна спе-
циальная оболочка, чтобы не текло в грунт, 
не попадало в ручейки. Это специальная сис-
тема вентиляции… Это все не так уж и про-
сто. Но все Подмосковье у нас уже в легаль-
ных и нелегальных мусорных полигонах, 
именно поэтому, кстати, и было принято ре-
шение о строительстве современных заво-
дов по термической обработке твердых быто-
вых отходов. Но на ваш вопрос, куда повезут 
строительные отходы по программе ренова-
ции, я сейчас ответить не могу. На это вообще 
должны отвечать авторы этой программы.
— Должна же быть какая-то серьезная 
экологическая экспертиза этого всего?
— Сначала, конечно, куда везти, как это захо-
ранивать. Ну часть, наверное, возможно и 
переработать. Ведь в самых продвинутых в 
этом смысле странах до 70% всех отходов — 
и бытовых, и строительных — перерабаты-
вается, а не закапывается. Эту проблему, я с 
вами полностью согласен, предстоит ре-
шать. Ответа на нее я не слышал.
— Несколько лет говорят о законе об от-
ветственности за жестокое обращение с 
животными. Подозреваю, вы его важ-
нейший лоббист. Но я в последнее время 
не читал и не слышал, какова судьба это-
го документа?
— Объясню, это очень чувствительно и слож-
но. В первом чтении закон был принят в 2011 
году и положен на полку. Во время заседания 
Госсовета по проблемам экологии президент 
сказал, что надо этот закон принимать. Сей-
час идет подготовка ко второму чтению. Но 
при этом, грубо говоря, все, что было в пер-

вом чтении, будет зачеркнуто и забыто. По су-
ти, закон пишется заново. Документ затронет 
многих граждан нашей страны, которые яв-
ляются владельцами домашних животных. 
Здесь надо соблюсти баланс, осторожно регу-
лировать требования к обращению и содер-
жанию животных. С одной стороны, обеспе-
чить безопасность людей, если мы говорим о 
собаках, особенно бойцовых и бездомных. У 
нас чуть ли не каждый день в новостях, как 
собаки загрызли ребенка или женщину и так 
далее. А с другой стороны, необходимо обес-
печить гуманное отношение к животным. 
Впервые в российской истории в законе бу-
дет констатировано, что животное может ис-
пытывать чувство страха, чувство боли… А до 
этого-то у нас животное считалось вещью. Вот 
в этом концептуально новелла, если хотите, 
закона. А раз это существо чувствующее, зна-
чит, его надо оберегать от жестокого обраще-

ния. Впервые в стране создается совершенно 
новая для нас сфера правового регулирова-
ния. Это общественные отношения, связан-
ные с обращением с домашними, безнадзор-
ными животными, дикими животными, жи-
вотными в цирке, в зоопарке... И в каждой из 
этих сфер, которые я сейчас перечислил, есть 
проблемы. Но смысл закона — есть федераль-
ный уровень, где общие правила, а кое-что от-
дается на законодательный уровень регио-
нов потому, что в России очень сложно сде-
лать закон, одинаково применимый от Дагес-
тана до Чукотки. Но общие правила обяза-
тельно должны быть записаны. Теперь прин-
ципиальные моменты. Первое, многоквар-
тирные дома мегаполисов, где предлагается 

ввести полный запрет на содержание живот-
ных по перечню, устанавливаемому прави-
тельством. Уже сейчас можно сказать, что это 
все хищники и ядовитые живые существа. Я 
за эту норму, потому что с помощью СМИ 
можно увидеть, как гражданин в квартире 
держит тигра, медведя, жирафа, крокодила, 
леопарда… и выводит их на прогулку во 
двор. Мне бросился недавно в глаза один сю-
жет, где гражданин очень любит рысь (я тоже 
рысь люблю, это отряд кошачьих), но держит 
он ее на балконе, обтянутом волейбольной 
сеткой. Во-первых, сетку можно прорвать, ну 
я уж не говорю о том, что соседи там бьют тре-
вогу, пишут во все инстанции.

Короче говоря, можно содержать диких и 
хищных животных. За городом, пожалуйста, 
построй вольер, огороди его, организуй пи-
тание, чтобы животное было в полуестест-
венной среде. Запрещается там, где это про-
сто невозможно и где, на мой взгляд, это про-
сто издевательство над животными. Я уже не 
говорю о том, что у нас дурацкая — другого 
слова не подберу — мода дарить тигренка 
или львенка детишкам. Потом через два-три 
месяца доходят последствия этого шага. И 
животное выбрасывается на улицу…
— Я сам когда-то писал о судьбе такого 
подарка — волчонка, который, пока не 

умер, десяток раз перешел из рук в руки. 
Но бросают чаще всего собак.
— Про собак это отдельная история. В боль-
шинстве европейских стран вы видели хоть 
одну бездомную собаку? Нет. А уж стаи точ-
но не увидите. Откуда берутся бездомные 
собаки? Они же не с неба падают. Не с Луны. 
Это люди, которые выбрасывают надоев-
ших им братьев наших меньших на улицу. 
Вот и все. Специально еще за город выезжа-
ют, там и выбрасывают. Чтобы дорогу до до-
ма не нашел. Это варварство, конечно. Ка-
кие тут еще можно эпитеты применять? Но 
с этим тоже надо бороться, и, кстати, в зако-
не про это будет написано.

Вторая тема тоже будет довольно жесткая. 
Это так называемые контактные зоопарки и 
передвижные зоопарки. Ну контактные зоо-
парки сейчас в крупных торговых центрах. 
Для того чтобы привлечь побольше покупа-
телей с детишками, устраивают так называе-
мое шоу. Там енот, к примеру. Если его тиска-
ют 24 часа в сутки, а так у нас многие мега-
моллы работают, то это животное естествен-
но через неделю умирает. Его заменяют дру-
гим, и так без конца.
— И стимул для браконьерства...
— Да, как следствие, и это. А передвижные 
зоопарки? Когда там, не знаю, медведя пере-
возят в клетке метр на метр без конца или 

дельфина для так называемого аквапарка, 
который в луже какой-нибудь грязной де-
монстрируется. Я при этом не против цир-
ков нормальных, зоопарков нормальных.
— Мне кажется, на такой закон есть 
очень сильный и очевидный обществен-
ный запрос.
— Без этого нельзя. Никаких государствен-
ных структур контролирующих не хватит. 
Реально он заработает, только когда неравно-
душные люди будут за этим следить и наста-
ивать на соблюдении закона.
— А какой у вас прогноз по времени при-
нятия?
— Я почти на сто процентов уверен, что за-
кон во втором чтении, да и в третьем, и в Со-
вете федерации будет принят до окончания 
этой летней сессии. Вы знаете, я не могу 
вспомнить какой-то законопроект, который 
получал такое количество предложений, по-
правок. По-моему, учли все что только мож-
но. И невозможно…
— Почему, на ваш взгляд, существует та-
кой парадокс: с одной стороны, Россия — 
страна сложных экологических про-
блем, с другой — в ее политическом лан-
дшафте абсолютно нет зеленых партий?
— Действительно, запроса на экологию силь-
ного не было у нас традиционно. Сейчас на-

ступает это время, и как раз социологические 
опросы уверенно показывают, что одна из 
проблем, больше всего волнующих людей, 
экологическая. Мы следим за этим. Но эколо-
гия в широком смысле слова. Чистый воздух 
желательно или максимально чистый. Конеч-
но, в Москве, например, идеально чистого не 
может быть по определению. Напомню, что 
98% всех вредных выбросов в атмосферу в сто-
лице — это автомобили. Мы же не будем от 
них отказываться и на телегах ездить? Хотя 
правительство Москвы много делает. А Челя-
бинск, Норильск, Красноярск, ряд городов 
Урала, где традиционная концентрация пре-
жде всего металлургической промышленно-
сти с советских времен? Вот наши больные 
точки. По этим точкам принимаются отдель-
ные решения. Прежде всего нагрузка возлага-
ется на тот бизнес, который наносит ущерб. 
Платить должен тот, кто гадит. Все. Постепен-
но необходимо вводить прогрессивные штра-
фы, если предприятие не вкладывает в модер-
низацию, многие российские крупные ком-
пании нам принесли планы на миллиарды 
долларов, что они в течение пяти лет сделают 
так, чтобы воздействие негативное на окружа-
ющую среду кратно сократить. Плюс экологи-
ческий сбор мы уже вводим. Утилизацион-
ный сбор, сбор на производителя. Это по ана-
логии с автомобилями: автомобиль продали, 
но в него уже заложена цена за то, что его ког-
да-то надо будет утилизировать. Теперь со 
многими группами товаров будет то же самое.
— Формально-то у нас партия зеленых 
есть.
— Но собирает она мизер голосов… Что гово-
рит о том, что экология еще не перетекла в 
чистую политику. С другой стороны, я не 
убежден, что нам вообще нужна какая-то чи-
сто зеленая партия. Почему? Потому что тему 
экологии успешно и давно взяли как часть 
своей платформы другие партии. Ни у кого 
нет на эту тему монополии. Но не исключаю, 
что чисто зеленая партия может в скором 
времени набрать достаточно голосов, чтобы 
оказаться в Думе.
— Именно в городах с тяжелой экологи-
ей у нее и может быть успех.
— Пусть пытаются. Главное, чтобы у нас бы-
ло поступательное движение. Год экологии 
объявлен не для решения всех экологиче-
ских проблем страны, это невозможно, это 
химера. Или демагогия. Он объявлен для то-
го, чтобы начать поступательное движение 
вперед по целому ряду тяжелых направле-
ний. Мусор, например, или сохранение Бай-
кала. Когда мы говорим о нацпарках, здесь 
больших проблем у нас в России нет.
— Для всего этого нужны колоссальные 
средства, модель нацпарка — все-таки 
это модель, не обижайтесь, личных отно-
шений, личного влияния.
— Хотя у нас в любом деле, если нет челове-
ка, который лично болеет за дело, результата 
добиться трудно.

Интервью взял Виктор Лошак

«Настало время прибраться в России»

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О И В А Н О В  С Е Р Г Е Й  Б О Р И С О В И Ч

Родился 31 января 1953 года в Ленинграде. Окончил филфак ЛГУ (1975), Высшие курсы КГБ в Минске (1976), 
Краснознаменный институт КГБ СССР (1981).

В 1975 году преподавал в Ленинградском высшем инженерно-морском училище. В том же году начал 
карьеру в органах госбезопасности, пройдя путь от оперуполномоченного до первого замначальника европей-
ского управления Службы внешней разведки. Работал в Великобритании, Финляндии и Кении. В 1998–1999 
годах — заместитель директора ФСБ Владимира Путина, возглавлял департамент анализа, прогнозирования 
и стратегического планирования. В 1999–2001 годах — секретарь Совбеза РФ, в 2001–2007 годах — министр 
обороны. В 2005–2007 и в 2008–2011 годах — вице-премьер, в 2007–2008 годах — первый вице-премьер РФ. 
В 2011–2016 годах был руководителем администрации президента РФ. С 12 августа 2016 года — спецпред-
ставитель президента РФ по вопросам природоохранной деятельности, экологии и транспорта. Отвечает за 
государственную политику в области экологии в России. Председатель совета директоров «Ростелекома», член 
наблюдательного совета «Ростеха».

Генерал-полковник запаса. Постоянный член Совбеза РФ. Действительный государственный советник РФ 
1-го класса. Полный кавалер ордена «За заслуги перед Отечеством». Владеет английским и шведским языками. 
Женат, один сын.

Впервые в российской истории закон будет конста-
тировать, что животное может испытывать чувство 
страха, чувство боли… Впервые в стране создается 
совершенно новая сфера правового регулирования

Год экологии объявлен не для решения всех экологи-
ческих проблем страны. Это невозможно, это химера
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Центральный районный суд 
Челябинска удовлетворил хо-
датайство СКР об аресте иму-
щества бывшего губернато-
ра региона Михаила Юревича 
в «целях обеспечения испол-
нения приговора о взыскании 
штрафа и конфискации иму-
щества». Речь идет о вось-
ми объектах недвижимости и 
восьми банковских счетах на 
общую сумму около 3 млрд 
руб. Защита экс-губернатора 
заявляет, что все имущество 
господина Юревича уже аре-
стовывалось — Ленинским 
районным судом Екатерин-
бурга, и готовится обжало-
вать судебное решение.

Центральный суд Челябинс-
ка удовлетворил ходатайство сле-
дователя об аресте недвижимо-
го имущества и банковских сче-
тов бывшего губернатора Челя-
бинской области Михаила Юре-
вича в рамках уголовного дела 
о получении бывшим чиновни-
ком взяток на 3,4 млрд руб. Кон-
сультант суда Наталья Прохоро-
ва сообщила, что следователь в 
обоснование требований пояс-
нил, что арест на имущество не-
обходимо наложить в целях обес-
печения исполнения приговора 
о взыскании штрафа и конфиска-
ции имущества. Прокурор под-
держал ходатайство. «Санкция 
ч. 6 ст. 290 УК РФ в качестве нака-
зания предусматривает в том чи-
сле наложение штрафа в размере 
от восьмидесятикратной до сто-
кратной суммы взятки, или воз-
можную конфискацию имуще-
ства,— напомнила госпожа Про-
хорова.— Исходя из вышесказан-
ного, суд ходатайство следовате-
ля признал обоснованным и под-
лежащим удовлетворению». Она 
также уточнила, что речь идет о 
восьми банковских счетах и вось-
ми объектах недвижимости, в 
том числе о земельном участке, 
квартирах, гараже, машино-ме-
сте и нежилых помещениях.

Адвокат Михаила Юревича 
Игорь Трунов не смог лично при-
сутствовать на заседании суда и в 
письменной форме просил отка-
зать в удовлетворении ходатайст-

ва, поскольку все имущество экс-
губернатора уже было арестова-
но. «Мы направили в Централь-
ный райсуд Челябинска три по-
становления Ленинского район-
ного суда Екатеринбурга о том, 
что на эти счета и на эту недвижи-
мость уже наложен арест по 

”
ме-

дицинскому“ делу. Зачем на одно 
и то же имущество налагать по-
вторный арест, непонятно, тем 
более что в обоих делах фигури-
рует один и тот же следователь» 
— так прокомментировал ситу-
ацию Игорь Трунов. Адвокат на-
мерен обжаловать постановле-
ние челябинского суда. Предста-
витель экс-губернатора Юлия Бо-
былева подтвердила, что все иму-
щество господина Юревича уже 
арестовано, и отметила, что ком-
ментировать нынешний арест 
бывший чиновник не намерен.

Напомним, в отношении быв-
шего губернатора расследуют-
ся дела по ч. 6 ст. 290 УК РФ (по-
лучение взятки) и ч. 4 ст. 33, ч. 2 
ст. 128.1 УК РФ (подстрекательст-
во к клевете). По версии следст-
вия, бывший высокопоставлен-
ный чиновник получил 26 млн 
руб. в качестве взяток от минист-
ра здравоохранения области Ви-
талия Тесленко (в 2014 году осуж-
ден на семь лет за получение взя-
ток на 70 млн руб.), а также под-
стрекал своего первого замести-
теля Олега Грачева к распростра-
нению клеветы о деятельнос-
ти председателя Челябинского 
областного суда Федора Вятки-
на. Свердловский областной суд 
24 мая заочно арестовал Михаи-
ла Юревича. В настоящее время 
экс-губернатор находится в Ве-
ликобритании.

29 мая СКР сообщил о возбу-
ждении еще одного уголовного 
дела в отношении бывшего чи-
новника. По версии следствия, 
с января 2011 по январь 2014 го-
да господин Юревич получил от 
южноуральских бизнесменов 

взятки на общую сумму не менее 
3,4 млрд руб. за «действия, вхо-
дящие в его служебные полно-
мочия, а также за общее покро-
вительство с его стороны». По по-
дозрению в посредничестве при 
передаче взяток был задержан и 
заключен под стражу директор 
московского представительст-
ва ОАО «Макфа» Андрей Чуркин. 
Позже по данному делу была до-
прошена бывший главный бух-
галтер АО «Первый хлебокомби-
нат» (управляющая компания 
«Макфа», которой владеет семья 
бывшего губернатора Челябин-
ской области Михаила Юреви-
ча) Маргарита Бутакова. 2 июня 
СК РФ сообщил о предъявлении 
обвинения Андрею Чуркину и 
Маргарите Бутаковой по ст. 291.1 
УК РФ (посредничество при пе-
редаче взятки). Челябинский об-
ластной суд 8 июня рассмотрит 
апелляционную жалобу адвока-
тов топ-менеджера «Макфы» на 
решение Центрального райсуда 
о его аресте.

Юлия Гарипова,  
Челябинск

Имущество  
экс-губернатора попало 
под двойной арест
Под санкцию попали участок, квартиры и счета Михаила Юревича

Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) рассмотрел жалобу осужденно-
го на длительный срок за организацию  
покушения на убийство и рейдерские  
захваты авторитетного петербургского 
бизнесмена Владимира Барсукова (Ку-
марин), которого СКР считает лидером 
тамбовского организованного преступ-
ного сообщества (ОПС). ЕСПЧ признал, 
что в отношении бизнесмена были нару-
шены право на эффективную судебную 
защиту и запрет на применение пыток, 
и присудил Владимиру Барсукову в каче-
стве компенсации €15 тыс.

Заявление Владимира Барсукова, аресто-
ванного в августе 2007 года в рамках уголов-
ного дела о тамбовском ОПС, а затем осужден-
ного за рейдерские захваты крупных пред-
приятий Петербурга, было направлено в Ев-
росуд в сентябре 2009 года. Бизнесмен жало-

вался на неэффективную медицинскую по-
мощь, которую ему оказывали в столичном 
следственном изоляторе «Матросская Тиши-
на». На момент задержания Владимир Барсу-
ков страдал рядом тяжелых хронических за-
болеваний и вплоть до своего ареста получал 
комплексное лечение: принимал до десят-
ка лекарственных препаратов, раз в два ме-
сяца проходил медосмотры в специализиро-
ванных клиниках. Кроме того, арест прервал 
курс назначенной бизнесмену химиотера-
пии, которая, по словам адвокатов, более не 
возобновлялась. Перечень заболеваний Вла-
димира Барсукова занимает более страницы.

В конце декабря 2010 года, как говорится в 
решении ЕСПЧ, прооперированному в НИИ 
урологии и находившемуся в СИЗО Влади-
миру Барсукову стало плохо. На следующий 
день после его жалоб на боли авторитетный 
бизнесмен был госпитализирован обратно в 
НИИ, потеряв за это время более литра крови.

Защита Владимира Барсукова обжаловала 
отсутствие адекватной медицинской помощи 
в «Матросской Тишине» в российских судах, 
однако те не согласились с доводами адвока-
тов. «Суды отказывались разбираться в суще-
стве проблемы, что, к слову, и подтверждается 
решением ЕСПЧ»,— заявил адвокат Владими-
ра Барсукова Константин Кузьминых.

Евросуд, получивший заявление автори-
тетного бизнесмена, в начале 2015 года ча-
стично его коммуницировал — приемлемы-
ми были признаны жалобы на две статьи Ев-
ропейской конвенции — ст. 3 (запрещение 
пыток) и ст. 13 (право на эффективные сред-
ства правовой защиты). ЕСПЧ предложил Рос-
сии урегулировать вопрос в досудебном по-
рядке и представить свою позицию по иску 
Владимира Барсукова. Как следует из ответа 

России, бизнесмену была оказана надлежа-
щая медицинская помощь, он находился под 
наблюдением различных врачей и получал 
необходимое лечение в полном объеме. Эти 
факты, говорилось в ответе, были подтвер-
ждены национальными судами.

Однако ЕСПЧ не согласился с выводами 
российских судов в отношении качества ме-
дицинской помощи, которую оказывали ист-
цу. По мнению Евросуда, изучение этого во-
проса национальными судами было «ограни-
ченным по масштабам и довольно формаль-
ным». Как следует из решения ЕСПЧ, актуаль-
ность решения врачей и их оперативность не 
были оценены, никаких экспертных заклю-
чений по этому вопросу не было принято во 
внимание. Евросуд сделал такой вывод в том 
числе и благодаря медицинским документам, 
представленным защитой Владимира Барсу-
кова. Кроме этого, в решении ЕСПЧ со ссыл-

кой на ранее рассмотренные дела российских 
граждан говорится, что «неоднократно уста-
навливалось отсутствие в России эффектив-
ных внутренних средств правовой защиты».

В итоге жалоба авторитетного бизнесме-
на была удовлетворена, с России взыскана 
компенсация в пользу Владимира Барсукова 
в размере €15 тыс., которые должны быть вы-
плачены в течение трех месяцев.

Адвокат Сергей Афанасьев, представляю-
щий интересы Владимира Барсукова, не счи-
тает решение прецедентным: «Оно скорее го-
ворит об общем уровне пенитенциарной сис-
темы». Его коллега Константин Кузьминых по-
лагает, что признание Евросудом факта для-
щегося многолетнего неисполнения россий-
скими властями обязательств по медицинско-
му обеспечению его подзащитного поможет 
наладить эффективное лечение Владимира 
Барсукова в условиях СИЗО.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, Владимир Барсуков 

был осужден за рейдерство и организацию по-
кушения на убийство фактического владель-
ца Петербургского нефтяного терминала Сер-
гея Васильева — в общей сложности на 23 го-
да лишения свободы. Кроме того, СКР обвиня-
ет его в создании тамбовского ОПС, члены ко-
торого совершали рейдерские захваты. Доба-
вим, что другой авторитетный коммерсант, 
экс-депутат Госдумы Михаил Глущенко, осу-
жденный за организацию убийства депута-
та Госдумы Галины Старовойтовой, называл 
имя Владимира Барсукова как заказчика это-
го преступления. Однако обвинения по этому 
делу, которое расследует УФСБ по Петербургу 
и Ленобласти, Владимиру Барсукову предъяв-
лено не было.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Владимира Барсукова 
недолечили на €15 тыс.
Евросуд удовлетворил жалобу  
авторитетного бизнесмена

Как стало известно ”Ъ“, в Крас-
нодарский гарнизонный военный 
суд направлено уголовное дело 
оперуполномоченного краево-
го УФСБ Алексея Иванова. Воен-
ным следствием он обвиняется 
в особо крупном мошенничест-
ве: офицер получил 10 млн руб., 
за которые обещал закрыть уго-
ловное дело авторитетного пред-
принимателя, выданного с Ук-
раины. После того как решить 
вопрос со следователем не уда-
лось, а бизнесмен скончался, че-
кист попытался вернуть деньги, 
но его задержали.

35-летний офицер краевого УФ-
СБ Алексей Иванов обвиняется в со-
вершении преступления, предусмо-
тренного ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничестве в особо крупном размере). 
Согласно материалам дела, Алексей 
Иванов служил в ФСБ с 2006 года, ра-
ботая в подразделении по защите 
конституционного строя и борьбе 
с терроризмом. На последнем этапе 
службы он занимался оперативны-
ми разработками лидеров местного 
криминалитета. В их число входил 
и «смотрящий» за Краснодарским 
краем вор в законе Армен Арутюнян 
(Армен Каневской, Пухлый), считав-
шийся ставленником знаменитого 
Аслана Усояна (Дед Хасан).

Нужно отметить, что Алексей Ива-
нов с детства дружил с сыном авто-
ритетного предпринимателя Васи-
лия Степаняна, якобы входивше-
го в ближайшее окружение Арме-
на Арутюняна. Степанян занимался 
различными видами бизнеса и вла-
дел рядом объектов недвижимости 
в Краснодаре, включая гостиницу и 
ресторан «Меротель». А его сын Ми-
хаил одно время служил в МВД, но 
потом был вынужден оставить служ-
бу. Офицер Иванов впоследствии ут-
верждал, что порвал все отношения с 
Михаилом Степаняном, когда узнал 
о подозрительных связях его отца.

Однако через какое-то время чеки-
сту поневоле пришлось столкнуться 

со старыми знакомыми. Произош-
ло это после совершенного в сентя-
бре 2010 года в Краснодаре убийства 
50-летнего коммерсанта Тимура Са-
дояна — киллер смертельно ранил 
его из пистолета, когда бизнесмен 
ехал по городу в собственном Jaguar. 
Поначалу это преступление связыва-
ли с другим покушением, совершен-
ным несколькими днями ранее в Мо-
скве,— там киллер ранил Деда Хаса-
на; оперативники считали, что пред-
принимателя и вора в законе могли 
связывать общие деловые интере-
сы. Подозреваемых в деле об убийст-
ве долго не было, но спустя некото-
рое время одним из фигурантов стал 
Степанян-старший: сыщики предпо-
ложили, что якобы именно он купил 
и передал исполнителям преступле-
ния мобильные телефоны. В январе 
2011 года у Василия Степаняна дома 
и на работе были проведены обыски. 
Он тут же уехал на Украину, передав 
следователям через родственников, 
что невиновен. Бизнесмена объяви-
ли в розыск.

В связи с этим расследованием 
и возобновились контакты чекиста 
Алексея Иванова и Михаила Степа-
няна. Офицер позже утверждал, что 
бывший друг детства сам вышел 
на него в начале 2012 года и попро-
сил помочь решить проблему с уго-
ловным преследованием его отца. 
В свою очередь, предприниматель 
уверял, что именно контрразведчик 
был инициатором многочисленных 
встреч. По словам Степаняна-млад-
шего, Иванов говорил, что уважает 
семью Степанян и готов бескорыст-
но ей помочь. Чтобы продемонстри-
ровать бывшему другу свои возмож-
ности, офицер, по словам Михаила 
Степаняна, привел ему пример дру-
гого уголовного дела, оперативным 
сопровождением которого он зани-
мался. У того же Армена Арутюняна 
в феврале 2009 года случился кон-
фликт с новороссийским предпри-
нимателем Арменом Ванецяном (Ба-
бай), который был якобы связан с 

хищением денег из общака. Послед-
ний был жестоко избит. По результа-
там расследования несколько чело-
век, в том числе Арутунян и вор в за-
коне Матвей Карабулат (Матвей Су-
хумский), были осуждены на дли-
тельные сроки по ст. 111 УК РФ (при-
чинение тяжкого вреда здоровью). 
Кстати, Пухлый до освобождения не 
дожил — в колонии он умер от диа-
бета. Позже на Бабая было соверше-
но еще одно покушение, но он отде-
лался небольшим ранением. Расска-
зав эту историю, Алексей Иванов со-
общил другу детства, что несколь-
ким фигурантам дела о втором по-
кушении якобы удалось с его помо-
щью избежать наказания, «догово-
рившись» с руководством управле-
ния СКР по Краснодарскому краю: 
их якобы оформили как агентов 
ФСБ, что обошлось подозреваемым 
в 15 млн руб. По словам Степаняна-
младшего, похожую схему чекист 
предложил и ему, запросив за осво-
бождение отца от ответственности 
12 млн руб. Бизнесмен передал пред-
ложение отцу. Степанян-старший 
якобы согласился и даже дал показа-
ния по делу о покушении на Бабая, 
рассказав, что он сам к нему отноше-
ния не имел, но случайно слышал, 
как о нападении договаривались 
его организаторы. В апреле 2012 года 
Михаил Степанян одолжил у знако-
мого 10 млн руб., которые в качест-
ве первого транша предназначались 
Алексею Иванову. Сумку с деньгами 
бизнесмен, по версии следствия, пе-
редал офицеру возле гостиницы «Ме-
ротель», куда чекист приехал на сво-
ем белом Cadillac. Еще 2 млн руб. 
предполагалось отдать позже, когда 
уголовное преследование Степаня-
на-старшего будет прекращено.

Тем временем в начале мая 2012 
года Василий Степанян был задер-
жан на Украине сотрудниками СБУ, 
которые передали его ФСБ. В Красно-
даре его допросили и отпустили. Од-
нако через несколько месяцев к биз-
несмену приехал Алексей Иванов, 

сообщивший, что следователь пору-
чил ему привезти Степаняна-старше-
го для нового допроса. За машиной 
офицера отправился и Михаил Степа-
нян, захватив с собой второй транш 
— 6 млн руб. (к этому времени общая 
сумма отступных возросла). Деньги 
предполагалось передать сразу после 
допроса у здания СКР, но Василия Сте-
паняна задержали, а затем суд санкци-
онировал его арест. Степанян-млад-
ший заявил офицеру, что тот его обма-
нул, и потребовал вернуть 10 млн руб. 
Чекист отказался, сказав, что якобы 
деньги уже ушли его руководству, в 
том числе в Москву. Контрразведчик, 
по словам бизнесмена, сказал другу 

детства, что тот для него умер, и при-
грозил, что если последний будет про-
должать его преследовать, то у него 
появятся проблемы с бизнесом. В кон-
це концов Михаилу Степаняну все же 
удалось подстеречь бывшего друга и 
откровенно поговорить с ним, запи-
сав беседу на диктофон.

Между тем Степанян-старший 
провел в СИЗО около года, в августе 
2013 года его освободили, а уголов-
ное дело прекратили. Однако за вре-
мя заключения здоровье бизнесме-
на было подорвано — в мае 2015 года 
он скончался. А уже через несколько 
месяцев неизвестные стали прино-
сить в гостиницу «Меротель» адресо-

ванные Михаилу Степаняну конвер-
ты с деньгами. В общей сложности та-
ким образом он получил 4,7 млн руб. 
Алексей Иванов сообщил бизнесме-
ну по Viber, что эти деньги прино-
сят от него. Тем не менее Степанян-
младший написал заявление на свое-
го бывшего друга в правоохранитель-
ные органы. Того задержали и отпра-
вили на время следствия в москов-
ский СИЗО. Нужно отметить, что сам 
чекист утверждал: общение с семьей 
Степанян с целью их разработки бы-
ло санкционировано его руководст-
вом, а он сам никаких обещаний биз-
несменам не давал.

Сергей Сергеев

Офицер ФСБ не преуспел ни в службе, ни в дружбе 
Борца с организованной преступностью обвиняют в особо крупном мошенничестве

У бывшего губерна-
тора Михаила  
Юревича имущество 
арестовали  
и екатеринбургский,  
и челябинский суды
ФОТО  РИА НОВОСТИ

Арест прервал курс назначенной Владимиру 
Барсукову химиотерапии, которая, по словам 
адвокатов, более не возобновлялась
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общество
Обществу — книголюбов
В России утверждена концепция по развитию  
детского и юношеского чтения

Президента РАН 
изберут  
прямым и тайным 
согласованием
Новые правила выборов  
главы Академии внесены в Госдуму

Премьер Дмитрий Медведев ут-
вердил Концепцию по развитию 
детского и юношеского чтения. 
Планируется ввести госзаказ 
на публикацию книг для детей, 
детскую литературу начнут ре-
цензировать экспертные сове-
ты, а семейное чтение станет 
частью так называемого ответ-
ственного родительства. Среди 
целей программы — формиро-
вание гражданских и духовно-
нравственных ориентиров мо-
лодежи.

Дмитрий Медведев заявил о при-
нятии Концепции по развитию дет-
ского и юношеского чтения в Рос-
сии на встрече с детскими писателя-
ми, издателями и библиотекарями в 
рамках книжного фестиваля на Крас-
ной площади в Москве. Он пояснил, 
что подписал документ 3 июня. «Мне 
кажется, что ситуация с детским кни-
гоиздательством не критическая, но 
требует внимания государства»,— от-
метил господин Медведев.

Руководитель Федерального 
агентства по печати и массовым 
коммуникациям Михаил Сеславин-
ский сообщил: с 2008 года выпуска-
ется 10–11 тыс. детских книжек в 
год, но тираж сильно уменьшился 
— с 149,8 млн экземпляров в 2008 го-
ду до 81,2 млн в 2016 году. Господин 
Сеславинский отметил, что интерес 
к чтению снижается во всем мире, а 
представители отрасли перечисли-
ли премьеру необходимые, по их 
мнению, меры для исправления си-
туации. Так, детский писатель Анд-
рей Усачев попросил инициировать 
литературную премию. Гендиректор 
Российской государственной дет-
ской библиотеки Мария Веденяпи-
на предложила создать портал в ин-
тернете с исследованиями, как дети 
читают книги. Книгоиздатель Алек-
сандр Альперович считает необхо-
димым поддержать региональные 
книжные фестивали.

В концепции, опубликованной 
на сайте правительства РФ, перечи-
сляется, что будет сделано в поддер-
жку детского чтения. Появятся кон-
курсы и гранты для писателей, а 
книги лауреатов будут публиковать-
ся в рамках госзаказа. Созданные 
межведомственные экспертные со-
веты начнут рецензировать детскую 

литературу. Государство поддержит 
полиграфическое производство дет-
ских и юношеских книг и периоди-
ки, а фонды библиотек будут систе-
матически обновляться. «Раньше на 
это выделялось 350 млн руб., сейчас 
скатились до 50 млн руб. Мы можем 
нарастить эту цифру до 300–350 млн 
руб.»,— пообещал Дмитрий Медве-
дев. Кроме того, планируется ввес-
ти льготы и субсидии для развития 
книжной торговли в регионах. Се-
мейное чтение будет объявлено эле-
ментом ответственного родительст-
ва. К реализации этого пункта под-
ключатся СМИ и библиотеки. Под-
держку получат кружки художест-

венного чтения. Запланировано со-
здание интернет-площадок с элек-
тронными книгами и даже мобиль-
ные игры c литературной темати-
кой. В программах бакалавриата 
и магистратуры появятся профи-
ли «редактор детской литературы», 
«специалист по медиапродвиже-
нию детской литературы», «педагог-
библиотекарь». Программа по под-
держке чтения будет разработана в 
ближайшие месяцы и принята до 
конца года. В 2018 году будут прово-
диться научные исследования: как 
много читают дети, какие пробле-
мы у книгоиздательства, насколько 
педагоги и библиотекари владеют 
методиками приобщения к чтению. 
В 2019 году меры будут внедряться в 
пилотных регионах, а с 2020 года — 
на всей территории страны. Основ-
ная цель программы — повыше-
ние читательской активности, а так-
же формирование у подрастающего 

поколения высоких гражданских и 
духовно-нравственных ориентиров.

«Проблема не в детях, а в том, что 
родители не читают. Надо читать 
вслух детям до восьми-девяти лет и 
обсуждать прочитанное»,— отметил 

”
Ъ“ психолог Алексей Одолламский, 

использующий неторопливое чте-
ние как психотерапию. «Любая под-
держка идет на пользу,— считает дет-
ский писатель Эдуард Успенский.— 
Нужны гранты, конкурсы, съезды 
детских писателей, праздники. Но 
важно, кто всем этим будет занимать-
ся: если живые люди, то хорошо. Но, 
как правило, это чиновники, которые 
лишь вяло проводят совещания». Он 
привел пример из опыта Голландии: 
«Там в одном городе все городские на-
чальники читали отрывки своих лю-
бимых книг и рассказывали, почему 
они любят эти книги. Зал был набит 
детьми, и у них горели глаза».

Анастасия Курилова

Ситуация неопределенности, 
в которой последние три месяца 
находилась Российская акаде-
мия наук, наконец завершилась. 
Вчера группа депутатов от «Еди-
ной России» внесла в Госдуму 
законопроект с новыми прави-
лами выборов президента РАН. 
В процедуре появился государ-
ственный фильтр: окончатель-
ный выбор нужно будет сделать 
между тремя кандидатами, «со-
гласованными» с правительст-
вом РФ. Документ не поясняет, 
как должно проходить «согласо-
вание» — авторы законопроекта 
пояснили ”Ъ“, что этот процесс 
«имеет многовековую историю 
и не требует законодательного 
регулирования».

Поправки к закону «О Российской 
академии наук», устанавливающие 
новую процедуру выборов главы 
РАН, внесли вчера депутаты от «Еди-
ной России» во главе с председате-
лем комитета по образованию и на-
уке Вячеславом Никоновым. «Схема 
мне представляется весьма проду-
манной, работающей,— сказал он.— 
Естественно, есть вопросы, связан-
ные с деталями этой процедуры».

Напомним, выборы президен-
та академии должны были пройти в 
марте 2017 года, фаворитом считал-
ся выдвинувшийся на второй срок 
Владимир Фортов. Однако накануне 
голосования все три кандидата нео-
жиданно взяли самоотвод, поэтому 

выборы перенесли на осень. Позже 
источник в правительстве заявил 

”
Ъ“, что у части академиков и у ру-

ководства страны возникли претен-
зии к прозрачности процедуры выбо-
ров (см. 

”
Ъ“ от 23 марта). Влиятельный 

академический «Клуб 1 июля» назвал 
решение о переносе посягательством 
на принцип самоуправления.

И. о. президента РАН стал акаде-
мик Валерий Козлов, который вме-
сте с коллегами и профильными де-
путатами занялся разработкой из-
менений процедуры. Первоначаль-
но академики опасались, что итогом 
станет положение о прямом назна-
чении главы РАН президентом РФ, 
однако на прошлой неделе Влади-
мир Путин исключил такую возмож-
ность. Тем не менее депутатский за-
конопроект сужает ученым возмож-
ность выбора.

Сейчас кандидатов в президен-
ты РАН выдвигают отделения акаде-
мии, голосование происходит на об-
щем собрании, причем победитель 
должен набрать минимум 2/3 голо-
сов. Депутаты добавили в эту схему 
правительственный фильтр: список 
кандидатов направляется «на согла-
сование» в правительство РФ. Там 
отбирают трех кандидатов, из кото-
рых академики смогут выбрать пре-
зидента РАН — теперь ему достаточ-
но получить более 50% голосов.

Выборы считаются несостоявши-
мися в трех случаях: если ни один из 
кандидатов не был согласован с пра-
вительством, если никто не получил 
более половины голосов, либо если 
все кандидаты сняли свои кандида-
туры. Тогда президент РФ назнача-
ет и. о. главы РАН, который займется 
подготовкой новых выборов.

«Правительство финансирует 
данную структуру и должно иметь 
гарантию того, что глава будет сле-
дить за выполнением поставленных 
задач и правильно распоряжаться 
средствами»,— сказал 

”
Ъ“ один из 

авторов законопроекта депутат Ген-
надий Онищенко. По его мнению, 
власти страны пошли академикам 
навстречу, поскольку имели право 
перейти к прямому назначению «ру-
ководителя организации». При этом 
Геннадий Онищенко не считает про-
блемой отсутствие для «согласова-
ния» четких критериев. «Согласова-
ние в правительстве имеет многове-
ковую историю и не требует законо-
дательного регулирования,— сказал 
депутат.— Думаю, там будут оцени-
вать опыт административной рабо-
ты, учитывать состояние здоровья 
кандидата. Посмотрят, есть ли у не-
го в анамнезе неуживчивость. Ведь у 
великолепных ученых, как правило, 
сложный характер. Оценят, сможет 
ли он совладать со строптивой и пло-
хо управляемой аудиторией».

Член-корреспондент РАН, участ-
ник «Клуба 1 июля» Аскольд Иван-
чик положительно оценивает в но-
вом законе только предложение изби-
рать руководство академии простым 
большинством: «Это снимает опасе-
ния, что набрать две трети голосов не 
удастся никому и выборы не состоят-
ся». А вот норма о согласовании кан-
дидатов с правительством «вызыва-
ет большое беспокойство, поскольку 

резко ограничивает самоуправление 
академии». Господин Иванчик указы-
вает, что такое согласование сущест-
вовало и раньше, «но оно было нефор-
мальным, а теперь формализовано».

Наибольшую тревогу вызывает у 
ученого положение о согласовании с 
правительством максимум трех кан-
дидатов. «Уже выдвинуто пять канди-
датов, возможно, появятся еще один 
или два,— говорит Аскольд Иван-
чик.— Таким образом, по меньшей ме-
ре половина из них произвольно не 
будет допущена правительством к вы-
борам». Он указывает, что законопро-
ект не запрещает правительству согла-
совать вообще лишь одного кандида-
та. «Если же академики паче чаяния за 
него не проголосовали, то назначается 
и. о. президента на вкус власти,— гово-
рит ученый.— Эти поправки превра-
щают выборы в фикцию и заменяют 
их фактическим назначением. Прави-
тельство может провести любого нуж-
ного кандидата, а его конкурента про-
сто не допустить до выборов».

Гендиректор НПК «Механобр-тех-
ника» Леонид Вайсберг, один из ли-
деров группы академиков, поддер-
живавших в марте перенос выборов, 
не видит проблемы в правительст-
венном согласовании кандидатов. 
«Возможно, человек занят в каком-то 
важном для страны научном проек-
те, и правительство не захочет, чтобы 
он отвлекался на административную 
работу»,— предполагает он. А вот ог-
раничение числа кандидатов ему «по-
ка непонятно». «Эта идея ранее не зву-
чала, ее надо обсудить внутри акаде-
мии,— говорит господин Вайсберг.— 
Возможно, при рассмотрении закона 
это ограничение исчезнет».

Александр Черных

Книгоиздатель Александр 
Альперович (слева) на при-
мере своей продукции по-
казал Дмитрию Медведе-
ву, какими должны быть 
детские книжки в России 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

«Думаю, в правительстве будут 
оценивать опыт административной 
работы, учитывать состояние здоровья 
кандидата. Посмотрят, есть ли у него 
в анамнезе неуживчивость»

Как сообщил ”Ъ“ глава коми-
тета по госстроительству Па-
вел Крашенинников, срок прие-
ма поправок ко второму чтению 
законопроекта, позволяющего 
отменять решения о предостав-
лении гражданства террори-
стам, может быть продлен еще 
на «неделю-две». Депутаты под-
готовят поправку, которая закре-
пит необходимость принесения 
присяги при вступлении в граж-
данство РФ. В Думе уже прозву-
чало предложение отменять ре-
шение о выдаче гражданства за 
ее нарушение. Президент Вла-
димир Путин на встрече со спи-
кером Госдумы Вячеславом Во-
лодиным предложил по этому 
вопросу проконсультироваться 
с Конституционным судом.

Законопроект, который позво-
лит отменять решения о предостав-
лении гражданства террористам, бу-
дет дорабатываться ко второму чте-
нию еще дольше. В конце мая срок 

приема поправок уже продлевали до 
10 июня (см. 

”
Ъ“ 24 мая) по инициати-

ве Вячеслава Володина: на встрече с 
президентом он хотел показать, что в 
доработке нуждаются даже проекты, 
подготовленные управлением прези-
дента по внутренней политике (УВП). 
Напомним, изначальный текст зако-
нопроекта был внесен лидерами дум-
ских фракций и предполагал лише-
ние гражданства за совершение тер-
рористических преступлений, что 
запрещено ст. 6 Конституции. Спу-
стя несколько дней текст был удален 
и заменен версией, подготовленной 
УВП. Он позволял отменять решение 
о выдаче гражданства за сообщение 
заведомо ложных сведений, под ко-
торыми подразумевалось соверше-
ние преступлений террористическо-
го и экстремистского характера.

Вчера Вячеслав Володин на встре-
че с президентом отметил, что, ког-
да «гражданин, претендующий быть 
гражданином РФ, оформляет заявле-
ние и много разных сведений о себе 

указывает, есть графа: 
”
В случае при-

ема меня в гражданство РФ обязу-
юсь быть верным России и добросо-
вестно выполнять свой гражданский 
долг в соответствии с Конституци-
ей РФ и законодательством РФ“». Он 
предложил отменять решение о вы-
даче гражданства, если «человек на-
рушил эти обязательства и был осуж-
ден за терроризм». В окружении го-
сподина Володина вчера не смогли 
пояснить, что именно он имел в виду.

Однако из ответа президента сле-
довало, что речь идет о возможности 
отменять решение о выдаче граж-
данства за нарушение присяги, по 
этому вопросу он предложил «про-
консультироваться с Конституцион-
ным судом». При этом президент по-
просил подумать над внесением в за-
кон поправки, которая закрепит не-
обходимость принесения присяги 
при вступлении в гражданство РФ. 
Для этого в Думе создадут межфрак-
ционную рабочую группу, ее возгла-
вит лидер фракции «Единой России» 

Владимир Васильев. Депутаты также 
займутся разработкой текста при-
сяги. «Понятно, о чем должен быть 
текст присяги, но важно и то, какова 
будет последовательность слов»,— 
сказал 

”
Ъ“ Павел Крашенинников. 

Член рабочей группы от «Справед-
ливой России» Михаил Емельянов 
готов подумать над тем, чтобы на-
рушение присяги влекло лишение 
гражданства.

Пока же к проекту поступила толь-
ко одна смысловая поправка Павла 
Крашенинникова: норма об отмене 
решения о гражданстве не будет рас-
пространяться на детей и супругов 
террористов и экстремистов. Он при-
знает, что проект и так на них не рас-
пространяется, но поправку называ-
ет превентивной: «На практике мо-
жет начаться черт знает что, а нужно 
защитить права людей». Вчера в УВП 

”
Ъ“ сказали, что пока им известно 

только о поправке о детях и супругах 
террористов и они с ней согласны.

Софья Самохина

Гражданство террористов  
никак не отменяется
Госдума вновь продлила срок приема поправок к законопроекту

Рабочая группа по формированию но-
вого состава Общественной палаты 
(ОП) утвердила вчера последнюю ее 
треть — 43 человека, избранных из 403 
кандидатов. Наибольшее количество 
голосов членов палаты, ранее делеги-
рованных в нее президентом и регио-
нальными ОП, набрал поэт Андрей Де-
ментьев. Известные правозащитники 
Валерий Борщёв, Валентин Гефтер, 
Елена Лукьянова в ОП не попали. Члены 
рабочей группы утверждают, что выбо-
ры были честными и «рекомендаций, 
кого надо избрать», они не получали.

Последняя треть ОП избирается уже вошед-
шими в нее 124 членами (40 назначил прези-
дент, 84 — региональные ОП, кроме Севастопо-
ля). Из 403 кандидатов от общественных орга-
низаций каждый член ОП должен был интер-
нет-голосованием (при этом члены ОП долж-
ны были также распечатать бюллетени и, скре-
пив их подписью, представить в рабочую груп-

пу) избрать трех членов по 13 номинациям (о 
них 

”
Ъ“ писал 13 апреля). Еще четыре члена ОП 

избирались по специальному направлению — 
«Общественный контроль за деятельностью 
органов государственной и муниципальной 
власти». Вчера рабочая группа утвердила ре-
зультаты голосования, засчитав голоса 120 чле-
нов (четверо забыли представить бюллетени). 
«Палата сформирована почти в полном составе 
— 167 человек, кроме представителя ОП Севас-
тополя (из-за конфликта в ней делегат не был 
избран.— 

”
Ъ“)»,— отметил заместитель главы 

рабочей группы Александр Точилин.
По направлению «Общественный контр-

оль» избраны Людмила Виноградова (органи-
зация «Родительское всероссийское сопротив-
ление»), Александр Афоничев (союз «Человек 
и закон»), Сергей Рыбальченко (Институт на-
учно-общественной экспертизы) и Александр 
Козлов (Координационный центр охранно-
сыскных структур). По направлению «Обес-
печение безопасности граждан, взаимодей-

ствие с ОНК» избраны Мария Каннабих (вхо-
дит в президентский Совет по правам челове-
ка), Михаил Аничкин («Содружество Мирот-
ворец»), Руслан Салюков («Молодые юристы»). 
Развивать культуру и творчество предстоит по-
эту Андрею Дементьеву, который набрал боль-
ше всех голосов — 102 (в ОП с 2008 года), Вяче-
славу Лащевскому (Академия общественных 
связей) и Денису Кирису (профсоюз актеров те-
атра и кино).

В ОП вошел сопредседатель Российско-
го общества политологов, председатель со-
вета директоров созданного с подачи ново-
го политического блока Кремля Эксперт-
ного института социальных исследований 
(ЭИСИ), декан факультета политологии МГУ 
Андрей Шутов. Такую же схему использо-
вал прежний политический блок админис-
трации президента: глава схожей структуры 
ИСЭПИ Дмитрий Бадовский также входил в 
ОП. В новый состав также избрался директор 
Фонда поддержки социально ориентирован-

ных проектов и программ «Петропавловск», 
политтехнолог Глеб Кузнецов, сотрудничаю-
щий с политическим блоком Кремля.

Помимо Андрея Дементьева и Людмилы 
Виноградовой в последнюю треть ОП вошли 
еще шесть действующих членов ОП: Юлия 
Зимова, Максим Григорьев, Александр Ши-
пулин, Сергей Щетинин, Вероника Краше-
нинникова и Артем Кирьянов.

Многие известные общественные деяте-
ли, например правозащитник Валентин Геф-
тер, телеведущий Николай Дроздов, полито-
лог Сергей Марков, а также глава Союза еван-
гелистов (пятидесятников) Сергей Ряховский 
и сопредседатель Союза потребителей РФ 
Владимир Слепак, занявшие четвертое—пя-
тое места, попали в резерв. В ОП они войдут, 
в случае если избранные члены палаты ее по-
кинут. Не смогли избраться в ОП глава Гиль-
дии киноведов и кинокритиков Кирилл Раз-
логов, правозащитник Валерий Борщёв, адво-
кат Елена Лукьянова.

Члены рабочей группы считают, что голо-
сование было честным. По словам главы ко-
миссии ОП по межнациональным вопросам 
Иосифа Дискина, при голосовании он руко-
водствовался необходимостью «резкого по-
вышения качества экспертизы, так как пока 
Госдума не сильно реагирует на мнение ОП». 
Елена Тополева-Солдунова сказала 

”
Ъ“, что 

«голосовала за тех, кто реально активный об-
щественник, хочет и будет работать». Член 
ОП Андрей Максимов сказал 

”
Ъ“, что «выби-

рал наиболее авторитетных, полезных па-
лате людей». «Никто не давал нам рекомен-
даций, кого надо избрать»,— подчеркнул он.

По информации 
”
Ъ“, 19 июня пройдет пер-

вое пленарное заседание нового созыва, кото-
рый изберет секретаря ОП. Основным канди-
датом называли главу журнала «Эксперт» Вале-
рия Фадеева. 20 июня новый созыв ОП встре-
тится с президентом Владимиром Путиным.

Наталья Городецкая,  
Ирина Нагорных

Общественная палата завершила отбор
Назначенцы президента и региональных палат избрали последнюю треть
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Глава МИД РФ Сергей Лавров 
вчера посетил Калининград, 
где встретился с врио губерна-
тора Антоном Алихановым, при-
нял министра иностранных дел 
Словакии Мирослава Лайча-
ка и пообщался со студентами. 
О том, что он посоветовал са-
мому молодому главе региона, 
чем пригрозил украинцам и по-
чему назвал дипломатию древ-
нейшей профессией,— из Ка-
лининграда корреспондент ”Ъ“ 
Елена Черненко.

Не спортом единым
Первой в графике Сергея Лаврова 
значилась встреча с временным ис-
полняющим обязанности губернато-
ра Калининградской области Анто-
ном Алихановым. Самый молодой 
глава региона в РФ (ему 30) встретил 
гостя на костылях и в одном ботинке. 
Две недели назад он на соревновани-
ях по стритболу повредил ногу. «Вра-
чи сказали, что уже скоро (сможет хо-
дить.— 

”
Ъ“)»,— сказал он, увидев со-

чувственный взгляд министра. «Ну, 
спорт не надо бросать. Я сам был в 
похожих ситуациях, и с рукой и с но-
гой»,— ответил на это Сергей Лавров, 
заядлый любитель футбола и раф-
тинга. «Я и не собираюсь бросать»,— 
заверил его Антон Алиханов. И по-
сле неловкой паузы (молодой чинов-
ник явно забыл, что он тут хозяин и 
должен первым сказать приветст-
венные слова) заявил: «Хотел бы об-
судить с вами ряд важных для Кали-
нинградской области вопросов, свя-
занных с визовой проблематикой, 
развитием приграничного сотруд-
ничества, реализацией международ-
ных проектов».

«Есть целый ряд проектов, кото-
рый реализуется в интересах Кали-
нинградской области, по линии при-
граничного сотрудничества с Поль-
шей и Литвой. Отрадно, что, несмо-
тря на русофобские действия руко-
водства этих стран, местные власти, 
соседствующие с Калининградской 
областью, видят прямой интерес 
своих жителей в том, чтобы продол-
жать общаться,— сказал в ответ Сер-
гей Лавров.— Не выстраивать стены, 
как это литовцы собираются сделать, 
и не прерывать договор о малом при-

граничном сообщении, как это сде-
лало польское правительство».

Напомним, на днях власти Лит-
вы объявили о планах возведения 
на сухопутном участке границы с Ка-
лининградской областью проволоч-
ного забора высотой два метра. Влас-
ти Польши же с июля прошлого го-
да приостановили действие режима 
местного приграничного передвиже-
ния для Калининградской области и 
Украины, сославшись на необходи-
мость обеспечить безопасность сам-
мита НАТО в Варшаве и Всемирных 
дней католической молодежи в Кра-
кове. Эти мероприятия давно прош-
ли, но облегченный режим передви-
жения так и не восстановили.

О приятном и не очень
Вторым пунктом программы Сер-
гея Лаврова были переговоры с гла-
вой МИД Словакии Мирославом 
Лайчаком. По данным источников 
”Ъ“, информированных о подготов-
ке встречи, изначально словацкий 
гость предполагал, что его примут в 
Москве. Но у Сергея Лаврова на этот 

день уже был запланирован визит в 
Калининград. В итоге было решено 
объединить поездки. Как потом вы-
яснилось, место проведения пере-
говоров, предложенное российской 
стороной,— гостиница Radisson — 
вполне соответствовало тематике 
встречи: Мирослав Лайчак расска-
зал Сергею Лаврову, что отелем руко-
водит словак.

Российский министр в связи с 
этим не преминул сообщить о по-
зитивной тенденции в сфере эконо-
мики. Если в 2016 году российско-
словацкий товарооборот сократил-
ся на 22% по сравнению с 2015-м, со-
ставив $4,2 млрд, то за первый квар-
тал текущего года показатель вырос 
на 44,7% (по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года). При 
этом министр с удовлетворением 
отметил: хоть Словакия и является 
членом ЕС и НАТО, Москве и Брати-
славе удалось сохранить прагматич-
ные дружеские отношения. Миро-
слав Лайчак также заверил, что Сло-
вакия ценит конструктивный диа-
лог с Россией.

По ряду региональных вопросов 
между двумя странами сохраняются 
существенные разногласия. Впрочем, 
министры старались их не выпячи-
вать. Так, 

”
Ъ“ попросил Сергея Лавро-

ва прокомментировать обнародован-
ный накануне доклад международной 
расследовательской группы Bellingcat, 
якобы подтверждающий, что ком-
плекс «Бук», сбивший летом 2014 го-
да Boeing 777 в небе над Донбассом, 
был приписан к 53–й российской зе-
нитно-ракетной бригаде. Сергей Лав-
ров сказал, что не понимает, на каких 
основаниях были сделаны эти выво-
ды. При этом он сравнил деятельность 
Bellingcat с работой так называемых 
белых касок в Сирии, ранее неодно-
кратно обвинявших сирийские влас-
ти в применении химоружия. И доба-

вил, что не стал бы «брать на веру» заяв-
ления ни одной из этих структур. Офи-
циальное расследование крушения 
самолета, проводимое под руководст-
вом Нидерландов, у него, впрочем, то-
же доверия не вызывает: Сергей Лав-
ров назвал работу экспертов «нетран-
спарентной». Мирослав Лайчак эту те-
му комментировать не стал, хотя в Ев-
росоюзе деятельности комиссии под 
эгидой Нидерландов дают высокую 
оценку, а ее выводы во многом пересе-
каются с выводами группы Bellingcat.

Сергей Лавров, в свою очередь, не 
стал спорить с тезисом своего словац-
кого коллеги о том, что Евросоюз во-
все не раздает Киеву одни лишь «пря-
ники», в то время как Москве достает-
ся только «кнут». Отвечая на вопрос 

”
Ъ“, почему, в то время как уже и на 

Западе некоторые официальные ли-
ца публично говорят, что Киев сабо-
тирует выполнение политической 
части минских договоренностей по 
Донбассу, ЕС оказывает давление 
только на Москву, Мирослав Лайчак 
заверил: Брюссель «ведет откровен-
ный диалог» с обеими столицами.

Древнейшая профессия
Пообедав со словацким коллегой, 
Сергей Лавров отправился в Балтий-
ский федеральный университет, где 
прочел краткую лекцию и ответил 
на вопросы студентов. Во вступитель-
ной части своей речи он заверил, что 
Россия предпринимала все возмож-
ные усилия по сближению с запад-
ными партнерами, но они «предпоч-
ли линию на военно-политическое 
сдерживание Москвы», ставя страны 
постсоветского пространства «перед 
ложным выбором — либо с нами (За-
падом.— 

”
Ъ“), либо с Россией».

«Особенно наглядно губитель-
ность игры 

”
с нулевой суммой“ про-

демонстрировал поддержанный Ва-
шингтоном и Брюсселем вооружен-
ный госпереворот на Украине, совер-
шенный ультрарадикальными сила-
ми, которые и по сей день правят бал 
в этой стране и блокируют любые 
усилия по выполнению минских до-
говоренностей по урегулированию 
внутриукраинского кризиса,— ска-
зал министр.— А их западные покро-
вители бессильны и не могут при-
звать радикалов к порядку».

При этом Сергей Лавров посето-
вал, что НАТО наращивает военное 
присутствие и инфраструктуру в со-
седних с Россией регионах, в том чи-
сле на границе с Калининградской 
областью. «То, что в НАТО стыдливо 
называют 

”
восточным флангом“, на 

деле грозит перерасти в 
”
восточный 

фронт“«,— предупредил он. 
Вопросов у студентов было мно-

го. Некоторые производили впе-
чатление заготовленных не сами-
ми учащимися. Один из студентов 
спросил, «как не поддаваться на ин-
формационные провокации извне». 
Сергей Лавров ответил, что нужно 
стараться «развенчивать фейки и до-
биваться правды». А сделать это, по 
его словам, можно, например, при-
глашая в Россию «тех, кто верит в вы-
мыслы о ней». Другую студентку ин-
тересовало, куда направить внеш-
неполитический курс России — «на 
восток или на запад». «У нас нет вы-
бора, в самом термине 

”
Евразия“ со-

четаются европейский и азиатский 
вектор нашей политики. Нам нель-
зя замыкаться ни налево, ни напра-
во»,— был ответ.

Комментируя вопрос о трудовой 
миграции, Сергей Лавров напомнил, 
что сейчас около 2–3 млн граждан Ук-
раины работают на территории Рос-
сии. И сообщил: если Киев введет ви-
зовый режим с Россией, Москва отве-
тит аналогичными мерами.

Были и личные вопросы. Напри-
мер, спросили министра о том, как 
на его мнение о профессии дипло-
мата повлиял многолетний рабочий 
опыт. Сергей Лавров ответил шуткой: 
«Хотел бы оспорить распространен-
ное представление о том, какая имен-
но профессия является древнейшей. 
На мой взгляд, это дипломатия, ведь 
сначала надо договориться».

Вероятно, студенты задали бы 
министру и более острые вопросы, 
но ректор БФУ Андрей Клемешев их 
пресекал. Так, один из учащихся вы-
разил мнение, что, введя контрсанк-
ции — продуктовое эмбарго — в от-
ношении западных стран, Россия на-
вредила сама себе. Сергей Лавров в 
ответ спросил у студента, каких про-
дуктов ему не хватает. Однако рек-
тор спешно попросил передать ми-
крофон следующему человеку.

Сергей Лавров разбавил  
внешнюю политику внутренней
Как глава МИД РФ был гостем в Калининграде и захватил с собой товарища

Партия экс-президента Гру-
зии Михаила Саакашвили «Еди-
ное национальное движение» 
(ЕНД), находящаяся в оппози-
ции, предъявила властям жест-
кий ультиматум: либо министры 
силового блока уйдут в отстав-
ку, либо ЕНД «заставит уйти все 
правительство». Поводом ста-
ло таинственное исчезновение 
из Тбилиси азербайджанско-
го журналиста и политэмиг-
ранта Афгана Мухтарлы. В его 
похищении подозревают как 
грузинские, так и азербайджан-
ские спецслужбы — они, по мне-
нию оппозиционеров, действо-
вали заодно.

Ультиматум обнародовал один из 
лидеров ЕНД Ника Руруа. «Требуем 
от премьера Георгия Квирикашви-
ли немедленно отправить в отстав-
ку глав МВД и Службы госбезопасно-
сти»,— заявил он. И заверил, что эти 
ведомства либо сами участвовали в 
похищении азербайджанского жур-
налиста и политэмигранта Афгана 
Мухтарлы, либо продемонстрирова-
ли профнепригодность, не сумев его 
защитить.

Напомним, неизвестные похити-
ли Афгана Мухтарлы 29 мая в цент-
ре Тбилиси, где он проживал c 2015 
года — после бегства из Азербайджа-
на. Как позднее журналист рассказал 
своему адвокату, до границы его до-
везли люди, говорящие по-грузин-
ски и одетые в форму грузинской по-
лиции, а затем передали другим лю-
дям — говорящим по-азербайджан-
ски. Они, в свою очередь, якобы по-
ложили ему в карман пачку евро и 
привезли в следственный изолятор 
в Баку. Журналиста арестовали на 
три месяца.

Азербайджанские власти, впро-
чем, настаивают на другой версии: 
господин Мухтарлы сам пытался 
незаконно перейти границу, имея 
при себе крупную сумму денег — за 

что и был арестован. А вот у грузин-
ского руководства никакой версии 
нет совсем. «Несколько дней назад 
в Тбилиси пропал человек и нео-
жиданно оказался в Баку. Все наше 
общество сидит и думает, как про-
изошел такой фокус. Не знаю, ко-
го спросить, может, Копперфиль-
да (американский иллюзионист 
Дэвид Копперфильд.— 

”
Ъ“)?» — от-

метил президент Георгий Маргве-
лашвили.

Премьер Георгий Квирикашви-
ли тем временем заверил: «Участие 
госструктур Грузии в этом инциден-
те абсолютно исключaено». Оппози-
ция в это не верит. Ника Руруа преду-
предил: если премьер не отправит в 
отставку глав МВД и Службы госбез-
опасности, ЕНД «выступит вместе с 
грузинским народом и добьется от-
ставки всего правительства». «По су-
ти, это означает, что ЕНД готовит мас-
совые акции протеста»,— сказал 

”
Ъ“ 

эксперт аналитического агентства 
GHN Давид Авалишвили.

«У оппозиции есть все основа-
ния требовать ответа у правительст-
ва»,— заявила 

”
Ъ“ знакомая господи-

на Мухтарлы, азербайджанская жур-
налистка Хадиджа Исмаилова. Она 
также напомнила, что это уже не пер-
вый подобный случай. «Незадолго до 
ареста Афгана на грузинско-азербай-
джанской границе была арестована 
заместитель председателя партии 

”
Народный фронт Азербайджана“ 

Гюзель Байрамлы. У нее тоже якобы 
обнаружили $12 тыс. Цель азербайд-
жанских спецслужб — создать иллю-
зию того, что оппозицию в Азербайд-
жане финансируют из-за рубежа»,— 
заявила госпожа Исмаилова.

Грузинская оппозиция может за-
ручиться поддержкой Вашингтона: 
комментируя исчезновение жур-
налиста из центра Тбилиси, посол 
США Ян Келли не только выразил 

«обеспокоенность», но предупре-
дил, что намерен «внимательно сле-
дить за расследованием». Солидар-
ность с Афганом Мухтарлы выража-
ет и журналистское сообщество Гру-
зии, которое организовало уже не 
одну массовую акцию в поддержку 
коллеги.

Чтобы защитить репутацию вла-
стей Грузии, президент Маргвелаш-
вили предложил грузинское граж-
данство и госохрану жене и детям 
Афгана Мухтарлы, проживающим 
в Тбилиси. Впрочем, одобрив ох-
рану, от грузинского паспорта су-
пруга журналиста Лейла Мустафа-
ева отказалась. «Я не хочу быть гра-
жданкой страны, откуда похитили 
моего мужа»,— объяснила она свое 
решение.

Георгий Двали,  
Тбилиси;  
Кирилл Кривошеев,  
Руслан Сулейманов

Азербайджанский  
журналист вдохновил 
оппозицию Грузии
Дело о похищении Афгана Мухтарлы  
может спровоцировать в Тбилиси политический кризис

Агентство национальной без-
опасности (АНБ) США подозре-
вает российскую военную раз-
ведку в кибератаке как минимум 
на одного разработчика про-
граммного обеспечения, ис-
пользуемого в США при прове-
дении выборов. Это следует из 
секретного доклада АНБ, по-
павшего в распоряжение изда-
ния The Intercept. В Кремле вче-
ра заявили, что «такого быть не 
могло». В администрации пре-
зидента США Дональда Трам-
па тем временем обострять си-
туацию не стали: как рассказал 
госсекретарь Рекс Тиллерсон, 
глава государства дал ему ука-
зание не отступать от курса на 
улучшение отношений с РФ.

«Агенты ГРУ России осуществляли 
акты кибершпионажа против амери-
канской компании (ее название не 
разглашается.— 

”
Ъ“) в августе 2016 

года. Их целью было получение ин-
формации о программном обеспече-
нии и аппаратных комплексах, ис-
пользующихся в американских вы-
борах»,— говорится в обнародован-
ном документе АНБ. Кроме того, со-
трудникам местных избиркомов с 
целью хищения их личных данных 
было разослано около 100 мошенни-
ческих электронных писем. Атака ха-
керов началась за несколько месяцев 
до президентских выборов 8 ноября 
2016 года и продолжалась до послед-
него дня перед ними.

The Intercept, специализирующе-
еся на журналистских расследовани-
ях, указало, что документ был «полу-
чен из анонимного источника и про-
шел независимую проверку». В тот 
же день появилась информация об 
аресте ФБР 25-летней сотрудницы 
американской компании Pluribus 
International Corporation Риэлити 
Ли Уиннер, которая обвиняется в 
«добровольном незаконном присво-
ении и передаче секретной инфор-
мации, относящейся к сфере наци-
ональной обороны, лицу, не имею-

щему права на получение такой ин-
формации». Предположительно, она 
и была источником, обеспечившим 
The Intercept докладом АНБ.

Новые разоблачения пополнили 
коллекцию звучащих в адрес России 
обвинений во вмешательстве в аме-
риканские выборы. В первую оче-
редь об этом говорят члены Конгрес-
са, американские эксперты и журна-
листы. Тем временем в Белом доме 
эту тему по-прежнему комментируют 
осторожно. Вчера госсекретарь США 
Рекс Тиллерсон рассказал, что прези-
дент Дональд Трамп дал ему поруче-
ние сделать все возможное, чтобы на-
ладить конструктивный диалог с Мо-
сквой. «Президент был очень конкре-
тен: не дай всем этим историям, ко-
торые здесь происходят, сбить тебя с 
курса по работе с этими отношения-
ми»,— пересказал суть поручения го-
сподин Тиллерсон. Комментировать 
содержание доклада АНБ госсекре-
тарь отказался, сославшись на «отсут-
ствие нужной информации».

Вместе с тем выход из ситуации 
предложил министр иностранных 
дел России Сергей Лавров, находив-
шийся вчера в Калининграде (см. ма-
териал на этой странице). По его сло-
вам, Россия в партнерстве с други-
ми странами БРИКС давно предла-

гает принять общие правила пове-
дения в киберпространстве. «Между 
прочим, в тех предложениях, кото-
рые мы давно вносили в ООН, было 
и предложение договориться о том, 
как бороться с хакерством, как не до-
пустить нанесение ущерба безопас-
ности государства, его интересам, 
общественному здоровью и так да-
лее»,— заметил глава МИД РФ. При 
этом он добавил: в данном конкрет-

ном случае речь идет о внутриполи-
тической борьбе в США. «В попытке 
переиграть результаты выборов рас-
кручивают антироссийскую вакха-
налию без единого факта»,— резю-
мировал Сергей Лавров.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков вчера также отверг 
достоверность новых сообщений о 
вмешательстве России в американ-
ские выборы. «Мы решительно опро-
вергаем возможность того, что такое 
могло быть»,— заявил он.

Директор Института междуна-
родных отношений и управления 
МГИМО Михаил Троицкий полага-
ет: транслируя через Рекса Тиллер-
сона тезис о диалоге с Москвой, До-
нальд Трамп пытается предстать че-
ловеком, которого заботят только 
стратегические интересы США. «Ко-
манда Тиллерсону призвана пока-
зать критикам президента, что ему 
нечего скрывать и никакой 

”
вто-

рой“ повестки у него нет,— сообщил 
эксперт 

”
Ъ“.— Сказать, что Дональд 

Трамп воспринимает все расследова-
ния АНБ по 

”
российскому следу“ как 

часть развернутой против лично не-
го охоты на ведьм, нельзя. Недавно, 
например, Трамп заявил, что не бу-
дет препятствовать выступлению в 
Конгрессе бывшего директора ФБР 

Джеймса Коми, который возглавлял 
расследование о возможном вмеша-
тельстве России в американскую пре-
зидентскую кампанию». По словам 
господина Троицкого, главная задача 
Дональда Трампа сейчас — избежать 
импичмента и защитить от преследо-
ваний членов своей семьи, например 
зятя Джареда Кушнера, также обвиня-
емого в «сотрудничестве с русскими».

Михаил Коростиков

Русских хакеров  
обнаружили в американской 
избирательной машине
В адрес Москвы выдвинули новые обвинения

Грузинская оппозиция может 
заручиться поддержкой Вашингтона: 
комментируя исчезновение 
журналиста из центра Тбилиси, посол 
США Ян Келли не только выразил 
«обеспокоенность», но предупредил, 
что намерен «внимательно следить 
за расследованием»

Атака хакеров началась за несколько 
месяцев до президентских выборов 
8 ноября 2016 года и продолжалась 
до последнего дня перед ними

Так и не согласовав 
с главой МИД РФ Сергеем 
Лавровым дату своего ви-
зита в Моск ву, словацкий 
министр Мирослав Лайчак 
(слева) выдвинулся 
в Калининград — и там 
провел с ним переговоры
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Курды взялись за Ракку
Союзники США начинают штурм столицы «Исламского государства»

Курдские отряды из коалиции 
«Силы демократической  Сирии» 
(СДС) начали штурм Ракки — 
столицы «Исламского государ-
ства». Хотя формально отряды 
СДС считаются «арабско-курд-
скими», на деле именно кур-
ды играют в них ключевую роль. 
И это обстоятельство, уже спро-
воцировавшее конфликт меж-
ду Вашингтоном и Анкарой, 
грозит еще большими пробле-
мами в будущем, когда придет-
ся определять, в чью зону от-
ветственности отойдет отбитый 
у исламистов город. Впрочем, 
до этого еще далеко — штурм 
только начался и, как показыва-
ет опыт аналогичных операций 
в Сирии и Ираке, может затя-
нуться на многие месяцы.

«Предстоит  
жестокая битва»
О начале наступательной операции 
против столицы самопровозгла-
шенного халифата объявил офици-
альный представитель «Сил демо-
кратической Сирии» Талал Сило. По 
его словам, отряды СДС планируют 
штурмовать город с трех направле-
ний — с востока, севера и запада — 
при поддержке американской ави-
ации. Основной удар вчера был на-
несен с юго-востока, штурмующие 
заявляют, что начали освобождение 
городского квартала аль-Мишлаб.

«За Ракку предстоит жестокая бит-
ва»,— признает господин Сило, так 
как боевики «Исламского государст-
ва» (ИГ; организация запрещена в Рос-
сии) будут отчаянно защищать свою 
столицу. Командующий международ-
ной антитеррористической операци-
ей в Сирии и Ираке американский ге-
нерал Стивен Таунсенд назвал сраже-
ние за Ракку «решающим ударом по 
ИГ», также предположив, что битва 
будет «долгой и сложной».

Турецкий фактор
Впрочем, участников и организа-
торов штурма ждут не только чисто 

военные, но и политические труд-
ности, которые грозят оказаться 
еще более серьезными. Главная из 
них — раскол в антитеррористи-
ческом лагере именно по вопросу 
Ракки — ее взятия и будущего ста-
туса. Тот факт, что США доверили 
штурм города именно курдам, выз-
вал возмущение Турции. Ее прези-
дент Реджеп Тайип Эрдоган счита-
ет сирийских курдов союзниками 
Рабочей партии Курдистана, кото-

рую Анкара объявила «террористи-
ческой группировкой».

Любое усиление позиций курдов 
в Сирии, а уж тем более захват ими 
такого ключевого центра, как Ракка, 
турецкие власти считают угрозой 
своим жизненно важным интере-
сам. Кроме того, в Анкаре заявляют, 
что до войны большинство населе-
ния города составляли арабы-сунни-
ты, поэтому отдавать его под контр-
оль курдов нет оснований.

Турция предлагала США свое 
участие в штурме Ракки, однако эти 
планы так и не были реализованы. 
Не в последнюю очередь по той при-
чине, что турецкие войска, насту-
павшие на ИГ на территории Сирии, 
уперлись в зону, контролируемую 
курдами. Дальнейшее продвижение 
в сторону Ракки грозило привести 
к прямому вооруженному столкно-
вению с союзниками Вашингтона.

«В том, что касается освобожде-
ния Ракки, турки категорически не 

хотят, чтобы пальма первенства до-
сталась курдам. Кому угодно, толь-
ко не им,— говорит 

”
Ъ“ эксперт 

”
Валдайского клуба“, бывший ди-

пломат и экс-сотрудник управле-

ния разведки генштаба Израиля 
Цви Маген.— Поэтому мы и наблю-
даем перетягивание каната. И это 
вредит делу — в идеале Ракку на-
до было бы брать скоординирован-
ным ударом с разных сторон. Но по-
ка это невозможно».

Еще один ключевой участник си-
рийского конфликта, выступающий 

против штурма Ракки силами СДС,— 
власти в Дамаске. Впрочем, со сторо-
ны правительства Башара Асада воз-
ражения и протесты звучат не так 
громко, как из Анкары. В Дамаске 

осознают, что сегодня сирийская ар-
мия не готова самостоятельно прове-
сти штурм столицы «Исламского го-
сударства». Ее силы на этом направ-
лении явно недостаточны для взя-
тия города, а к тому же скованы про-
тивостоянием с ИГ на других фрон-
тах — в первую очередь в Дейр-эз-Зо-
ре и на подступах к Пальмире.

«Проблемы  
с мотивацией»
Что касается курдов, начавших 
штурм столицы халифата, то их 
главной проблемой грозит стать 
нехватка живой силы. Как показа-
ла битва за Мосул, который ирак-
ские правительственные войска не 
могут взять с октября прошлого го-
да, неся тяжелые потери, боевики 
ИГ в совершенстве освоили такти-
ку военных действий в городских 
условиях. При этом иракская армия 
и другие привлеченные для штур-
ма отряды имеют подавляющее чи-
сленное превосходство над защит-
никами города. Людские ресурсы 
сирийских курдов, наступающих 
на Ракку, гораздо более скромные. 
И компенсировать нехватку живой 
силы едва ли сможет даже массиро-
ванная авиационная поддержка со 
стороны США.

До войны и до взятия горо-
да «Исламским государством» на-
селение Ракки составляло более 
200 тыс. человек. По данным воз-
главляемой США антитеррористи-
ческой коалиции, «столицу хали-

фата» сегодня обороняют от 3 тыс. 
до 4 тыс. боевиков ИГ.

Научный сотрудник Центра ме-
ждународной безопасности ИМЭ-
МО РАН Станислав Иванов предпо-
ложил в беседе с 

”
Ъ“, что у бойцов 

курдских отрядов могут возникнуть 
«проблемы с мотивацией». По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, они «просто 

не готовы к кровопролитной битве 
за Ракку, так как не считают этот го-
род своим». Похожую точку зрения 
выразил и руководитель кафедры 
международных отношений Ближ-
невосточного технического универ-
ситета Турции Хюсейн Багджи. «Не 
думаю, что курды смогут сохранить 
эту территорию под своим контр-
олем,— сказал он 

”
Ъ“.— В конеч-

ном счете диалог пойдет уже между 
США и Россией — именно им пред-
стоит решить, кто будет контроли-
ровать этот район Сирии».

Максим Юсин,  
Кирилл Кривошеев

Спустя несколько часов, 
после того как предста-
витель «Сил демократи-
чес кой Сирии» Талал   
Сило (справа) объявил 
масштабное наступление 
на  Ракку, курдские  отряды 
 вошли в один из восточ-
ных  кварталов города   
ФОТО REUTERS
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Глава МИД Словакии Мирослав Лайчак  
утверждает, что его страна заинтересована 
в конструктивных отношениях с Россией

Словакия 7 

«Неважно, что там с санкциями,  
мы будем вести бизнес так, как это возможно»
Немецкий эксперт оценил перспективы работы бизнесменов из ЕС в России

В состоявшемся на прошлой  неделе 
 Петербургском международном эконо-
мическом форуме приняли участие 
в  числе прочих глава МИД Германии 
и  вице-канцлер Зигмар Габриэль, а так-
же премьер-министр Баварии Хорст 
 Зеехофер. О том, какие перспективы 
видят в России немецкие бизнесмены, 
корреспонденту ”Ъ“ Галине Дудиной 
рассказал заместитель руководителя 
международной консалтинговой компа-
нии Roland Berger Штефан Шайбле.

— Как вы оцениваете влияние санкций 
и российских контрсанкций на немец-
кий бизнес? Можно ли говорить о каком-
то ущербе, как об этом нередко говорят 
в России?
— Не хочу давать политическую оценку ре-
шению ввести санкции, но, судя по цифрам, 
можно говорить о том, что их влияние на не-
мецкую экономику ощутимо. Так, введение 
санкций сократило объемы немецкого экс-
порта в Россию на 50% (показатель 2015 года 
по сравнению с 2013 годом), что привело к по-
терям в €17 млрд. Опираясь на эти показате-
ли, можно сказать: на немецкий бизнес санк-
ции оказали более серьезное влияние, чем на 
американский.

Сейчас наша компания готовит к публика-
ции исследование «Три года санкций — вме-
сте или врозь? Перспективы немецкого биз-
неса в России», для которого мы просили 
компании в ходе подробных интервью оце-
нить перспективы ведения бизнеса в России 
и с российскими партнерами. Опрос был ано-

нимным, но могу сказать, что в нем приняли 
участие представители нескольких десятков 
компаний, прежде всего немецких. Они — 
активные игроки на российском рынке.
— И каковы результаты?
— Мы отметили для себя, например, что не-
мецкие компании готовы локализовать свое 
производство и ориентироваться на россий-
ские стандарты продукции — не только из-
за требований, предъявляемых в России, но 
и при выходе на другие рынки. В глаза бро-
сился дефицит местных компаний, которые 
бы поставляли стабильно высококачествен-
ную продукцию — в Германии эту нишу обыч-
но занимают предприятия среднего бизнеса 
(так называемый миттельштанд). Также мы 
обратили внимание на то, что немецкие ком-
пании настроены положительно и ищут воз-
можности продолжения сотрудничества да-
же в условиях санкций. Более того, существу-
ет ряд областей, недостаточно развитых в Рос-
сии, где немецкий бизнес может оказаться по-
лезен: например, в сфере сельского хозяйст-
ва, пищевой промышленности, здравоохра-
нения, цифровых технологий.
— Какой-то из результатов исследования 
стал для вас неожиданностью?
— Было неожиданно, что после временно-
го спада экономические показатели в Рос-

сии сейчас вновь стали расти — и немец-
кие компании это улучшение видят. В еже-
годном рейтинге Всемирного банка Doing 
Business, оценивающего условия веде-
ния бизнеса, Россия поднялась с 92-го ме-
ста в 2014 году до 40-го места в 2016 году, 
и опросы компаний коррелировали с дан-
ными рейтинга.

И если ситуация в российской экономике 
постепенно улучшается, то и немцы в этом 
заинтересованы, о чем свидетельствует рост 
объема прямых инвестиций. Получается, 
что в пределах рамок, заданных санкциями, 
продолжают развиваться фактические дого-
воренности, направленные на развитие дву-
стороннего сотрудничества. Бизнесмены 
как бы говорят: «Неважно, что там с санкци-
ями, мы будем вести бизнес так, как это воз-
можно». А возможности остаются.

— В Германии сейчас активно обсужда-
ют перспективы отношений еще с од-
ним партнером — США. Можно ли не-
давние критические высказывания 
канцлера Ангелы Меркель в адрес аме-
риканского президента Дональда Трам-
па воспринимать как «развод» между 
ФРГ и США?

— «Разводом» я бы это не назвал, а вот об 
«отдельных спальнях» говорить можно. Ду-
маю, американская система достаточно ста-
бильна, чтобы в перспективе компенсиро-
вать временное осложнение, но сейчас, дей-
ствительно, можно говорить об ухудшении 
диалога с США. И то, что канцлер Меркель 
встречается с индийским премьером Нарен-
дрой Моди и с китайским руководством,— 
это сигнал о том, что у ФРГ есть альтернати-
вы и в других частях света.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А О С Н О В Н Ы Е  В Е Х И  Б О Р Ь Б Ы  С  « И С Л А М С К И М  Г О С У Д А Р С Т В О М »

29 июня 2014 года «Исламское госу-
дарство» (ИГ) объявило о создании 
халифата на территории Ирака и Сирии. 
За лето группировка обрела широкую 
известность, захватив значительную 
часть северо-запада Ирака, включая 
второй по величине город страны Мосул, 
Тикрит и Талль-Афар, а также ряд населенных 
пунктов на севере Сирии. В октябре того же 
года ИГ начало действовать в Ливии.

8 августа 2014 года США начали 
бомбить ИГ в Ираке, 23 сентября того 
же года — в Сирии. Операция получила 
название «Непоколебимая решимость». 
В сентябре того же года на саммите НАТО 

в Уэльсе было объявлено о создании 
международной коалиции по борьбе 
с ИГ, к ней присоединились около 60 стран.

31 марта 2015 года ВС Ирака отбили 
у джихадистов Тикрит. Сообщалось, 
что к апрелю ИГ потеряло до 30% захвачен-
ных в Ираке территорий. В ноябре курды при 
поддержке США освободили иракский 
Синджар. В декабре к операции против 
ИГ в Иракском Курдистане присоеди-
нились ВС Турции.

30 сентября того же года военную 
операцию в Сирии начало Минобороны 
России. Ежедневно ВКС РФ наносили от 18  
до 88 ударов по позициям ИГ, уничтожая до 86 

объектов в день. 15 марта 2016 года Россия 
начала выводить из Сирии основные военные 
силы. К октябрю того же года, по данным ВС РФ, 
доходы ИГ от продажи нефти упали в два 
раза, до $1,5 млн в день. По оценкам, тер-
ритория, контролируемая ИГ в Сирии, 
сократилась с начала операции на 20%.

С 24 марта 2016 года ВС Ирака совместно 
с курдами ведут наступление на Мосул. 
В августе 2016 года курды освободили 
Манбидж, в мае 2017 года — Табку, вплот-
ную подступив к Ракке — «столице» ИГ, 
захваченной в январе 2014 года.

27 марта 2016 года при поддержке 
ВКС РФ была освобождена античная 

Пальмира, захваченная ИГ в мае 2015 
года. В декабре 2016 года боевики вновь 
захватили город, однако в начале марта 
2017 года ВС Сирии отбили Пальмиру.

24 августа 2016 года Турция начала 
военную операцию «Щит Евфрата» 
на севере Сирии. Ее ключевым достиже-
нием стало освобождение города Эль-Баб 
23 февраля 2017 года. 29 марта ВС Турции 
объявили о завершении операции.

25 мая 2017 года к коалиции против 
ИГ присоединилось НАТО. Генсек 
организации Йенс Столтенберг заявил, 
что альянс ограничится помощью в сфере 
командования и контроля.
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НАСТУПЛЕНИЕ НА РАККУ

В ежегодном рейтинге Всемирного банка Doing 
Business, оценивающего условия ведения биз-
неса, Россия поднялась с 92-го места в 2014 году 
до 40-го места в 2016 году, и опросы компаний 
коррелировали с данными рейтинга

Как показала битва за Мосул, который 
иракские правительственные войска 
не могут взять с октября прошлого 
года, неся тяжелые потери, боевики ИГ 
в совершенстве освоили тактику воен-
ных действий в городских условиях



«Газпром» в первом развернутом ком-
ментарии решения Стокгольмского ар-
битража по спору с «Нафтогазом Ук-
раины» о газовом контракте в целом 
подтвердил расчеты 

”
Ъ“, по которым 

Киев останется должен российской ком-
пании. Это допустил и глава «Нафтога-
за» Андрей Коболев, но он ожидает, что 
по итогам рассмотрения в Стокгольме 
иска по транзиту баланс платежей сло-
жится в пользу Украины. «Газпром» так-
же опровергает заявления «Нафтогаза» 
о том, что норма take-or-pay в контракте 
отменена. По данным 

”
Ъ“, норма дейст-

вительно сохранилась. Но ее объем, как 
и объем всего контракта, сокращен так, 
что Украине не придется платить за не-
выбранный газ.

«Газпром» вчера впервые решился дать со-
держательный комментарий относительно 
отдельного решения Стокгольмского арби-
тража по спору с «Нафтогазом» вокруг кон-
тракта на поставку газа Украине. Решение 
компании получили 31 мая, после чего Ки-
ев заявил о победе. 

”
Ъ“ писал 1 июня, что, не-

смотря на ряд благоприятных для «Нафтога-
за» трактовок контракта, компания, видимо, 
будет должна 

”
Газпрому“ около $1 млрд. В от-

дельном решении нет финальных сумм, лишь 
подходы к рассмотрению спора, выплаты по-
явятся в окончательном решении к 30 июня.

Зампред правления монополии Алек-
сандр Медведев подтвердил, что «в любом 
случае баланс по этому решению для 

”
Газпро-

ма“ положительный, даже на предваритель-
ном этапе». Этот баланс, по его словам, будет 
определен по итогам окончательного реше-
ния. «Газпром» впервые четко опроверг и по-
зицию Киева, утверждающего, что арбитраж 
отменил в контракте условие take-or-pay. «Это 
не так,— заявил топ-менеджер.— Я не буду 
вам рассказывать, что там на самом деле, но 
отмены take-or-pay нет».

По словам собеседников 
”
Ъ“, знакомых 

с ситуацией, норма take-or-pay в контракте 
сохранена, но ретроактивно сокращена до 
уровня, при котором у «Нафтогаза» нет обяза-
тельств по оплате невыбранного газа. Резко-
му сокращению подверглись также контракт-
ный объем газа, максимумы и минимумы су-
точного отбора и т. д. По мнению собеседни-
ков 

”
Ъ“, арбитраж исходил из того, что потре-

бление газа на Украине с 2009 по 2016 год упа-
ло более чем на 40%, до 33,2 млрд кубометров. 
При подписании контракта стороны ориен-
тировались на исторические показатели, в 

2001–2008 годах в среднем превышавшие 70 
млрд кубометров в год. Сократился и импорт 
газа: в 2016 году — 11,1 млрд кубометров, в 2,5 
раза меньше уровня 2009 года, и в 4,4 раза — 
2011 года (ранее превышал и 50 млрд кубоме-
тров). Можно предположить, что контракт-
ный объем и связанный с ним объем take-or-
pay (по контракту соответственно 52 млрд и 
41,6 млрд кубометров) могут быть сокращены 
арбитражем как минимум в четыре-пять раз.

Глава «Нафтогаза» Андрей Коболев, ком-
ментируя «5-му каналу» расчеты 

”
Ъ“ по пла-

тежам, фактически признал, что Украина мо-

жет оказаться должна «Газпрому»: По его сло-
вам, «Нафтогаз» не рассчитался за газ, кото-
рый брал «в прошлые периоды», примерно 
на $2,2 млрд без учета процентов. «Сейчас мы 
точно можем сказать, что получим компенса-
цию за те объемы газа, которые оплатили с на-
чала 2014 года российской стороне, где цена 
была выше, чем цена, которую установил три-
бунал»,— заявил топ-менеджер, добавив, что 
сумма $2,2 млрд будет «уменьшена существен-
но». При этом господин Коболев считает, что с 
учетом иска к «Газпрому» по транзитному кон-
тракту на $12,3 млрд баланс платежей сложит-
ся в пользу «Нафтогаза».

По данным 
”
Ъ“, арбитраж пока не устано-

вил цены для ретроактивных расчетов с на-
чала 2014 года (будет привязана к котиров-
кам немецких хабов, вероятно, хаба NGC). 

”
Ъ“ 

в оценках полагал, что к цене хаба прибавля-
ется стоимость транспортировки газа до гра-
ницы Украины ($9–20 за 1 тыс. кубометров), то 
есть речь идет о ценах реверсных поставок. Но 
«Нафтогаз», видимо, полагает, что эти расходы 
не стоит учитывать: по словам Андрея Коболе-
ва, предложенная арбитражем цена ниже не 
только цены по контракту с «Газпромом», но и 
цены реверса. Источники 

”
Ъ“ на рынке счита-

ют такую трактовку странной, поскольку «На-
фтогаз» претендует на цену, которую ему в тот 
момент не мог дать ни один поставщик. Бо-
лее того, в этой логике «Нафтогаз» может тре-
бовать компенсаций от поставщиков из Евро-
пы, продававших газ по реверсу дороже.

По мнению Виталия Крюкова из Small 
Letters, Украине политически важно пока-
зать, что она выиграла спор, даже если впо-
следствии реальные параметры решения бу-
дут не столь однозначны. В то же время, добав-
ляет аналитик, любое разумное решение спо-
ра лучше, чем однозначная победа какой-либо 
стороны, так как тогда газовые отношения ед-
ва ли удастся вывести из тупика.

Юрий Барсуков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19979,90 (–190,92)
РТС 1041,23 (–3,11)
FTSE 100 7524,95 (–0,81)

DAX 30 12690,12 (–132,82)
DJIA* 21146,69 (–37,35)
NASDAQ Composite* 6289,415 (–6,269)

*На 20:34.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.06.17
Австралийский доллар 42,3983
Английский фунт 73,2237
Белорусский рубль** 30,3479
Датская крона* 85,7097

Доллар США 56,6747
Евро 63,7817
Индийская рупия*** 87,9837
Казахский тенге*** 18,1069

Канадский доллар 42,1185
Китайский юань* 83,3893
Норвежская крона* 67,0326
СДР 78,5353

Сингапурский доллар 41,0448
Новая турецкая лира 16,0211
Украинская гривна* 21,5986
Шведская крона* 65,4684

Швейцарский франк 58,7607
Японская иена*** 51,6893
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Друзья, у меня одного Telegram 
не работает?», «Что происходит с 
Telegram?» — статусы в таком ро-
де оставляли в воскресенье россий-
ские пользователи социальных се-
тей. Действительно, 4 июня у мно-
гих в России этот мессенджер ка-
кое-то время был недоступен. И, по-
хоже, произошло это из-за особен-
ностей процедуры блокировки за-
прещенных в России ресурсов.

Если не вдаваться в технические 
тонкости процесса, описать про-
исшедшее можно так. Чтобы насо-
лить Роскомнадзору, владелец од-
ного из заблокированных ресур-
сов воспользовался несовершен-
ством самой системы блокировок. 
Ему удалось сделать так, чтобы про-
вайдеры, исполняющие решение 
надзорной службы о запрете до-
ступа к его ресурсу, одновремен-
но блокировали еще кучу сайтов. 
Сделать это оказалось возможным, 
всего лишь прописав в нужном ме-
сте несколько конкретных IP-адре-
сов. В том числе некоторые IP-адре-
са Telegram. Кроме него, под угро-
зой оказались сайт «Первого кана-
ла», НТВ и РБК, сервиса знакомств 
Badoo, социальных сетей «ВКонтак-
те» и «Одноклассники», Mail.ru, сер-
виса Booking.com, компании СКБ 
«Контур» и др.

К счастью, в реестр попали дале-
ко не все IP-адреса этих ресурсов, 
поэтому они несильно пострадали. 
Как бы то ни было, ненормальность 
ситуации налицо: техническая реа-
лизация блокировок устроена так, 
что любой хозяин заблокирован-
ного домена может нарушить рабо-
ту любого ресурса, прописав в ба-
зе данных DNS его IP-адреса, чтобы 
сделать их недоступными у значи-
тельной части российских провай-
деров. Так, к слову, уже произошло 
и с автоматизированной системой 
Роскомнадзора «Ревизор», призван-
ной контролировать соблюдение 
операторами требований по блоки-
ровке запрещенного контента в ин-
тернете. «Ревизор» какое-то время 
тоже не работал — вроде бы имен-
но потому, что провайдеры, взяв 
под козырек, закрыли доступ к ре-
сурсу самого Роскомнадзора (в ве-
домстве это не комментируют).

По информации портала «Ро-
скомсвобода», столкнувшись с про-
блемой, чиновники стали рассы-
лать операторам распоряжения с 
«запретом блокировки» ряда IP-ад-
ресов, чтобы ни в чем не повинные 
сайты или сервисы не оказались не-
взначай недоступны. При этом «за-
прет блокировки» сам по себе вы-
глядит как нонсенс, говорят техни-
ческие специалисты: такого поня-
тия нет в законе. Любопытно, что 
на круглых столах Роскомнадзору 
уже говорили об этой прорехе как о 
слабом звене системы блокировок 
в России — как в технологическом, 
так и в правовом плане. Но все кри-
тические стрелы Роскомнадзору 
были как дробина для слона. Зато 
теперь у тех, кому не нравится си-
стема блокировки, есть настоящий 
инструмент для того, чтобы трол-
лить Роскомнадзор. До тех пор, по-
ка систему все-таки не исправят.

обсудить 
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У тех, кому не нра-
вится система бло-
кировки, есть насто-
ящий инструмент 
для того, чтобы трол-
лить Роскомнадзор

выгружает из реестра Роскомнадзора 
корреспондент отдела  
медиа и телекоммуникаций

Роман Рожков

Минстрой приземлили
Президентский совет против сноса самовольных построек у аэропортов
К спору о правилах использования 
приаэродромных территорий подклю-
чился Совет при президенте по коди-
фикации и совершенствованию гра-
жданского законодательства. Он не 
поддержал предложение Минстроя 
о сносе самовольных построек в  зонах 
с особым режимом использования, 
к которым, в частности, относятся 
 прилегающие к аэропортам земли. 

Совет при президенте РФ по кодификации 
и совершенствованию гражданского законо-
дательства раскритиковал поправки Мин-
строя, касающиеся совершенствования по-
рядка сноса самовольных построек, а также 
упрощения строительства индивидуальных 
жилых объектов и повышения качества госу-
дарственного строительного надзора. «Про-
екты не могут быть поддержаны по соображе-
ниям концептуального характера»,— сказано 
в экспертном заключении cовета.

В своих поправках Минстрой предла-
гал уточнить определение самовольной по-
стройки, исключить из Гражданского кодек-
са (ГК) пункт о порядке признания собствен-

ности на самовольную постройку и предус-
мотреть порядок ее сноса без решения суда. 
Например, в случае, если такой объект возве-
ден на участке, вид разрешенного использо-
вания которого не допускает его строитель-
ства или же если он находится в границах зо-
ны с особыми условиями использования тер-
риторий. Эксперты cовета одобрили стрем-
ление разработчиков поправок создать усло-
вия для пресечения наиболее распространен-
ных градостроительных нарушений, но при-
шли к выводу, что в предлагаемом варианте 
законопроект приведет к обратным результа-
там. Так, к примеру, возможность сноса само-
вольной постройки противоречит норме ГК, 
по которой зарегистрированное в ЕГРП пра-
во можно оспорить только в суде. Из заклю-
чения cовета следует, что предложения Мин-
строя обяжут арендатора сносить самоволь-
ную постройку, хотя это выходит за пределы 
обязательств по уплате аренды. Другой не-
достаток предложений — прекращение бес-
срочного пользования участком в случае неи-
сполнения решения органов местного самоу-
правления о сносе.

Как сказали 
”
Ъ“ в Минстрое, нынешняя 

редакция части статьи 222 ГК, касающейся 
административного сноса самовольных по-
строек, не учитывает, что особые условия ис-
пользования территорий могут быть разны-
ми. «Они могут как содержать полный запрет 
на строительство, так и допускать возведение 
отдельных видов зданий, сооружений»,— 
уточнили в ведомстве.

Собеседник 
”
Ъ“ в одном из ведомств, уча-

ствовавших в разработке и знакомый с про-
ектом поправок к статье, говорит, что они 
должны были оказать поддержку проекту за-
кона «О внесении изменений в Воздушный 
кодекс и Градостроительный кодекс в части 
совершенствования порядка установления 
и использования приаэродромной террито-
рии». В конце 2016 года проект после согласо-
вания с аэропортами и профильными орга-
нами власти прошел второе чтение в Госдуме. 
Однако новые поправки, которые появились 
к третьему чтению, не понравились участ-
никам рынка. В частности, они были против 
исключения Росавиации из цепочки инстан-
ций, которую нужно пройти, чтоб получить 

документы на стройку на граничащих с аэро-
портами территориях. В результате этого спо-
ра законопроект вернули на повторное рас-
смотрение во втором чтении.

В конце марта правительство предложило 
новые поправки, которые, впрочем, не воз-
вращают законопроекту первоначальный 
смысл, утвержденный в двух чтениях. Пред-
варительный контроль застройки по-прежне-
му заменен на постконтроль (выявление по-
строек, нарушающих границ аэропортовых 
территорий), а на операторов аэропортов воз-
ложена обязанность компенсировать ущерб 
собственникам участков, оказавшихся в зо-
не запрета под застройку. В Международной 
ассоциации аэропортов (МАА) обращают вни-
мание, что правительственные поправки не 
проходили обязательную процедуру оценки 
регулирующего воздействия. Их принятие 
окажет влияние на деятельность не только 
аэропортов, но и застройщиков, привлекаю-
щих средства дольщиков, говорится в одном 
из писем МАА (копия есть у 

”
Ъ“) спикеру Гос-

думы Вячеславу Володину. 
Екатерина Геращенко

Мессенджеры взяли в расчет
По оценкам правительства они могут стать платными
Чиновники раскритиковали законо-
проект по регулированию онлайн-
мессенджеров. Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) считает, что 
документ открывает транснациональ-
ным корпорациям доступ к базе дан-
ных российских абонентов сотовых 
операторов, а в Минкомсвязи и Мин-
экономики допускают, что он приве-
дет к тому, что доступ в сервисы станет 
платным для пользователей. Опера-
торы связи настаивают, что проблема 
с мессенджерами требует решения, так 
как сейчас авторизация в них происхо-
дит вне правового поля.

Вчера комитет Госдумы по информаци-
онной политике, информационным техно-
логиям и связи провел заседание с предста-
вителями ФАС, Минкомсвязи, Минэконо-
мики, отраслевыми организациями, опера-
торами связи и интернет-компаниями. Его 
участники, в частности, обсудили регулиро-
вание мессенджеров. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, 

соответствующие поправки к закону «Об ин-

формации», разработанные на площадке Ме-
диакоммуникационного союза (объединя-
ет крупнейших операторов связи и медиа-
холдинги), были внесены в Госдуму в конце 
мая. Они вводят понятие «организатор обме-
на мгновенными сообщениями», который 
должен будет заключать договоры с операто-
рами связи, чтобы устанавливать личность 
пользователя по номеру мобильного теле-
фона, и предлагают мессенджерам ограни-
чивать рассылку сообщений по инициативе 
органов власти.

Предложенное регулирование открывает 
транснациональным корпорациям возмож-
ность доступа к базе данных российских або-
нентов, отметила вчера начальник управле-
ния регулирования связи и информацион-
ных технологий ФАС Елена Заева. Идентифи-
кацию предлагается осуществлять с исполь-
зованием абонентского номера по договору, 
заключаемому мессенджером с оператором 
связи. «Так зарубежные сервисы могут полу-
чить колоссальную информацию о более чем 
140 млн абонентов»,— поясняет госпожа За-

ева. Мессенджеры «заплатят любые деньги», 
чтобы получить такую базу, уверена она.

Инициатива также может привести к то-
му, что процедура идентификации пользо-
вателей мессенджеров с помощью СМС-сооб-
щений станет платной, опасается замминис-
тра связи Дмитрий Алхазов. Он подчеркива-
ет в проекте «экономический подтекст». «Мо-
жет, нужно более какими-то понятными тер-
минами изъясняться, и если мы хотим сде-
лать мессенджеры платными для населения, 
нужно об этом прямо сказать?» — отметил го-
сподин Алхазов.

Пока неясно, как будет осуществляться 
взаимодействие мессенджеров с оператора-
ми и могут ли появиться «платные услуги, ко-
торые в результате могут быть переложены 
на пользователей», считает замдиректора де-
партамента госрегулирования тарифов, ин-
фраструктурных реформ и энергоэффектив-
ности Минэкономики Василий Шипилов. 
Кроме того, сложности могут возникнуть и 
с идентификацией пользователей, которые 
приезжают в Россию и находятся в роуминге, 

добавил директор департамента управления 
регуляторными рисками МТС Андрей Рего.

Ранее негативный отзыв на законопроект 
публиковала Российская ассоциация элек-
тронных коммуникаций, ссылавшаяся на то, 
что нормы по деанонимизации пользовате-
лей мессенджеров противоречат Конститу-
ции РФ и могут оказаться «неподъемными» 
для интернет-компаний и операторов связи. 
Им придется «заключить сотни тысяч, если 
не миллионы договоров об идентификации».

Но сейчас аутентификация пользовате-
лей в мессенджерах находится вне правово-
го поля, настаивает директор по связям с ор-
ганами власти «МегаФона» Дмитрий Петров. 
«При регистрации в мессенджере пользовате-
лю приходит СМС с паролем, который нужно 
ввести, но сейчас операторы не могут гаран-
тировать надежность этого канала, посколь-
ку с организаторами мессенджера никаких 
договорных отношений не имеют, однако 
пользователи считают ответственным опера-
тора»,— поясняет господин Петров.

Юлия Тишина

Бери по потребностям, 
плати по возможностям
«Газпром» оценил решение Стокгольмского арбитража
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ассоциация негосударственных 
пенсионных фондов (АНПФ) 
обратилась в Банк России с 
просьбой пересмотреть подходы 
и методику стресс-тестов для 
участников отрасли. Проведен-
ное в конце весны тестирование 
выявило ряд проблем, прежде 
всего методологических. Оче-
видные узкие места — это отсут-
ствие дифференциации подхо-
дов для портфелей накоплений 
и резервов и чрезмерная консер-
вативность при расчете вероят-
ности дефолтов эмитентов.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо АНПФ в Банк России с предло-
жениями по совершенствованию ме-
тодологии стресс-тестирования. Сце-
нарии стресс-тестов регулятор рас-
крыл в середине апреля (см. 

”
Ъ“ от 11 

апреля). В последующий месяц боль-
шинство игроков пенсионного рын-
ка протестировали свои портфели. 
Результаты тестов не раскрывают ни 
НПФ, ни ЦБ. При этом у большинства 
участников отрасли возникли вопро-
сы к методике. Рисковики сравнили 
параметры стресс-тестов для НПФ — 
вероятность дефолта и показатель 
возврата средств при дефолте — с дан-
ными ведущих международных рей-
тинговых агентств и параметрами, 
предлагаемыми к использованию в 
стандартизированном подходе в Ба-
зеле II, а также в рамках Solvency II. 
«Подход ЦБ к стресс-тестированию яв-
ляется излишне консервативным,— 
считает президент АНПФ Сергей Бе-
ляков.— В частности, оценка НПФ по 
факту гораздо жестче, чем банков». 
«По нашим расчетам, оценки кумуля-
тивных вероятностей дефолта в 
стресс-сценарии ЦБ примерно вдвое 
выше оценок S&P и Moody’s»,— отме-
чает директор департамента риск-ме-
неджмента «НПФ электроэнергети-
ки» Александр Сметанин.

Кроме того, стресс-тесты проводи-
лись для единого портфеля НПФ, без 
выделения доли накоплений и резер-
вов, притом что инвестдекларации и 
набор разрешенных инструментов 
для них принципиально различают-
ся. «Вместо индивидуальных моде-
лей, сложных и объемных, но учиты-

вающих специфику каждого фонда, 
регулятор предпочел крайне упро-
щенный и предельно жесткий общий 
подход»,— отмечает господин Смета-
нин. По оценке заместителя исполни-
тельного директора НПФ «Благососто-
яние» по управлению активами Вади-
ма Корсакова (фонд работает только с 
пенсионными резервами), корректи-
ровки требуют подход к оценке ри-
сков концентрации эмитента в пор-
тфеле, период применения стрессо-
вых ставок дефолта и оценка стоимо-
сти земельных участков.

Участники пенсионного рынка вы-
деляют еще несколько узких мест в 
предложенной ЦБ методологии. Так, 
она предусматривает снижение на не-
сколько ступеней рейтингов бумаг (и 
как следствие, повышение вероятно-
сти дефолта) крупнейших эмитентов в 
портфеле. Получается, что одинако-
вые бумаги Сбербанка, «Газпрома», 
ВТБ, РЖД и других крупнейших ком-
паний и банков, в том числе с госуча-
стием, в портфелях разных фондов бу-
дут оцениваться по-разному. Смущает 
участников отрасли и использование в 
стресс-тестах исключительно рейтин-
гов от международных агентств. «Пред-
положение, что компании, не имею-
щие рейтинги, с вероятностью 50% об-
анкротятся в течение года, не совсем 

точно отражают текущее состояние 
экономики»,— отмечает исполнитель-
ный директор НПФ «Сафмар» Евгений 
Якушев. По словам Сергея Белякова, 
«государство призывает НПФ вклады-
ваться в реальный сектор экономики, 
в частности в инфраструктуру, но су-
ществующие параметры стресс-тести-
рования не позволяют это сделать».

Вместе с тем, кто из НПФ и с какой 
вероятностью пройдет стресс-тест, 
также понять проблематично. «На 
данный момент регулятором одноз-
начно не определены критерии оцен-
ки того, прошел НПФ стресс-тест или 
же нет»,— отмечает руководитель от-
дела по управлению рисками «НПФ 
Согласие» Станислав Дмитриев.

В отличие от участников отрасли, 
эксперты указывают, что с учетом ос-
новной задачи стресс-тестов — про-
верки исполнения НПФ всех обяза-
тельств в максимально неблагоприят-
ных условиях, максимально консер-
вативный подход абсолютно оправ-
дан. Как отмечает управляющий ди-
ректор по корпоративным рейтингам 
«Эксперта РА» Павел Митрофанов, 
история дефолтов по облигациям де-
монстрирует крайне низкий уровень 
возмещения. «Поэтому 50-процентное 
списание может фактически оказать-
ся недостаточно консервативным»,— 
считает он. С учетом качества и дивер-
сификации вложений, пройти стресс-
тест без замещения части активов или 
докапитализации смогут 5–7 НПФ (из 
69 НПФ в реестре ЦБ), оценивает ди-
ректор группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Юрий Ногин.

Как сообщили в пресс-службе ЦБ, 
«опубликованная методика предназ-
начена для того, чтобы облегчить 
НПФ разработку порядка проведения 
стресс-тестирования. Нормативный 
акт Банка России будет доработан по 
результатам обсуждения методики».

Павел Аксенов

Стресс для пенсий вышел с перехлестом
В тестах смешали накопления и резервы

Банк России обновляет норма-
тивную базу для сделок, совер-
шаемых с заемными средства-
ми. Теперь в регулируемую об-
ласть войдут сделки, совершае-
мые не только на фондовом, 
но и на срочном и валютном 
рынках. Таким образом, стано-
вится возможным расчет рис-
ков по «портфельному» прин-
ципу, что приведет к снижению 
их стоимости. Новое регулиро-
вание приведет к экономии 
средств клиентов. На броке-
ров же, напротив, ляжет до-
полнительная нагрузка, свя-
занная с усилением надзорных 
требований.

Банк России собирается ввести но-
вое регулирование сделок с плечом 
(маржинальные сделки; совершают-
ся клиентом с заемными средствами 
брокера). Проект указания «О требо-
ваниях к осуществлению брокерской 
деятельности при совершении от-
дельных сделок за счет клиентов…» 
опубликован вчера на сайте Банка 
России. «Торговля с плечом и произ-
водные финансовые инструменты… 
позволяют увеличить доходность 
вложенного капитала, однако в та-
ком же объеме могут увеличиться и 
риски,— говорится в преамбуле к до-
кументу.— Неосторожное обраще-
ние с такими инструментами может 
привести не только к потере вложен-
ных средств, но и к появлению дол-
гов у инвестора за короткий проме-
жуток времени». Поэтому, указывает-
ся в тексте проекта, маржинальные 
требования являются одним из прио-
ритетных направлений регулирова-
ния посреднической деятельности 
на финансовом рынке.

Основная идея документа, указы-
вает глава Национальной ассоциации 
участников фондового рынка (НАУ-
ФОР) Алексей Тимофеев, состоит в 
унификации правил игры для сделок 
с плечом на всех рынках — фондо-
вом, валютном и срочном (в части 
фьючерсов). Ранее регулирование за-
трагивало только сделки с ценными 
бумагами. «Это в полной мере соответ-
ствует существующей тенденции объ-
единять инструменты разных рын-
ков в одном клиентском портфеле на 
едином брокерском счете»,— говорит 
он. При этом расчет обеспечения по 
таким портфелям производится не в 
полной мере корректно. Ведь профу-
частники вынужденно (ориентиру-
ясь на текущее регулирование) не 
учитывают хеджирующий эффект 
фьючерсов, влияние валютного ри-
ска при работе с иностранными цен-
ными бумагами или валютными фью-
черсными договорами и т. д.

Для расчета риска по всему кли-
ентскому портфелю одновременно 
Банк России вводит так называемый 
норматив покрытия риска (НПР) — 
значение, характеризующее состоя-
ние клиентской позиции в зависимо-
сти от стоимости его портфеля и раз-
мера начальной (НПР1) или мини-

мальной (НПР2) маржи. Причем при 
уменьшении значения НПР2 ниже ну-
ля брокер должен предпринять дейст-
вия, направленные на закрытие пози-
ций клиента. «Нормативы в таком ви-
де регулятором введены, очевидно, 
для удобства учета позиций клиентов 
на разных рынках, порядок же дейст-
вий брокера в целом не меняется»,— 
поясняет заместитель гендиректора 
по взаимодействию с органами влас-
ти и общественными организациями 
ИК «Открытие Брокер» Андрей Сала-
щенко. Кроме того, по его словам, 
можно говорить о новой попытке 
Банка России реализовать идею сни-
жения риска по встречным позициям 
зависимых финансовых инструмен-
тов. «Заложенная в действующем акте 
концепция коррелирующих мно-
жеств фактически не работает — бро-
керы предложенный регулятором ме-
ханизм практически не используют. 
Новый подход дает возможность не 
требовать излишнее обеспечение с 
клиентов»,— добавляет он.

Кроме того, указывает руководи-
тель направления «Интернет-трей-
динг для российских клиентов» ФГ 
БКС Андрей Яцков, документ позво-
ляет использовать для оценки неко-
торых инструментов (например, ев-
робондов и некоторых иностранных 
валют) котировки, публикуемые в 
информационных системах Bloom-
berg и Thomson Reuters. «Ранее эти 
инструменты оценивались только по 
ценам сделок, совершаемых на бир-
жах, притом что на внебиржевых 
рынках эти инструменты имеют 
большую ликвидность. Это ограни-
чивало их применение в маржиналь-
ном кредитовании»,— поясняет он. 
Также, по его словам, у брокеров, ра-
ботающих на нескольких рынках в 
разных временных зонах, появляет-
ся возможность самостоятельно вы-
бирать время, в которое осуществля-
ется риск-менеджмент,— исходя из 
наибольшей ликвидности для каждо-
го из этих рынков.

Указание содержит и дополни-
тельные надзорные требования, ко-
торые лягут на брокерскую инду-
стрию. Необходимо будет вести жур-
нал норматива покрытия риска, то 
есть когда стоимость портфеля клиен-
та в зависимости от риска уходила ни-
же нуля. Кроме того, появляются тре-
бования к хранению информации — 
брокерам нужно будет фиксировать 
минимальные значения нормативов, 
время снижения и время восстанов-
ления норматива выше установлен-
ного уровня. Вместе с тем, по словам 
господина Салащенко, предложен-
ные в проекте требования к объему 
хранимой информации предстоит 
еще обсудить с Банком России. «На-
вскидку кажется, что отдельные эле-
менты не несут сущностной составля-
ющей для целей надзора со стороны 
регулятора или СРО и могут стать про-
сто информацией, хранимой 

”
на вся-

кий случай“»,— резюмирует он.
Мария Сарычева

ЦБ подправил 
плечи
Маржинальное кредитование 
получит новое регулирование

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Однако Пенсионный фонд России 
(ПФР), который обладает полной базой 
данных СНИЛС, несмотря на длитель-
ные переговоры, категорически отка-
зался делиться информацией с банка-
ми, что фактически лишило их воз-
можности исполнять данное требова-
ние (см. 

”
Ъ“ от 31 октября 2016 года). 

Проблема так и осталась нерешенной.
Теперь ЦБ должен изобрести но-

вый идентификатор. Для этого плани-
руется внести поправки в закон «О 
кредитных историях», которые наде-
лят регулятора правом самостоятель-
но определять содержание титульной 
части кредитной истории. Как уточ-
нил собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, в закон планируется включить 
следующую формулировку: «Порядок 
формирования титульной части кре-
дитной истории и ее состав устанав-
ливаются Банком России». Сейчас со-
держание этой части составляют па-
спортные данные гражданина, а так-
же СНИЛС и ИНН как необязательная 

информация. Именно в рамках разра-
ботки идентификатора заемщика и 
обсуждается внедрение системы уни-
кальных номеров кредитных догово-
ров, указывают собеседники 

”
Ъ“. В ЦБ 

сообщили, что сейчас обсуждается 
ряд вопросов, связанных с рынком 
БКИ, но конкретные комментарии да-
вать преждевременно.

Участники рынка считают, что од-
нозначная идентификация заемщи-
ков необходима. Однако, по их мне-
нию, регулятор, решая эту задачу, 
идет не по тому пути, что может при-
вести к усложнению процесса креди-
тования. «Единый идентификатор ну-
жен для того, чтобы исключить лю-
бые ошибки, связанные с кредитны-
ми историями, чтобы путаница была 
невозможна,— комментирует генди-
ректор Объединенного кредитного 
бюро Даниэль Зеленский.— Мы, как 
БКИ, разумеется, выступаем за любой 
инструмент, который способствует 
улучшению качества данных. Однако 
идею нового идентификатора сложно 
реализовать на практике — это требу-
ет внедрения новых технологий и за-
тратно для всех участников процесса».

При этом эксперты уверены, что ид-
ти по пути цифровых кодов заемщика 
или его кредитов не стоит. Сведение 
цифровой идентичности лишь к одно-
му численно-буквенному сочетанию 
резко увеличивает риски цифрового 
мошенничества, опасается исполни-
тельный вице-президент Ассоциации 
российских банков Эльман Мехтиев. 
«Возможно, что, вычищая данные, сле-
дует отказаться от идеи поиска какого-
либо нового единственного всеобъем-
лющего номера,— отмечает господин 
Мехтиев.— Полагаю, следует исполь-
зовать существующую инфраструкту-
ру и ориентироваться на динамиче-
ское сочетание различных биометри-
ческих показателей как более надеж-
ного инструмента аутентификации 
личности». Модернизируя существую-
щие системы, следует придерживать-
ся современных технологий, а не опи-
раться на старые, соглашается анали-
тик ИК «Алор» Кирилл Яковенко. 
«Впрочем, тут стоит учитывать, что би-
ометрические технологии сейчас по 
карману лишь крупным банкам, и го-
ворить об их повсеместном примене-
нии не приходится,— продолжает 
он.— Поэтому логично поэтапное вне-
дрение их и в кредитные истории».

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

ЦБ претендует  
на уникальность

К разработке поправок была при-
влечена экспертная группа с участием 
Сбербанка, ВТБ 24, Агентства по ипо-
течному жилищному кредитованию 
(АИЖК) и других крупнейших игро-
ков ипотечного рынка (см. 

”
Ъ“ от 26 

апреля). В результате совместной рабо-
ты в поправках появилась конкретика 
относительно того, как быль с кварти-
рами в сносимых пятиэтажках, если 
они находятся в залоге у банка по ипо-
течному кредиту. Проект предусма-
тривает автоматическую смену залога 
вне зависимости от согласия на это 
кредитора, страховой полис также бу-
дет переоформлен на новое жилье, не 
будет необходимости править и за-
кладную. Внесение изменений в за-
кладную будет осуществляться путем 
прикрепления к ней дополнительно-
го листа с данными о новом предмете 
залога безвозмездно. При этом усло-
вия договора об ипотеке жилого поме-
щения, а также условия иных согла-
шений, заключенных в отношении 
прежнего предмета залога, применя-
ются без изменений к правам и обя-
занностям соответствующих сторон в 
отношении нового предмета залога, 
следует из поправок. Таким образом, 
проект защищает граждан от риска до-
срочного прекращения ипотечного 
договора по инициативе банка.

В то же время риски банков учтены 
не в полной мере, указывают экспер-
ты. Хотя в поправках ко второму чте-
нию появилась норма, что в рамках 
программы собственник жилого по-
мещения по письменному заявлению 
может не согласиться с предоставле-
нием ему равнозначного жилья и по-
лучить равноценную сносимому жи-
лью денежную компенсацию и жи-
лье, с ипотекой вопрос неоднозначен. 
Например, в поправках прямо указа-
но, что выплату равноценного возме-
щения в денежной форме не вправе 
требовать собственник жилого поме-
щения, находящегося под обремене-
нием (в частности, в залоге у банка). То 
есть ипотечники лишены права полу-
чить деньги за ранее приобретенное в 
кредит жилье и закрыть кредит. Отно-
сительно возможности для ипотеч-
ных заемщиков подать заявление на 
получение вместо предложенного 
равнозначного жилья равноценного 
особых указаний в поправках нет.

Сами по себе определения равно-
ценности и равнозначности некон-

кретные, указывают банкиры, опаса-
ясь, что в результате реновации у них 
в залоге окажутся объекты сущест-
венно меньшей стоимость, чем пер-
воначальные залоги. «В законопроек-
те достаточно размытые формули-
ровки в отношении равноценного и 
равнозначного жилья, потому как не 
ясен механизм — как эту равноцен-
ность определять, стоимость кварти-
ры определяет в том числе и ее лока-
ция, причем иногда даже в радиусе 
120 метров цены на квартиры могут 
существенно отличаться,— говорит 
зампред правления Абсолют-банка 
Татьяна Ушкова.— В итоге банки не 
защищены от ситуаций, когда стои-
мость нового залога будет ниже, чем 
стоимость квартиры в сносимом до-
ме». По словам управляющего парт-
нера «Метриум Групп» Марии Лити-
нецкой, столь неприятный для банка 
сценарий возможен, если заемщика 
переселят из хорошего района в 
очень плохой. «Скажем, пятиэтажки 
в Кузьминках стоят порядка 145 тыс. 
руб. за 1 кв. м, а новостройки массово-
го сегмента в соседнем Люблино — 
132 тыс. руб. за 1 кв. м»,— указывает 
она. «В проекте можно было бы четко 
указать, что оценочная стоимость по-
лученной в результате реновации 
квартиры не может быть ниже стои-
мости старой квартиры»,— отмечает 
партнер юридической фирмы ЮСТ 
Александр Боломатов. «Кроме того, 
юристы отмечают, что в проекте в ча-
сти ипотеки не учтены вопросы, свя-
занные с банкротством граждан или 
наследством, указывает старший 
юрист независимой юридической 
группы 

”
Стрижак и партнеры“ Алек-

сандр Лысяков.— Эти вопросы про-
ектом не урегулированы».

Впрочем, в проект еще могут быть 
внесены поправки, указывает глава 
комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков. «Если 
участники рынка видят риски в том, 
что цена нового жилья, несмотря на 
формулировку 

”
равноценное“, мо-

жет быть ниже стоимости залога, то 
это как минимум предмет для дискус-
сии»,— отметил он. В то же время Ана-
толий Аксаков поставил под сомне-
ние, что необходимо ориентировать-
ся на оценочную стоимость объекта 
залога по ипотеке, так как «оценка — 
вещь субъективная». Возможно, пра-
вильнее было бы смотреть на када-
стровую стоимость, отметил он.

Вероника Горячева

Ипотеку вписали  
в реновацию

К О Н Т Е К С Т К А К  Н П Ф  П Р О Х О Д Я Т  Т Е С Т И Р О В А Н И Е

В ходе стресс-тестов будет оцениваться влияние на все инвестиционные портфели 
и капитал НПФ различных вводных (будут определяться регулятором дважды в год). 
При этом фонды должны выполнить все обязательства перед клиентами на горизон-
те пяти лет. Ключевые направления — финансовая устойчивость (кредитный и ры-
ночный риски) и ликвидность (объем торгов по той или иной бумаге составляет 30% 
от среднего за три последних года, при этом нельзя заключать сделки репо). По бан-
ковским вложениям, акциям и облигациям, вероятность дефолта будет зависеть от 
рейтинга эмитента. По активам без рейтинга вероятность дефолта 50%. Стоимость 
ряда высокорисковых вложений, земельных участков будет равна нулю. Чтобы тест 
был максимально репрезентативным, каждая позиция тестируется 10 тыс. раз, веро-
ятность дефолта рассчитывается с использованием генератора случайных чисел. 
Обязательными для НПФ стресс-тесты станут с февраля 2018 года. Павел Аксенов

При очень большой 
концентрации  

какого-нибудь актива  
в целом ты можешь пройти 
стресс-тест, но если у тебя 
по нему случается дефолт, 
то получаются большие 

убытки
— Филипп Габуния,

директор департамента  
коллективных инвестиций  

и доверительного управления ЦБ,  
16 марта 2017 года

Ц И Т А Т А
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Как стало известно 
”
Ъ“, в одном 

из вариантов индексации ути-
лизационного сбора на дорож-
но-строительную технику меня-
ется механизм его расчета. Ба- 
зовую ставку сбора умножат 
не на условный коэффициент, 
а на мощность двигателя. Для 
некоторых категорий техники 
это приведет к росту сбора до 
300%, но в ряде случаев платеж 
упадет. Так, по данным 

”
Ъ“, воз-

можно снижение ставок на тру-
боукладчики и мини-экскавато-
ры в пределах 60%.

Вчера глава Минпромторга Денис 
Мантуров не исключил повышения 
утильсбора на дорожно-строитель-
ную технику (ДСТ). Он отметил, что 
индексация уже проводилась два-
жды, «поэтому, возможно, такие ре-
шения и могут быть приняты», но 
пока их нет. Источники 

”
Ъ“ расска-

зывали, что Минпромторг готовит 
очередное повышение сбора (см. 

”
Ъ“ 

от 5 июня), в то время как в 2016 году 
иностранные компании настаива-
ли, что ставки и так завышены. В ми-
нистерстве отрицали наличие про-
ектов изменений.

Но, как говорят собеседники 
”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией, проект все-
таки есть, он обсуждался с россий-
скими производителями в конце 
мая. По словам одного из источни-
ков 

”
Ъ“, предлагается изменить ме-

тодологию расчета: умножать базо-
вую ставку в размере 9 тыс. руб. на 
мощность двигателя в лошадиных 
силах. Сейчас для каждого типа ДСТ 
есть коэффициент, умножаемый на 
базовую ставку 120 тыс. руб. Измене-
ние приведет к значительному росту 
сбора, в ряде случаев на 300%.

Дальше обсуждения с производи-
телями, по данным 

”
Ъ“, проект по-

становления не выходил. В Минэко-
номики и в аппарат вице-премьера 
Аркадия Дворковича документ не 
поступал. В Минпромторге говорят, 
что к ним регулярно приходят обра-
щения по корректировке механиз-
мов взимания утильсбора, которые 
«анализируются и прорабатывают-
ся». «Сейчас Минпромторг анализи-
рует предложение по дифференциа-
ции ставок в зависимости от мощно-
сти двигателя, но проекты измене-
ний в постановление отсутству-
ют»,— уточнили в министерстве.

Впервые утильсбор был введен 
для автопрома в 2012 году, на рынке 
его считали компенсацией за сни-
жение импортных пошлин на ма-
шины после вступления РФ в ВТО. 

Сначала сбор платили импортеры, а 
российские заводы давали гаран-
тии утилизации. Но с 2014 года из-за 
давления других стран, пожаловав-
шихся в суд ВТО, утильсбор распро-
странили на всех. Но российским 
концернам параллельно стали вы-
давать промышленные субсидии, 
которые неофициально считаются 
компенсацией сбора. Доход бюдже-
та от утильсбора в 2015 году соста-
вил 84,7 млрд руб.

На ДСТ и сельхозтехнику утиль-
сбор ввели в 2016 году, и объем дохо-
да бюджета составил уже 136 млрд 
руб. В 2017 году он, по прогнозу, мо-
жет достичь 152,2 млрд руб. Кроме 
того, Минпромторг изучал возмож-
ность распространения сбора на 
нефтегазовое и энергетическое обо-
рудование, а также на станки.

Несмотря на высокие ставки сбо-
ра, импорт ДСТ в РФ в первом квар-
тале, по данным Минпромторга, 
вырос на 71,5%, до 22,9 млрд руб. 
При этом у многих иностранных 
компаний в РФ построены заводы 
(Komatsu, Caterpillar,  Hitachi, 
Volvo), но их продукция не считает-
ся российской, поскольку не соот-
ветствует 719-му постановлению, 
которое требует выполнения ряда 
технологических операций (один 
из собеседников 

”
Ъ“ утверждает, 

что Hitachi для признания ее про-
дукции российской «осталось осво-
ить выпуск кабин»). Соответствен-
но, и промсубсидии иностранцам 
не достаются. По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, новая методика подсчета по-

ставит под угрозу производство 
иностранных концернов в России, 
в перспективе их могут вовсе за-
крыть на фоне недозагрузки мощ-
ностей.

Но другой источник 
”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, замечает, что ин-
дексация предполагает не только 
рост утильсбора, но и его снижение. 
По его словам, снижаются ставки по 
мини-экскаваторам (выпускают 
Hyundai, Hitachi, Komatsu) на 57–60% 
(эту категорию ранее источники 

”
Ъ“ 

считали одной из наиболее про-
блемных). Помимо снижения став-
ки, говорит собеседник 

”
Ъ“, Мин-

промторг в новой редакции предус-
мотрит разные ставки на технику в 
зависимости от мощности (сейчас 
ставка на все мини-экскаваторы — 
600 тыс. руб.). Будет сокращена, до-
бавляет он, и ставка для трубоуклад-
чиков на 8–15% в зависимости от 
мощности.

Яна Циноева

Арбитраж Башкирии уже  
27 июня рассмотрит по сущест-
ву иск «Роснефти», требующей 
170,6 млрд руб. с АФК «Систе- 
ма», до 2014 года владевшей  
«Башнефтью». Вчера в суде 
«Роснефть» сослалась на пере- 
писку менеджеров «Системы»  
и «Башнефти», согласно которой 
те знали об угрозе убытков  
при реорганизации компании. 
«Роснефть» считает, что АФК на-
рушила процедуры, а раздели-
тельный баланс на момент одо-
брения реорганизации не был 
готов. В АФК говорят, что баланс 
требовал коррекции из-за роста 
котировок акций «Башнефти».

Вчера арбитраж Башкирии назна-
чил на 27 июня слушания по существу 
иска «Роснефти» и подконтрольной 
ей с октября 2016 года «Башнефти» к 
АФК «Система» и «Системе-Инвест» на 
170,6 млрд руб. Суд привлек в качест-
ве соистца Башкирию, владеющую 
25% капитала «Башнефти». АФК пред-
лагала сделать республику третьим 
лицом, но суд отказался.

«Роснефть» требует от АФК убыт-
ки, якобы нанесенные «Башнефти» 
при реорганизации в 2014 году, ког-
да «Система» контролировала компа-
нию. «Роснефть» увеличила иск с 
106,6 млрд руб., сославшись на паде-
ние курса рубля, суд с этим согласил-
ся. Партнер юркомпании «Инфра-
лекс» Артур Рохлин поясняет, что 

удовлетворение ходатайства об уве-
личении исковых требований про-
изводится без оценки судом. Он на-
поминает, что судебная практика ис-
ходит из того, что существенное из-
менение курса не является основа-
нием для увеличения размера иска.

К делу, несмотря на возражение 
АФК, приобщена и служебная пере-
писка топ-менеджмента «Системы» с 
бывшим вице-президентом «Баш-
нефти» Кириллом Андрейченко. 
Юрист «Роснефти» заявил, что она 

подтверждает то, что документы о ре-
организации «Башнефти» подписа-
ны «задним числом», а разделитель-
ный баланс утвержден АФК лишь че-
рез несколько недель после заседа-
ния совета директоров и собрания 
акционеров, одобривших сделку. 
Как заявил представитель нефтеком-
пании в суде, из переписки можно 
сделать вывод, что реорганизация 
грозила «Башнефти» убытками (в од-
ном из писем упоминается о более 
чем 30 млрд руб. убытка, который на-
несет присоединение ЗАО «Баш-
нефть-Инвест» к «Башнефти»).

«Все документы, касавшиеся реор-
ганизации Башнефти, включая разде-
лительный баланс, были подготовле-
ны в полном соответствии с корпора-
тивными процедурами и требования-
ми законодательства»,— сообщили в 
АФК, отметив, что отдельные статьи 
баланса «подлежали актуализации с 
учетом изменений рыночной стоимо-
сти акций 

”
Башнефти“ на дату завер-

шения реорганизации». Корректи-
ровки не могли негативно повлиять 
на участников реорганизации, указы-
вает АФК. Кроме того, в баланс вноси-
лись редакторские уточнения форму-
лировок, не влияющие на экономиче-
ские результаты.

Также 27 июня суд может рассмо-
треть ходатайство АФК о привлече-
нии третьим лицом Росимущества. 
Экс-вице-премьер Башкирии Дмит-
рий Шаронов, курировавший ТЭК до 

2016 года, предположил, что респу-
блика как акционер может рассчиты-
вать только на дивиденды «Башнеф-
ти». «Если иск будет удовлетворен и 
каким-то образом исковые деньги по-
падут в некий дивидендный фонд, 
тогда республика что-то может теоре-
тически получить,— отметил он.— 
Но я сомневаюсь, что средства могут 
туда попасть».

«170,6 млрд руб. претензий не име-
ют ничего общего с реальностью»,— 
заявил 

”
Ъ“ директор Prosperity Capital 

(акционер «Башнефти») Александр 
Бранис, оценив ущерб от реорганиза-
ции в 19 млрд руб. «На фоне позитив-
ных результатов управления 

”
Баш-

нефтью“ со стороны 
”
Системы“ эти 

проблемы не выглядели первосте-
пенными»,— заметил он. Prosperity 
не планирует подать иск к АФК, хотя к 
ряду «других сделок остаются вопро-
сы». По оценке Prosperity, 8,5 млрд 
руб.— недооценка при продаже «Баш-
нефтью» 38,46% «Белкамнефти» (в 
2013 году проданы структурам Миха-
ила Гуцериева за $200 млн), еще 
2,5 млрд руб. «Башнефть» потеряла из-
за передачи АФК компании «Финансо-
вый альянс» (владела цистернами). Ра-
нее Prosperity владела около 10% 
«Башнефти», но сейчас пакет меньше, 
отметил господин Бранис.

Дмитрий Козлов,  
Андрей Райский,  
Анастасия Веденеева;  
Булат Баширов, Уфа

Утильсбор  
в лошадиных силах
За экскаваторы спросят по их мощности

С делом «Башнефти» ждать не будут
Претензии «Роснефти» к АФК рассмотрят по существу

ИМПОРТ И ЭКСПОРТ ДОРОЖНО-СТРОИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ (МЛРД РУБ.)   
ИСТОЧНИК: МИНПРОМТОРГ РФ.
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Экспорт 
(в т.ч. реэкспорт)

Импорт

Мы четко показали ему 
(главе Башкирии Рустэму 

Хамитову.— ”Ъ“) то, где мы 
можем повысить 

эффективность. Я думаю, 
что он был приятно 

поражен теми цифрами, 
которые мы показали

— Игорь Сечин,
глава «Роснефти», о ситуации  

в «Башнефти», 20 октября 2016 года 
(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

«Газпром» после восьми лет  
участия в турецком трейдере 
Bosphorus Gaz решил выйти из 
экономически невыгодного ак-
тива и продать принадлежащую 
ему долю. При этом «Газпром» 
еще в феврале подал иск в Сток-
гольмский арбитраж к собствен-
ному трейдеру по цене поставок 
газа. Эксперты считают, что, хо-
тя стратегия поставок газа на-
прямую на рынок сбыта и имеет 
смысл, отказ от Bosphorus Gaz не-
принципиален для «Газпрома».

Зампред правления «Газпрома» 
Александр Медведев вчера подтвер-
дил: компания рассматривает прода-
жу доли в турецком импортере газа 
Bosphorus Gaz. Монополия купила 
40% Bosphorus Gaz в 2009 году, решив 
работать в Турции напрямую и посте-
пенно нарастив долю до 71%. «Послед-
ние политические события сильно 
повлияли на курс турецкой лиры, це-
ны остаются регулируемыми, дейст-
вует механизм субсидирования для 
газа, который продает (госкомпа-
ния.— 

”
Ъ“) Botas,— заявил топ-менед-

жер.— Фактически полноценного сво-
бодного рынка газа в Турции как не 
было, так и нет. И в связи с этим — тем 
более если мы видим, какие действия 
предпринимаются турецкой сторо-
ной с другими частными компания-
ми,— мы начали рассматривать во-

прос, чтобы выйти из актива по эконо-
мическим соображениям и по сообра-
жениям непредсказуемости». Покупа-
телем может стать турецкая Adnan 
Sen, сообщают источники Bloomberg.

Bosphorus Gaz — один из шести 
частных турецких импортеров, с ко-
торыми «Газпром» заключил контрак-
ты на поставку до 2030 года по 

Трансбалканскому газопроводу на 
10 млрд кубометров в год. Монополия 
рассчитывала поставлять Bosphorus 
Gaz и казахский газ по более низкой 
цене. Но схему заблокировало анти-
монопольное ведомство, а Анкара до-
билась того, что всем частным компа-
ниям «Газпром» поставлял газ дешев-
ле, чем Botas. И в итоге владение паке-
том в Bosphorus Gaz фактически поте-
ряло смысл, актив стал генерировать 
убытки, отмечает источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией.
При этом Bosphorus Gaz наряду с 

другими трейдерами участвовала в 
ценовых спорах с «Газпромом». Ком-
пании в 2015 году добились скидки 
10,25%, которая должна была действо-
вать до 2016 года. Но импортеры по-
считали скидку бессрочной и не стали 

оплачивать выросший счет за январь 
2016 года. В ответ «Газпром» срезал их 
заявки на закупку газа на размер нео-
платы. В результате поставки по 
Трансбалканскому газопроводу в Тур-
цию с начала года упали на 3,7%, а с 
момента введения ограничений (с 21 
февраля по 11 апреля) — на 10%. В 
апреле 2016 года стороны уладили 

конфликт без суда (с Botas «Газпром» 
судится в арбитраже по скидке с осени 
2015 года). А в феврале 2017 года «Газ-
пром» сам подал иски в арбитраж 
Стокгольма к частным импортерам по 

цене на 2017 год. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, «Газпром» предложил на теку-

щий год временную цену (выше, чем в 
2016 году) до конца разбирательства с 
Botas, но компания отклонила ее.

Андрей Полищук из Raiffeisenbank 
отмечает, что Bosphorus Gaz не являет-
ся для «Газпрома» принципиальной, 
так как вряд ли генерировала высо-
кую маржу. Стратегическими для мо-
нополии остаются основные постав-
ки на турецкий рынок через «Голубой 
поток» и «Турецкий поток». Как отме-
чает эксперт, стратегия поставок газа 
конечным потребителям имеет 
смысл, так как позволяет получать 
маржу на каждом этапе продажи, но 
«Газпрому» фактически пришлось от-
казаться от этого и в Европе.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» уходит с рынка Турции
Монополия продает долю в Bosphorus Gaz

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Д Л Я  B A LT I C  P I P E  И Щ У Т  Г А З

Польский газотранспортный оператор Gaz-System и датская Energinet запустили пред-
варительную резервацию мощностей (open season) для планируемого газопровода 
Baltic Pipe. Труба должна подать в Польшу газ с месторождений норвежского шельфа 
через Данию. В рамках Baltic Pipe должны быть объединены норвежские и датские га-
зовые системы и построена труба между Польшей и Данией через Балтику на 10 млрд 
кубометров в год. Польская PGNiG готова импортировать по маршруту до 8 млрд кубо-
метров газа после окончания контракта с «Газпромом» в 2019 году. Цель open season 
— определить интерес рынка. «ТЭО Baltic Pipe доказывает, что проект осуществим 
и может принести социальные и экономические выгоды двум странам в случае нали-
чия спроса»,— отметили в Gaz-System. Первая из двух фаз open season завершится 
25 июля. Если будут поданы заявки на достаточный объем, операторы начнут строи-
тельство; прокачка может начаться с октября 2022 года. Ольга Мордюшенко

24,7 миллиарда кубометров 
составили поставки российского газа  
в Турцию в 2016 году
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Алмазодобывающая компания 
 АЛРОСА определила судьбу своего 
крупнейшего гостиничного актива. 
Отель «Полярная звезда» в Якутске 
в аренду на год получила сеть Azimut 
Hotels Александра Клячина. В даль-
нейшем объект, рыночная стоимость 
которого  достигает 0,5 млрд руб., мо-
жет быть продан на аукционе.

Azimut Hotels заключила соглашение об 
аренде у АК АЛРОСА отеля «Полярная зве-
зда» в Якутии, рассказал 

”
Ъ“ представи-

тель гостиничной сети. В пресс-службе АЛ-
РОСА эту информацию подтвердили, уточ-
нив, что соответствующее соглашение сро-
ком на год вступило в силу в начале июня. В 
системе бронирования Booking.com отель 
уже представлен под брендом Azimut 
Hotels Polar Star Yakutsk. Финансовые усло-
вия сделки стороны не разглашают. Замгла-
вы департамента по развитию инду-
стрии гостеприимства CBRE Станислав 
Ивашкевич говорит, что, как правило, 
аренда отеля у собственника предполага-
ет ежемесячный взнос фиксированной 
и переменной платы. «Или оператор про-
сто получает часть выручки объекта, в пре-
делах 10–20%»,— добавляет он. Месяч-
ный оборот «Полярной звезды», по его 
оценкам, может составлять около 10 млн 
руб., а доходы Azimut — примерно 1–2 млн 
руб. в месяц.

Площадь отеля «Полярная звезда» в цен-
тре Якутска — 11,5 тыс. кв. м. В гостинице 
95 номеров, стоимость размещения сейчас 

варьируется от 6,6 тыс. до 34,5 тыс. руб. в 
сутки. Станислав Ивашкевич оценивает 
среднюю заполняемость отеля в 45–50%. 
Партнер Cushman & Wakefield Марина 
Усенко добавляет, что до прихода Azimut в 
Якутске не было ни одной гостиницы в се-
тевом управлении. «Полярная звезда» се-

годня одна из лучших гостиниц города, 
основная клиентура представлена корпо-
ративными клиентами и чиновниками, до-
бавляет она. По мнению госпожи Усенко, 
выход в Якутск поможет Azimut Hotels уве-
личить существующую клиентскую базу. 
Руководитель департамента гостиничного 
бизнеса JLL Татьяна Веллер считает, что 
управление этим отелем несет минималь-
ный риск для оператора: он получает гоно-
рар, предоставляя свой бренд, ноу-хау с точ-
ки зрения управления гостиницей, дистри-
буции и программ лояльности.

• Сеть Azimut Hotels основана в 2004 году 
Александром Клячиным. В ее управлении сей-
час 26 отелей в России, Германии и Австрии. 
За пределами Урала Azimut ранее развивала 
всего три проекта — два отеля во Владивос-
токе и один в Новосибирске.
Изначально «Полярная звезда» входила в 

состав ЗАО «Гостиницы АЛРОСА». Эта струк-
тура создавалась в 1998 году для управления 
гостиничными активами АЛРОСА, в числе 
которых также были отели в Москве, Мир-
ном, Архангельске, Анапе и Санкт-Петербур-
ге совокупным объемом 585 номеров. Позд-
нее гостиница в Санкт-Петербурге была пе-
редана на баланс ЗАО «Отель 

”
Введенский“», 

которое, по данным Kartoteka.ru, сейчас 
контролируется офшором «Спиринекс Ме-
неджмент Лтд». Остальные отели вошли в 
ООО «Красная звезда» (работает под брендом 

Redstar Hotels). По данным Kartoteka.ru, эта 
компания через ЗАО «Геостройснаб», ООО 
«Холенд» и ООО «Связьком» принадлежит че-
тырем физлицам. Один из собеседников 

”
Ъ“ 

связывает «Красную звезду» со структурами 
сенатора от Якутии Вячеслава Штырова (в 
прошлом в разное время возглавлял Якутию 
и АЛРОСА). 

Один из собеседников 
”
Ъ“, знакомых с 

ситуацией, не исключает, что в дальней-
шем «Полярная звезда» будет продана. АЛ-
РОСА уже выставляла гостинцу на торги в 
марте 2017 года. Начальная цена актива тог-
да составляла 338,91 млн руб. Заявки при-
нимались 7–28 марта, а сам аукцион был 
назначен на 19 апреля. Но в начале апреля 
решением президента АЛРОСА Сергея Ива-
нова аукцион был отменен, так как посту-
пила всего одна заявка, рассказал источник 

”
Ъ“ в АЛРОСА. Одновременно, по его сло-

вам, Azimut предложила арендную плату 
вдвое выше, чем платили предыдущие 
арендаторы. «Когда станет понятна реаль-
ная цена отеля и удастся создать конкурен-
цию на продаже, тогда компания будет го-
това его продать»,— отметил собеседник 

”
Ъ“. Станислав Ивашкевич оценивает ры-

ночную стоимость «Полярной звезды» в 
$6,7–9,5 млн (376–537,2 млн руб.), из расче-
та $70–100 тыс. на номер.

Елена Киселева,  
Александра Мерцалова

Azimut достал до «Полярной звезды»
Сеть Александра Клячина арендовала отель АЛРОСА

Доходы киберпреступников 
от программ-шифровальщи-
ков, наиболее известной из 
 которых за последнее время 
стала атаковавшая МВД и РЖД 
WannaCry, составили в 2016 го-
ду около $1 млрд. В России чи-
сло заражений такими вируса-
ми исчисляется десятками ты-
сяч инцидентов в месяц, чему 
способствует обилие пиратско-
го ПО на компьютерах пользо-
вателей. В ближайшие годы 
атакам программ-шифроваль-
щиков могут подвергнуться 
устройства из интернета ве-
щей, а также критическая ин-
фраструктура промышленных 
предприятий, прогнозируют 
эксперты.

В 2016 году киберпреступники 
по всему миру заработали с помо-
щью программ-вымогателей около 
$1 млрд, говорится в отчете компа-
нии Trend Micro. Средняя сумма вы-
купа за возвращение доступа к фай-
лам составила 0,5–5 биткоинов (око-
ло $1,3–13 тыс. по курсу на 5 июня).

Среди корпоративных пользова-
телей в России, по данным «Лабора-
тории Касперского», за 2016 год про-
граммами-шифровальщиками бы-
ли атакованы 32% компаний. «В 37% 
случаев были зашифрованы значи-
тельные объемы данных. Потеряли 
все свои ценные данные либо так и 
не сумели восстановить доступ к 
значительной их части 31% атако-
ванных компаний»,— сообщили в 
«Лаборатории Касперского». Около 
15% атакованных компаний в Рос-
сии заплатили киберпреступникам 
выкуп за расшифровку файлов. 
«Основная проблема с шифроваль-
щиками и вымогателями сегодня 
заключается в том, что зачастую 
жертвы соглашаются заплатить зло-
умышленникам, так как не видят 
другого способа вернуть доступ к 

своим ценным данным. И это под-
стегивает киберпреступную эконо-
мику: мы наблюдаем рост числа 
атак и фиксируем появление новых 
игроков на этом поле»,— говорит 
представитель «Лаборатории Кас-
перского».

Одна из наиболее известных атак 
вирусов-шифровальщиков при-
шлась уже на май 2017 года. По дан-
ным MalwareTech, от вируса Wanna-
Cry пострадали более 511 тыс. ком-
пьютеров, принадлежащих част-
ным лицам, коммерческим органи-
зациям и правительственным учре-
ждениям, в более чем 150 странах 

мира. В России от него пострадали 
компьютерные сети МВД, «МегаФо-
на», РЖД и ряда банков.

В целом количество зараже-
ний программами-шифровальщи-
ками в России составляет десятки 
тысяч инцидентов в месяц, уточня-
ет директор Acronis по продуктово-
му и технологическому позициони-
рованию Александр Иванюк. По 
его словам, россияне часто страда-
ют от программ-шифровальщи-
ков, так как у значительного числа 
пользователей на компьютерах сто-
ят непропатченные ОС, старое 
или пиратское ПО. «В пиратском и 
старом софте уязвимостей больше, 
заразить легче, как результат — 
большее число пострадавших и 
масштабы потерь. Подобную карти-
ну можно также наблюдать в Юго-
Восточной Азии, Латинской Амери-
ке — везде, где высок уровень пи-
ратства»,— констатирует господин 
Иванюк.

При этом киберпреступники, за-
нимающиеся написанием про-
грамм-шифровальщиков, также не-
редко имеют отношение к России. По 
словам Александра Иванюка, около 
двух третей всех новых программ-
вымогателей имеют русскоязычные 
корни. «Все довольно просто — в 
стране много умных людей с хоро-
шим техническим образованием, 
меньше высокооплачиваемой рабо-
ты, слабая законодательная база. Хо-
тя преступников и ловят время от 
времени, реальный срок они получа-
ют редко — отсюда и искушение»,— 
рассуждает господин Иванюк.

Новым этапом развития про-
грамм-вымогателей становится пе-
реход к модели Ransomware-As-A-
Service, когда любой желающий мо-
жет взять в аренду программу-шиф-
ратор и использовать ее для атак, 
выплачивая небольшой процент от 
каждой успешной операции, рас-
сказывает глава представительства 
ESET в России и СНГ Денис Матеев. 
По его мнению, в 2017 году есть ве-
роятность появления программ-
шифраторов для устройств интерне-
та вещей, а также эволюция таких 
вирусов под Android, так как угрозы 
для этой ОС «развиваются по сцена-
риям, отработанным в среде Win-
dows». В Trend Micro отмечают, что в 
будущем также возможно появле-
ние программ-вымогателей, наце-
ленных на критическую инфра-
структуру и в частности на промыш-
ленную систему управления пред-
приятиями.

Мария Коломыченко

Киберпреступники  
хорошо поработали
Количество их атак растет

Владелец Rambler & Co Александр 
Мамут выходит на букмекер-
ский рынок: его структуры запу-
стят онлайн-платформу bwin.ru 
в партнерстве с одноименной ме-
ждународной игорной компани-
ей. Это первый случай легально-
го выхода на рынок РФ крупного 
зарубежного букмекера. Россий-
ская сторона в ближайшее время 
планирует вкладывать в проект 
€10 млн ежегодно, чтобы через 
три года занять «значительную» 
долю на рынке, который пока 
оценивается не более чем 
в 1  млрд руб. (около €15,7 млн).

Принадлежащее A&NN Invest-
ments Александра Мамута ООО «Дид-
житал Беттинг» при участии Rambler 
& Co запускает букмекерскую плат-
форму bwin.ru, рассказал 

”
Ъ“ испол-

нительный директор по развитию 
Rambler & Co Дмитрий Сергеев. Она 
будет работать в России по лицензии 
компании bwin.party (одна из круп-
нейших мировых игорных компа-
ний; в 2016 году продана GVC за 
€1,72 млрд). Представитель GVC Джей 
Доссеттер подтвердил 

”
Ъ“ партнерст-

во с «Диджитал Беттинг». Запуск bwin.
ru и мобильного приложения плани-
руется через несколько месяцев. Ин-
вестиции российской стороны в про-
ект будут составлять не менее €10 млн 
в год в течение нескольких лет, а bwin.
party предоставит технологическую 
платформу и бренд, получая часть 
прибыли. Безубыточности планиру-
ется достичь через три года.

Компания «Диджитал Беттинг» уч-
реждена летом 2015 года, когда Ram-

bler & Co, по словам Дмитрия Сергее-
ва, задумалась о монетизации трафи-
ка, особенно спортивного. В 2016 го-
ду компания получила букмекер-
скую лицензию и возможность при-
нимать ставки онлайн. Площадки 
Rambler & Co, включая Lenta.ru, «Га-
зета.Ru» с их спортивными раздела-
ми, «Чемпионат.com» и готовящийся 
к перезапуску «Рамблер.Спорт», ста-
нут основными генераторами тра-
фика для bwin.ru, уверен господин 
Сергеев. Он оценивает эту аудито-
рию примерно в 5 млн спортивных 
болельщиков и рассчитывает, что 
bwin займет «значительный сегмент 
на рынке онлайн-ставок» по выручке 
в первые три года. При этом недавно 
принятые законодательные поправ-
ки разрешают размещать в интерне-
те рекламу букмекерских контор.

Это первый случай, когда круп-
ный иностранный букмекер легаль-
но выходит на российский рынок, 
подчеркивает господин Сергеев. Это 
подтверждает президент Первой са-
морегулируемой организации бук-
мекеров и сооснователь «Лиги ста-
вок» Юрий Красовский, называю-
щий запуск «прецедентом на легаль-
ном российском букмекерском рын-
ке». Легальный рынок онлайн-ста-
вок в России существует чуть больше 
года, первый такой сайт запустила 
«Лига ставок», отмечает господин 
Красовский. Сейчас в зоне .ru легаль-
но оперируют до десяти онлайн-бук-
мекеров, включая «Вилайн», «Фон-
бет», «Олимп» и др. В среднем размер 
депозита в легальном сегменте со-
ставляет 10–11 тыс. руб.— столько 

клиент суммарно кладет на счет в 
месяц; ARPPU (средняя выручка в ме-
сяц с платящего пользователя) — 
2,5 тыс. руб., оценивает Дмитрий 
Сергеев. В России, по подсчетам 
«Диджитал Беттинг», около 1 млн ак-
тивных игроков.

По итогам 2016 года лидером по 
аудитории среди российских букме-
керских сайтов стал сайт 1xbet.ru c 
2,2 млн посещений в месяц, сказано 
в отчете компании First Gaming. На 
второе место упал утративший за год 
46% месячной посещаемости «Фон-
бет», на третьем оказалась «Лига ста-
вок». В целом аудитория онлайн-бук-
мекеров «продолжала падать», отме-
чается в отчете.

При этом объем легальных он-
лайн-ставок в России приближается 
к 1 млрд руб. в год, оценивает прези-
дент «Бинго-Бум» и председатель 
правления Объединения организа-
торов азартных игр в букмекерских 
конторах Константин Макаров. 
«Диджитал Беттинг» находится в спе-
цифических условиях, рассуждает 
он: у компании нет физической сети 
приема ставок, а значит, на первона-
чальном этапе она столкнется со 
сложностями в идентификации иг-
роков. По закону процедура реги-
страции пользователя должна вклю-
чать его личную идентификацию со-
трудником букмекерской конторы. 
«Это главная проблема при конку-
ренции с западными нелегальными 
букмекерами, где можно сделать 
ставку моментально»,— согласен 
Дмитрий Сергеев.

Анна Афанасьева

Иностранные букмекеры  
сыграют в России
Александр Мамут запустит российскую версию bwin

Владелец сети Azimut Hotels 
 Александр Клячин готов платить 
вдвое больше за аренду 
« Полярной звезды»  

752 процента
составил рост числа семейств 
 программ-вымогателей в 2016 году 
(данные Trend Micro)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А I T-У С Л У Г И  В П И С А Л И С Ь  В  И М П О Р Т О З А М Е Щ Е Н И Е

Объем российского рынка IT-услуг в 2016 году сократился на 
5,3%, до $4,27 млрд, сообщили в IDC. В рублевом выражении 
рынок вырос на 3,6%. «Негативные явления в международной 
политике по-прежнему оказывали сильное влияние на финан-
совые рынки и, как следствие, экономику страны в 2016 году. 
В свою очередь, это негативно отразилось и на инвестициях 

в крупные инфраструктурные IT-проекты»,— утверждают ана-
литики. При этом проникновение мобильных технологий и ин-
тернета вещей привело к повышенному спросу на услуги IT-
безопасности и заказной разработки ПО, которая получила 
поддержку за счет государственной политики импортозаме-
щения, отмечают в IDC. Мария Коломыченко
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В этом году крупные лизинговые 
компании, столкнувшиеся в 2015–
2016 годах со сложностями из-за 
кризиса железнодорожных гру-
зоперевозок, начали замечать 
оживление на рынке. Ставка арен-
ды вагонов пошла вверх, операто-
ры снова заключают контракты 
на подвижной состав. О текущей 
ситуации на рынке и господдер-
жке, перспективах лизинга рыбо-
ловных судов, вагонов и автомо-
билей, а также почему лизинго-
датели не почувствовали запад-
ных санкций, ”Ъ“ рассказал ген-
директор «Газпромбанк Лизинга» 
Максим Агаджанов.

— Как «Газпромбанк Лизинг» за
кончил 2016 год? 
— 2016 год был переломным как 
для рынка, так и для нас. Мы закон-
чили на рекордной цифре по вели-
чине лизингового портфеля — 
125 млрд руб. Рынок за последние 
два года в стагнации и даже при па-
дении все-таки начал отрастать. Как 
мы и планировали рост на 15%, так 
и случилось. Мы выросли в сегмен-
те железнодорожной техники на 
73%, это стало своеобразным рекор-
дом. Также у нас вырос сегмент гру-
зового транспорта, специализиро-
ванной техники на 73%. По 2017 го-
ду мы прогнозируем, что рост соста-
вит примерно 25%.
— Как сейчас дифференцирован 
ваш портфель?
— Подавляющая часть приходится 
на транспорт — это около 80%. Чуть 
меньше, 10%,— это ТЭК, здесь мы ра-
ботаем в сфере добычи, в переработ-
ке, а также осуществляем поставки 
энергетического оборудования, су-
щественную долю портфеля занима-
ет металлургическая отрасль. В це-
лом мы в сегменте «крупные, круп-
нейшие корпоративные клиенты». 
На долю государственных или око-
логосударственных компаний при-
ходится порядка 70% российского 
рынка. На первую пятерку лизинго-
вых компаний, которую составляют 
компании с госучастием, и прихо-
дится основная доля всего россий-
ского лизинга. Все примерно одина-
ково: большую часть занимают ваго-
ны, далее — специализированная 
строительная техника, у кого-то са-
молеты. 80–90% — это транспорт, да-
лее уже идут его классификации — 
железнодорожный, морской, реч-
ной и авиационный.
— Fitch в анализе рынка лизинга 
заметило, что в сегменте лизин
говых компаний при госбанках 
не выявлено особого роста, а спе
циализированные, более мелкие 
лизинговые компании показали 
очень быстрые темпы. С чем это 
связано?
— На самом деле конкуренцию бо-
лее мелким компаниям все больше 
составляют крупные лизинговые 
компании. То есть они идут и в сред-
ний бизнес, и в розницу. В основном 
мелкие компании занимаются авто-
лизингом, станочным парком. Там 
большая конкуренция, оборачивае-
мость, но и колоссальные риски. 
Растет не рынок мелких компаний, 
а растет рынок лизинга автотран-
спорта. Еще Аристотель говорил, что 
главное не собственность, а владе-
ние. Таким образом, потребитель 
понимает, что проще владеть, неже-
ли иметь в собственности.

— Какие отрасли вы считаете сей
час наиболее перспективными 
для лизинга?
— Мы живем в активном рынке, и 
нам интересна любая отрасль, в ко-
торой существует потребность в фи-
нансировании. Работаем над целым 
рядом новых для нас направлений 
— например, автолизинг и авиали-
зинг. Мы видим хорошие перспекти-
вы для себя в этих отраслях, есть что 
предложить клиентам. Что касается 
рынка в целом, видим перспективы 
роста лизинга в транспорте. Сейчас 
сегмент перекошен в сторону желез-
ной дороги: у крупных игроков тя-
желые портфели с огромной долей 
вагонов. Но несколько лет назад это 
был в основном финансовый ли-
зинг, сейчас все клиенты выбирают 
операционный — более сложный 
финансовый инструмент, основной 
риск для компании смещается от 
клиента к активу.
— Как в целом изменился рынок 
лизинга полувагонов, какие у вас 
прогнозы по ставкам?
— Ситуация сейчас очень напоми-
нает ту, что была в 2009–2010 годах, 
когда днем с огнем было не найти 
вагонов. И в железнодорожном сег-
менте ожидается самый большой 

прирост. Сегодня количество непро-
фессиональных участников сведено 
до минимума. Ставки пошли вверх. 
Когда в расчетах лизинговых компа-
ний суточная аренда вагона состав-
ляла примерно 1200–1300 руб. и 
упала до 300 руб., тут либо банкрот-
ство лизинговых компаний, либо 
банкротство оператора и удар по 
рынку. У лизинговой компании бы-
ло два выхода — изъять вагоны и вы-
бросить их на рынок либо вставать 
на сторону клиента и дать ему до-
полнительное время, рефинансиро-
вать его платеж. Были банкротства, 
были слияния и поглощения.

Сегодня рынок вагонов практи-
чески восстановился, он консоли-
дирован вокруг профессиональных 
участников. Ставка аренды стан-
дартного полувагона достигает 
1200–1300 руб., это уже комфортная 
цена. При такой цене завод начина-
ет производить вагоны, банки и ли-
зинговые компании восстанавлива-
ют финансирование. И, самое глав-
ное, развивается вторичный рынок. 
Но если ставка будет дальше расти, а 
производители продолжат свою 
бурную деятельность, мы опять 
столкнемся с тем, что рынок затова-
рится вагонами, ставка аренды нач-
нет падать, клиенты потребуют от 
лизинговых компаний снижения 
ставки. Я думаю, что в ближайшие 
два года этого не произойдет, но на-
до уже сейчас внимательно следить 
за рынком.
— Если сейчас достаточно выгод
ные условия на рынке полуваго
нов, можно ли ожидать сделок в 
ближайшее время?
— Да, безусловно. Мы очень актив-
ные участники, готовим несколько 
крупных сделок в этой области и 
ожидаем, что до конца года заклю-
чим соглашения на сумму порядка 
20–30 млрд руб. Уверен, что большие 

планы не только у нашей компании, 
но и у остальных крупных участни-
ков рынка. На вагонах многие лиде-
ры могут вырасти по итогам года. В 
первом квартале мы «УГМК-Транс» 
передали 2 тыс. полувагонов. Ряд 
крупных и крупнейших компаний, 
потенциальных лизингополучате-
лей, сегодня проводят котировки на 
приобретение, конкурсные проце-
дуры, везде участвуем. Но аппетит к 
риску не сильно большой, нам все-
таки хочется понимать, кто возит, ку-
да возит, какие условия и так далее. 
— Как вы оцениваете ситуацию в 
лизинге оборудования? Что сей
час наиболее востребовано, есть 
ли сложности при работе с произ
водителями?
— Есть электротехническое обору-
дование, есть буровое оборудова-
ние, есть станочные парки либо тру-
бопрокатные станы. Мы не идем в 
станочный парк или какое-то обору-
дование, которое сложно монтиру-
ется или ставится на долгие годы, 
уникально под единственный про-
ект. Мы должны четко понимать, 
что будет изготавливаться на обору-
довании, какова контрактная база, 
на сколько лет, что будет со сбытом 
готовой продукции. Мы не идем в 
проект просто потому, что это ста-
нок, например, токарный и нам 
платят 20% аванса, а мы его финан-
сируем. Ликвидность этого станка с 
точки зрения вторичного рынка 
практически равна нулю. Его почти 
нереально изъять в нормальном со-
стоянии, демонтировать и в худшем 
случае продать, как это можно сде-
лать с автомобилем.

Наши сильные стороны и ключе-
вые компетенции — в лизинге буро-
вого оборудования, где мы занима-
ем лидирующую позицию на рынке. 
Мы предлагаем станки российского 
производства УРБО «Уралмаш НГО 
Холдинг», это тяжелые станки глуби-
ной бурения 5–7 тыс. м. Мы понима-
ем специфику этого оборудования, 
сезонность, знаем, как рассчитать 
платеж для лизингополучателя. На 
картинке вы видите, что стоит мачта, 
но чтобы ее отвезти на место эксплу-
атации, потребуется заказать при-
мерно 100 вагонов. Загружаются 

комплектующие этой буровой уста-
новки, потом она куда-то едет, ее 
монтируют, потом происходит раз-
ного рода наладка, это большой тех-
нологический процесс. Надо дать ка-
кой-то грейс-период, и только после 
того, как установка забуривается, мы 
получаем основные платежи.
— Пользуетесь ли вы господ держ
кой?
— Да, оборудование сегодня очень 
хорошо поддерживается государст-
вом в рамках различных программ 
Минпромторга. Мы выступаем не-
ким агентом, проводящим субси-
дии для лизингополучателя. То есть 
сначала даем субсидию от себя, а 
потом нам компенсирует эти день-
ги государство. Программы, реали-
зуемые Минпромторгом, помогают 
снизить бремя платежей для наших 
лизингополучателей. Компании, 
работающие с госорганами и участ-
вующие в госпрограммах, в данном 
случае более выигрышно смотрят-
ся с точки зрения предоставления 
конечного продукта для лизинго-
получателя.
— Работая с буровым оборудова
нием, ощущали ли вы какиелибо 
проблемы изза санкций?
— Нас санкции не затронули. Луч-
шим доказательством является то, 
что в 2016 году при поддержке Газ-
промбанка мы закрыли сделку по 
поставке компании «Аэроэкспресс» 
двухэтажных вагонов Stadler на 
38 млрд руб. Это была крупнейшая 
сделка не только для нас, но и для 
всего рынка. В ближайшее время, 
как мы надеемся, сможем анонсиро-
вать и другие сделки с зарубежными 
партнерами. Мы не сталкивались и с 
тем, что клиенты страдают из-за 
санкций. Наши буровые станки це-
ликом и полностью российского 
производства, есть мобильные стан-
ки, более маленькие, есть тяжелые.
— А по качеству есть нарекания от 
клиентов?
— Нет. Принято ругать наше обору-
дование, станки, механизмы рос-
сийского производства. Есть миро-
вые лидеры в этом сегменте — запад-
ные страны. Но мы видим, что рос-
сийское производство как было од-
ним из самых лучших, особенно в 
условиях Крайнего Севера, так и 
есть. Китайцы занимают также зна-

чительную долю на этом рынке, но 
российское оборудование пользует-
ся очень большим спросом и не пото-
му, что оно кратно дешевле. Просто 
оно качественнее.
— А в лизинге морских и речных 
судов видите перспективы?
— У нас есть барже-буксировочный 
состав в лизинге. Мы видим доста-
точно большой износ в речном тран-
спорте, в классе «река—море». Верфи 
активно строятся, законодатель ста-
рается поддерживать производство в 

России, например, в рамках квоти-
рования вылова рыбы (выдача «квот 
под киль», то есть при заказе нового 
судна.— 

”
Ъ“). По оценкам Росрыбо-

ловства, в ближайшие пять лет объ-
ем инвестиций на строительство но-
вых судов составит порядка 200 мл-
рд руб. Средний срок эксплуатации 
— 29 лет. Это колоссальный, но спе-
цифичный рынок. В этом бизнесе 
надо оценивать не просто ликвид-
ность судна, но и понимать его буду-
щую загрузку на период срока ли-
зинга, что оно будет возить, куда, ка-
ково конкурентное окружение, на-
сколько длинный у него контракт. 
Это бизнес, в котором нужны длин-
ные деньги. И сейчас у лизингодате-
лей есть возможность предоставить 
клиенту деньги на 10–15 лет.

— Была инициатива Объединен
ной судостроительной корпо
рации о внесении в ее капитал 
33 млрд руб. на лизинг судов. На 
эти деньги претендует и ГТЛК. Об
суждалось ли с вами создание еди
ного лизингового отраслевого 
оператора?
— С нами, как с лизинговой компа-
нией, не обсуждалось. ГТЛК — это го-
скомпания, которая имеет большую 
долю именно в транспорте, ОСК и ее 
«Гознак-лизинг» — это специализи-
рованная и узкопрофильная компа-
ния на рынке судов. Мы не сильны в 
этом рынке, но участвуем во всех пе-
реговорах, мероприятиях, совеща-
ниях, выездах. В данном случае чем 
больше будет участников, тем лучше 
для клиента, это нормальная здоро-
вая конкуренция.
— Насколько важен для вас ли
зинг автотранспорта? Оказало ли 
влияние появление системы «Пла
тон» и увеличение тарифов на 
спрос в лизинге грузовиков?
— Большегрузов у нас нет. Автоли-
зинг — традиционно один из самых 
больших сегментов в развитых стра-
нах. Рынок автолизинга, в частно-

сти, легкового транспорта, легкого 
коммерческого транспорта (LCV) — 
один из самых перспективных. Боль-
шегрузы — в меньшей степени, их 
доля на рынке велика, они достаточ-
но тяжелые, дорогие. Большую часть 
большегрузов предоставляют кэп-
тивные компании, связанные с про-
изводителем. То есть любой произ-
водитель предлагает свой инстру-
мент в виде аренды, лизинга, прода-
жи в рассрочку и так далее. И это не 
то, что нам сейчас интересно.

Что касается LCV и легкового ав-
тотранспорта, то доля проникнове-
ния лизинга на рынке у нас порядка 
8–9%, а в странах Западной Европы и 
Северной Америки — 60–70%. Сегод-
ня автолизинг выступает продолже-
нием автокредитования. Люди поня-
ли, что автомобиль в кредит это вы-
годно, но проблемно. Машину, как 
правило, в кредит берут на три-пять 
лет, спустя два года ты понимаешь, 
что автомобиль тебе уже не нравит-
ся, ты хочешь новый, заканчивается 
гарантия на машину. В лизинге ты 
пользуешься автомобилем два-три 
года, а потом либо отдаешь обратно 
компании этот автомобиль, либо по-
купаешь новый. Финансовый ли-
зинг позволяет различные опции 
включить в платеж, и, помимо сер-
висных составляющих, клиент полу-
чает максимальный спектр услуг.

Автолизинга у нас в портфеле нет, 
но до конца года мы надеемся эту си-
туацию изменить. Уже готова страте-
гия, утверждена и поддержана на-
шим акционером.
— И в чем она заключается?
— Мы рассматриваем для себя два 
возможных варианта выхода в этот 
сегмент: первый — создание отдель-
ного направления бизнеса внутри 
компании, привлечение высококва-
лифицированных кадров, и на это 
потребуется немало времени; вто-
рой — на базе уже успешно работаю-
щих активов.
— То есть рассматриваете воз
можность покупки какойто ком
пании?
— Пока не готов комментировать ва-
рианты.
— Есть ли у ваших клиентов про
блемы с лизинговыми плате
жами?
— Проблем, экстраординарных слу-
чаев нет. Мы живем не в стерильном 
мире, есть отрасли, в которых были 
некоторые сложности, что сказыва-
лось на платежах. Но мы очень вни-
мательно отслеживаем клиента, его 
финансовое состояние как в момен-
те, так и в динамике. Неплатежей та-
ких, чтобы нам не заплатили и все, 
практически не было. Были момен-
ты, когда клиент не мог платить ме-
сяц-два, но не свыше 90 дней. Для та-
ких лизингополучателей мы делали 
некую реструктуризацию. 
— Какие отрасли испытывали 
проблемы?
— Проблемы были в железнодорож-
ной отрасли. Велись переговоры с 
лизингополучателями оборудова-
ния, комплектующих для вагонов. 
Когда рынок вагонов сильно упал, 
стало понятно, что комплектующие 

стали не востребованы. Потребова-
лось время для клиентов, чтобы пе-
рераспределить их на других контр-
агентов. Где-то они договаривались 
со странами СНГ: Казахстаном, Азер-
байджаном и т. д. Это небольшой пе-
риод времени. Сегодня мы «преми-
ально надежны» по сравнению с кон-
курентами. Уровень просроченной 
задолженности у нас менее 0,5%, ког-
да в среднем по рынку мы видим 
5–7%. То есть нам платят всегда.
— Какие у «Газпромбанк Лизинга» 
планы на 2017 год?
— Мы планируем вырасти примерно 
вдвое по сравнению с показателями 
2016 года. Это традиционные отра-
сли, буровое оборудование, железно-
дорожный подвижной тяговый со-
став, строительная техника. Возмож-
но, мегастройки закончились, но ни-
кто не отменял строительство БАМа, 
мы видим бурное развитие Новой 
Москвы, чемпионат мира по футболу 
2018 года, обсуждается снос пятиэта-
жек. Рынок вагонов сейчас растет, со-
ответственно, и рынок комплектую-
щих, депо, перевозка угля, перевозка 
сыпучих грузов — все это тоже увели-
чится. Поддержку оказывает государ-
ство в части субсидий, льгот, и можно 
сделать вывод, что эти отрасли тоже 
начнут расти, а с ними и смежные.

В сегменте крупного и крупнейше-
го бизнеса, как правило, не бывает 
резких колебаний. К тому же происхо-
дит ситуация, когда в период ожида-
ния инвестиционного спроса круп-
ные компании начинают свои инвест-
бюджеты распаковывать. Если они 
при девальвации рубля, санкциях за-
морозили эти процедуры, то сегодня 
мы видим, что нельзя не добывать, 
нельзя не вкладывать в инфраструкту-
ру. Соответственно, крупнотоннаж-
ный транспорт, экскаваторы, «БелА-
Зы» в любом случае будут нужны. 

Интервью взяла  
Анастасия Веденеева

полная версия 
kommersant.ru/12004

«Проще владеть, нежели иметь в собственности»
Глава «Газпромбанк Лизинга» Максим Агаджанов об Аристотеле и «Платоне»

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Г А З П Р О М Б А Н К  Л И З И Н Г »

Создано в июле 2003 года. Входит в группу Газпромбанка, является его уполномо-
ченным партнером по реализации лизинговых проектов в России (24 филиала, бо-
лее 350 точек продаж). Оказывает услуги по лизингу железнодорожного подвижно-
го состава, промышленного оборудования (в том числе бурового), морских и реч-
ных судов, строительной и специальной техники и др. Является участником госпро-
грамм «Лизинговые проекты», «Автопром», «Лизинг техники на газомоторном то-
пливе», «Льготный лизинг» (Белоруссия) и «Поддержка субъектов малого и средне-
го предпринимательства». Выручка в 2015 году — 11,6 млрд руб., чистая прибыль — 
800,6 млн руб. В 2016 году сумма лизингового портфеля составила 125 млрд руб., 
темпы роста нового бизнеса по сумме договоров лизинга — 52 млрд руб. (85%). 
Председатель совета директоров — первый вице-президент Газпромбанка Олег 
Ваксман, гендиректор — Максим Агаджанов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Г А Д Ж А Н О В  М А К С И М  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился 20 января 1976 года. Окончил Туркменский политехнический институт, имеет 
степень в области экономики и управления. С 1998 по 2003 год работал в АО «Санкт-
Петербургский трубный завод ”Трубосталь“», прошел путь от руководителя отдела 
маркетинга и сбыта до генерального директора торгового дома «Трубосталь» (2003–
2006). В 2006 году пришел на работу в АО «Газпромбанк Лизинг» в качестве управляю-
щего проектами. В 2007 году назначен гендиректором компании. В 2012–2015 годах — 
вице-президент Объединенной лизинговой ассоциации. С 2013 года — заместитель 
председателя подкомитета ТПП РФ по лизингу, член совета НП «Лизинговый союз». 
Женат, воспитывает троих детей. Увлекается хоккеем и мотоциклетным спортом.
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На первую пятерку лизинговых компаний, 
которую составляют компании с госучастием, 
и приходится основная доля 
всего российского лизинга

Если ставка будет дальше расти, а производи-
тели продолжат свою бурную деятельность, 
мы опять столкнемся с тем, что рынок 
 затоварится вагонами

Мы выступаем неким агентом, проводящим 
субсидии для лизингополучателя. То есть 
сначала даем субсидию от себя, а потом нам 
эти деньги компенсирует государство
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Спектакль «Демократия в Америке» Ромео Кастеллуччи  
был показан на фестивале в Амстердаме

На сцене Театра имени Мос
совета начались пятиднев
ные, длящиеся до 9 июня 
гастроли очередных гостей 
Чеховского фестиваля — 
театра Compagnie Philippe 
Genty с постановкой «Вну
тренние пейзажи». Рас ска
зывает Ольга  Федянина.

 Из всех зарубеж-
ных гостей московской фести-
вальной сцены Филипп Жан-
ти, кажется, меньше всех ну-
ждается в представлении. Во-
первых, его спектакли к нам 
приглашают часто и охотно. 
Во-вторых, сколько бы ни ме-
нялся сам режиссер и его театр 
«живых картин», а все-таки оба 
остаются верны себе и узна-
ются с первого взгляда. И при 
этом абсолютно не надоеда-
ют — фантазия постановщика, 
которому скоро исполнится во-
семьдесят, не иссякает.

Для того чтобы фантазия на-
чала свое движение, «Внутрен-

ним пейзажам» нужен своего 
рода стартовый сигнал — пла-
стический монолог главного 
героя (Скотт Келер), его един-
ственное настоящее соло. Пер-
сонаж Келера, отчасти напо-
минающего раннего Барро, 
Барро-пантомима,— удивлен-
ная и меланхоличная марио-
нетка на ниточках. Только вот 
кукловодческий «крест», кар-
кас, к которому прикреплены 
эти ниточки, находится в ру-
ках у самой марионетки. Герой 
сначала тянет себя за руки-но-
ги, а затем с нарастающей ре-
шимостью обрывает нити. По-

терявшие управление конеч-
ности начинают двигаться са-
ми, но освобожденная кукла 
немедленно забирается в клет-
ку, а клетка постепенно скла-
дывается, уменьшается и, на-
конец, превращается в крохот-
ную ловушку.

Это все очень изобретатель-
но и очень печально: человек 
не только несвободен, но еще 
и совершенно одинок — даже 
собственные нитки ему при-
ходится дергать самостоятель-
но. Правда, печаль проходит 
быстро — под натиском воо-
бражения клетка развалива-

ется без усилий. Начинается 
путешествие по «внутренним 
пейзажам»: эпизодам, свя-
занным не сюжетом, а лишь 
сквозными мотивами странст-
вия и взросления.

Пейзажи эти больше всего 
напоминают ожившие фраг-

менты полотен Сальвадора 
Дали, они завораживают, и их 
хочется разглядывать снова 
и снова: в каждом сочетании 
предметов и фигур на сцене 
есть парадокс, секрет, своего 
рода внутренний трюк. Две-
ри позволяют пройти из ни-

откуда в никуда, плоское изо-
бражение отбрасывает объем-
ную тень, цветы поют, люди 
на глазах превращаются в ку-
кол и обратно, разноцветные 
пространства сворачивают-
ся и разворачиваются за одно 
мгновение. Сам режиссер го-

ворит, что при помощи акте-
ров и марионеток инсцениру-
ет собственные сны.

Неодушевленных предме-
тов в мире Филиппа Жанти нет 
совсем, ему чужда и неинтерес-
на сама идея неодушевленно-
сти: у любого растения, пред-
мета и даже у линии горизон-
та в этом спектакле есть актив-
ная живая роль, волшебная ме-
таморфоза.

Создавая свои феерии, 
Жанти, в отличие от соседей 
по жанру, к примеру от Ро-
берта Уилсона или Робера Ле-
пажа, совершенно не заинте-

ресован в безупречности ил-
люзии. Он не прячет кукло-
вода за куклой окончатель-
но, а дзанни, замаскирован-
ные слуги просцениума, по-
могают герою ненавязчиво, 
но так, что их нельзя не заме-
тить. Подвешенные в воздухе 
предметы не делают вид, что 
они парят без опоры — нити 
видны, и это так и задумано. 
В театре Филиппа Жанти фо-
кус становится только обая-
тельнее от того, что вы видите, 
как карты исчезают в рукаве.

Все, что перед вами,— сон, 
иллюзия, театр, ненастоящее. 
Зачем режиссер напоминает об 
этом, можно догадаться по од-
ному эпизоду, мотивы которо-
го встречаются и в других спек-
таклях Жанти. Вот главный ге-
рой превратился в куклу, в ку-
клу-ребенка на руках у мамы-
актрисы. На заднике — идил-
лическая горная видеопанора-
ма с игрушечными домиками. 
Но домики эти на экране один 
за другим взрываются, загора-
ются, становятся грудой облом-
ков. Картина автобиографич-
на: во время войны Жанти жил 
в такой горной деревне, на его 
глазах ее сожгли немцы, устро-
ившие карательную акцию 
в ответ на действия бойцов Со-
противления.

Прошло больше семидеся-
ти лет, и все это время в памяти 
взрослевшего мальчика горе-
ли те дома. Его шансом на спа-
сение и на нормальную жизнь 
было превратить все в сон. 
В фантазию, которой можно 
управлять, в фигуры, ниточки 
которых можно дергать по сво-
ему усмотрению.

«Внутренние пейзажи» Фи-
липпа Жанти — театр сновиде-
ний, который даже апокалип-
сис превращает в феерию. Ра-
ди того, чтобы создатели и зри-
тели этого театра смогли пере-
жить все и проснуться в реаль-
ном мире — удивленные, опе-
чаленные и счастливые однов-
ременно.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Одиночество марионетки
Актеры и куклы во «Внутренних пейзажах» Филиппа Жанти

На Международном Чеховском  
фестивале, проходящем в Мо
скве при поддержке «Первого  
канала», показали спектакль  
«Зимняя сказка» британской  
группы Cheek by Jowl в поста
новке Деклана Доннеллана.  
Рассказывает Алла 
 Шендерова.

 Основатель британской труп-
пы Cheek by Jowl Деклан Доннеллан, 
крупнейший британский режиссер, 
без чьих спектаклей не обходился по-
чти ни один Чеховский, изрядно об-
русел под влиянием фестиваля, мно-
го раз приглашавшего его ставить 
с русскими актерами: Шекспира, Че-
хова и даже «наше все» — пушкинско-
го «Бориса Годунова». Самый первый 
свой спектакль в России Доннеллан 
выпустил еще в 1997-м с артистами 
Льва Додина и его МДТ — и это была 
«Зимняя сказка». Ее режиссер, поста-
вивший, кажется, всего Шекспира, 
называет одной из своих любимых 
пьес. Позднее сочинение Барда, в ко-
тором тот как будто нарочно шел про-
тив логики, географии (перенес Боге-
мию на берег моря, а дельфийского 
оракула поселил на острове) и един-
ства действия (в пересказе «Зимняя 
сказка» напоминает мексиканский 
сериал), по словам Доннеллана, всег-
да вдохновляло его своей свободной 
композицией.

Кажется, у того, прежнего спекта-
кля, поставленного с учетом масшта-
ба корифеев МДТ (сицилийского ко-
роля Леонта, например, играл Петр 
Семак), очень мало общего с нынеш-
ним спектаклем, сделанным с ан-
глийской труппой. Кроме фирменно-
го режиссерского вкуса, такта и пол-
ной свободы, не переходящей в ха-
ос. Единственное, что, как помнится, 
унаследовал нынешний спектакль от 
прежнего,— странные «стоп-кадры», 
во время которых Леонт (теперь уже 
в исполнении Орландо Джеймса) 
превращает жену Гермиону (Натали 
Рэдмол-Квирк) и короля Богемии По-
ликсена (Эдвард Сэйер) в марионе-
ток — и в бешенстве бросает их в объ-
ятия друг друга. Так измученный рев-
ностью король упивается своим могу-
ществом, не замечая, что сам стал иг-
рушкой в руках слепой ревности.

Впрочем, спектакль начинается 
вполне беззаботно. По практически 
пустой сцене (давний соратник ре-
жиссера, художник Ник Ормерод, про-
должает исследовать возможности пу-
стого пространства) бегают два взро-
слых парня в джинсах, пытаясь выр-
вать друг у друга чемодан. Крепкий 
блондин Леонт берет верх над худо-
щавым брюнетом Поликсеном: когда-
то они росли вместе, и теперь король 
Сицилии уговаривает владыку Боге-
мии погостить у него подольше. Тре-
вога нагнетается не сразу: сперва фан-
тазия Леонта превращает его беремен-
ную жену в куклу — и он некрасиво 
толкает ее к другу. Потом вдруг замеча-
ешь, что вся немногочисленная обста-
новка — сколоченные из белых досок 
ящики, на которых сидят актеры, и та-
кой же белый ящик-павильон у них 
за спиной — напоминает контейне-
ры, в которых перевозят груз-200. 
Да и мальчик — сын Леонта — вдруг 
принимается истошно кричать, хотя 
отец еще не заточил мать, а ни в чем 

не повинный Поликсен еще не от-
плыл в Богемию, чтоб избежать рас-
правы. Забегая вперед, скажу, что ед-
ва Леонт посмеет не поверить Дель-
фийскому оракулу и предаст жену су-
ду, стена ящика за его спиной с грохо-
том отпадет — за ней, окутанный яр-
чайшим светом, окажется постамент 
с его только что умершим сыном. 
Ящик заколотят, в следующий миг он 
превратится в корабль. На нем плывет 
вельможа, отправленный безжалост-
ным Леонтом в Богемский лес — бро-
сить в нем новорожденную дочь Гер-
мионы, которую отец считает прижи-
той от греха. На стены того же ящика 
проецируется видео — лица героев, 
искаженные болью. А потом, в сце-
нах праздника богемских крестьян 
(спасенную девочку назовут Утратой 
и ее воспитает Пастух), по ним побе-
гут веселые тени танцующих. Пейза-
не носят современное дискотечное 
тряпье и танцуют под предводитель-
ством уличного певца (у Шекспира 
персонаж назван Бродягой Автоли-

ком, в программке — Воришкой) — 
обаятельный Райан Дональдсон вы-
бегает на сцену из зала, заговаривает 
со зрителями, на миг превращая про-
исходящее в интерактивное шоу. Ак-
теры, как всегда у Доннеллана, суще-
ствующие в брехтовской, чуть отстра-
ненной реаль ности, исполняют по не-
сколько ролей, и у них отлично полу-
чается быть одновременно и совре-
менными, и шекспировскими, иг-
рать без нажима и оправдывать даже 
самые невероятные события пьесы — 
вроде оживания статуи умершей от го-
ря Гермионы, вернувшейся к Леонту 
16 лет спустя.

Счастливая развязка не мешает 
весьма мрачному высказыванию ре-
жиссера о пресловутой европейской 
цивилизованности. В одной из фи-
нальных сцен Воришка оказывается 
пограничником — у прибывших на 
Сицилию Пастуха и его сына он тре-
бует кучу каких-то справок с дурац-
кими названиями. Документов не 
хватает, он все же пропускает при-

шельцев, успев так ловко изуверски 
избить сына, что ничего не заметив-
ший отец его еще и благодарит. По 
Доннеллану, мир с шекспировских 
времен стал жесточе и опасней.

На это он лишь намекает, обхо-
дясь без жирных красок, с годами 
не утратив азарта, но приобретя то 
виртуозное мастерство, что позволя-
ет ему постепенно погружать финал 
запутанной, шумной истории почти 
в полную тишину и статику. В этой 
наэлектризованной тишине в зале 
впервые никто не кашляет и, похо-
же, боится пошевелиться.

Многолетняя ошибка исправле-
на, близкие заново обрели друг дру-
га. И тут Доннеллан вспоминает свой 
давний спектакль в МДТ — на сцену, 
как и тогда, выходит мальчик: сын Ле-
онта и Гермионы так и остался ребен-
ком, но страшно рад примирению ро-
дителей и хочет их обнять. Но, как 
и прежде, персонаж по имени Вре-
мя крепко берет его за руку и уводит 
в темноту.

Шекспира сыграли в ящиках
«Зимняя сказка» Деклана Доннеллана

Счастливая развязка не мешает  
Деклану Доннеллану весьма мрачно 
высказаться о пресловутой  
европейской цивилизованности

В каждом сочетании 
предметов и фигур 
на сцене есть пара
докс, секрет,  
внутренний трюк   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Двери позволяют пройти из ниоткуда в никуда,  
плоское изображение отбрасывает объемную тень, 
цветы поют, люди на глазах превращаются в кукол 
и обратно, разноцветные пространства сворачива-
ются и разворачиваются за одно мгновение



спорт В центральном матче дня на Открытом чемпионате Франции  
Новак Джокович сыграет с Домиником Тимом

КУБОК СТЭНЛИ

«Нэшвилл» выложил козырь на стул
Он сравнял счет в финале против «Питсбурга»

Интрига в финальной серии Куб-
ка Стэнли окончательно расцве-
ла после четвертого матча, в ко-
тором «Нэшвилл Предаторс», 
на старте финала робкий и не-
задачливый, нанес фавори-
ту «Питсбург Пингвинс» второе 
подряд поражение с крупным 
счетом — теперь 4:1 — и нагнал 
его по числу побед. Теперь их 
у соперников по две, и даже не-
понятно, на чьей стороне нынче 
преимущество.

 Кубковые матчи на самом де-
ле не так уж редко рождают неожи-
данных, из ниоткуда, героев. И Фре-
дерик Годро в этом смысле пример 
классический.

Кажется, еще до четвертого мат-
ча абсолютно все североамерикан-
ские спортивные ресурсы, пишу-
щие о хоккее, оттоптались на благо-
датной теме местечка, которое отве-
дено ему в раздевалке «Нэшвилла». 
У Годро, оказывается, нет даже сво-
его шкафчика — амуницию прихо-
дится размещать на стуле и на полу. 
А получилось так, потому что шкаф-
чиков ограниченное количество 
и все заняты твердыми игрокам 
основы, к которой этого 24-летне-
го парня недавно и близко не под-
пускали. Годро не блистал в юни-
орском хоккее, драфтовать его ни-
кому не пришло в голову. В НХЛ он 
пробивался через Американскую 
хоккейную лигу, а пробился толь-
ко в нынешнем сезоне. И то — как 
пробился: ну сыграл девять матчей 
в регулярке, ничего не забил. Заты-
кал дыру.

В плей-офф Фредерику Годро то-
же, по сути, ее пришлось затыкать. 
У «Нэшвилла» по ходу нынешнего 

розыгрыша Кубка Стэнли «слома-
лись» два ведущих форварда — Рай-
ан Джохансен и Кевин Фиала. Так 
что играть в любом случае кому-то 
было надо. Например, Годро.

И вдруг выяснилось, что в его — 
хоккеиста без особого опыта, без 
признанных на серьезном уров-
не достоинств — лице «Нэшвилл» 
получил вполне неплохое подкре-
пление. Еще перед четвертым мат-
чем финала в активе Годро значи-
лись две заброшенные шайбы, пер-
вые в НХЛ. В четвертом к ним до-
бавилась еще одна — стоящая, не 
исключено, и десятка, поскольку 
была решающей в игре, которая са-

ма по себе чуть позже может вос-
приниматься как решающая.

В стартовом периоде этой встречи 
соперники обменялись голами. При-
чем у «Питсбурга» отличился долго 
молчавший Сидни Кросби. А в нача-
ле следующего «Нэшвилл» удержал 
на плаву голкипер Пекка Ринне, от-
бивший сложные броски Джейка 
Гюнцеля и Криса Куница. В любом 
случае аналогии с предыдущим мат-
чем, в котором хозяева разбили фа-
ворита — 5:1, в голову не приходили. 
«Питсбург» с прибавившими в актив-
ности примами — Сидни Кросби, Ев-
гением Малкиным — вроде бы был 
достаточно хорош, чтобы избежать 
конфуза.

И тут Фредерик Годро совер-
шил смелый рейд за его воротами 
и клюшкой засунул шайбу в угол. 
Вратарь «Питсбурга» Мэтт Мюррей 
остановил ее, но видеоповтор пока-
зал, что остановил уже за ленточкой. 
Так «Нэшвилл», не имея игрового 
преимущества, переживая тяжелые 
моменты, повел.

Не то чтобы это был радикаль-
ный перелом. Ринне и после гола 
Годро приходилось выручать хозя-
ев — например, когда на его воро-
та выкатился злой Кросби. Но вер-
сия насчет того, что он укрепил их 
дух, что две другие шайбы — шве-
дов Виктора Арвидссона и Филипа 
Форсберга — в каком-то смысле его 
производные, не выглядит ведь жут-
ко притянутой за уши. Действитель-
но, лидируя, играть чуточку проще.

А из-за этой победы расклад 
в финале, исход которого после 
двух домашних побед «Питсбур-
га», казалось, был предрешен, оку-
тан густым туманом. И тут равноз-
начных версий как минимум две. 
Кто-то, конечно, посчитает, что яв-
ное психологическое преимущест-
во нынче у восставшего из пепла 
«Нэшвилла». А кто-то вспомнит, как 
непросто давались «Питсбургу» се-
рии, предшествовавшие финаль-
ной,— семиматчевые против «Ва-
шингтон Кэпиталс» и «Оттава Сена-
торс», и о том, что с вашингтонцами 
он разбазарил еще более привлека-
тельный, чем 2:0, отрыв — 3:1. Ни-
чего — как-то справился.

Алексей Доспехов
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В одном из самых популярных 
хоккейных клубов России — мо-
сковском «Динамо» — в бли-
жайшее время произойдет 
управленческая реформа. Ра-
нее он существовал в форме 
автономной некоммерческой 
организации (АНО). Теперь же 
заявку на участие в чемпиона-
те КХЛ подало ООО «ХК ”Дина-
мо“», являющееся стопроцент-
ной «дочкой» всероссийского 
физкультурно-спортивного об-
щества (ВФСО) «Динамо». При-
чиной реформы стал финансо-
вый кризис в клубе. Из клубной 
отчетности, имеющейся в рас-
поряжении ”Ъ“, следует, что 
фактическая задолженность 
«Динамо» перед игроками 
и различными контрагентами 
на июнь вплотную приблизи-
лась к 2 млрд руб.

онтинентальная хок-
кейная лига (КХЛ) сообщила, что 
к ней поступила заявка на участие 
в очередном чемпионате от москов-
ского «Динамо». В КХЛ добавили: 
пакет документов будет рассмотрен 
в ближайшее время, но при этом во-
прос о неучастии в первенстве од-
ного из самых популярных клубов 
не стоит.

Нерядовой эту новость делает тот 
факт, что заявку в КХЛ подала стопро-
центная «дочка» центрального сове-
та (ЦС) общества «Динамо» — общест-
ва с ограниченной ответственностью 
«Хоккейный клуб 

”
Динамо“», создан-

ного в 2016 году во исполнение реше-
ния президиума общества об акцио-
нировании хоккейного клуба. Источ-
ники утверждают, что оно представи-
ло в КХЛ все требуемые финансовые 
гарантии спонсора — ВТБ.

В последнее время хоккейный 
клуб фактически не имел к ВФСО ни-
какого отношения. В 2010 году состо-
ялось слияние двух хоккейных ко-
манд — столичного «Динамо» и под-
московного ХК МВД. Новая структу-
ра получила название — объединен-
ный хоккейный клуб «Динамо» — 
и существовала в форме автономной 
некоммерческой организации. В ка-
честве руководителя клуб представ-
лял генеральный директор Андрей 
Сафронов.

То, что ВФСО «Динамо» намере-
но получить контроль над клубом, 
стало ясно в конце прошлой не-
дели, после того как сотрудники 
управления экономической без-
опасности и противодействия кор-
рупции ГУ МВД России по Москов-

ской области провели в офисе клу-
ба выемку бухгалтерской докумен-
тации. Мероприятия проводились 
в рамках доследственной провер-
ки сведений, содержащихся в об-
ращении заместителя председате-
ля правления ЦС ВФСО «Динамо» 
Сергея Федорова о «возможных не-
законных действиях, связанных 

с присвоением денежных средств 
общества 

”
Динамо“, в том числе по-

лученных от оказания различных 
услуг, предоставления в аренду ле-
довых площадок».

ВФСО и ранее предъявляло пре-
тензии к руководству хоккейной 
команды. Так, его председатель Вла-
димир Стржалковский обвинял го-
сподина Сафронова в неэффектив-

ном управлении клубом, из-за кото-
рого команда очутилась в сложной 
финансовой ситуации, и при этом 
отмечал, что у спортивного общест-
ва нет возможностей как-то влиять 
на деятельность хоккейного клуба. 
По словам господина Стржалков-
ского, его устав составлен так, что 
клуб находился под полным контр-
олем менеджмента, а общество «Ди-
намо» даже не могло добиться того, 
чтобы в клубе появился его пред-
ставитель.

В распоряжении 
”
Ъ“ есть доку-

менты, рассказывающие, как ВФСО 

готовится к реформе. Для обосно-
вания реформ оно, в частности, ис-
пользует постановление, датиро-
ванное сентябрем 2015 года и под-
писанное предшественником Вла-
димира Стржалковского на посту 
председателя спортобщества Вла-
димиром Проничевым. В нем гово-
рится, что «в целях создания устой-
чивой доходной базы для дальней-

шего развития хоккейного клуба не-
обходимо одобрить участие общест-
ва 

”
Динамо“ во вновь создаваемом 

акционерном обществе с ограни-
ченной ответственностью». Госпо-
дин Проничев даже дал соответству-
ющее поручение своему первому за-
местителю Сергею Сысоеву.

В ВФСО считают, что функциони-
рование в виде неподконтрольно-
го обществу АНО привело к печаль-
ным последствиям. Их иллюстри-
рует находящаяся в распоряжении 

”
Ъ“ часть финансовой отчетности 

клуба, которая называется «Потреб-
ность в денежных средствах на 30 
июня 2017 года». Речь, по существу, 
идет о клубных долгах, и они гран-
диозны.

Главная их составляющая — 
это долги по зарплате перед игро-
ками. На 31 марта нынешнего го-
да они были равны 113,945 млн 
руб. При этом «потребности» на 
период с апреля по июнь оцени-
вались в еще большую сумму — 
613,928 млн руб. Помимо этого су-
щественные задолженности у «Ди-
намо» были перед его домашним 
дворцом — «ВТБ Ледовый дворец» 
(почти 120 млн руб.) и другими 
контрагентами. В общей сложно-
сти долги клуба достигли 1,875 мл-
рд руб. Эта оценка примерно сов-
падает с оценкой, которую весной 
приводил Владимир Стржалков-
ский, говоривший о 2 млрд руб.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Динамо» набирает реформу
ВФСО возвращает его под свой контроль

Совет директоров Международ-
ной федерации тенниса (ITF) 
одобрил большинство предло-
жений комитетов Кубка Дэвиса 
и Кубка федерации по реформи-
рованию двух главных команд-
ных теннисных турниров. Теперь 
судьба планируемых измене-
ний зависит только от результа-
тов голосования на генеральной 
ассамблее ITF, которая пройдет 
в начале августа во вьетнамском 
Хошимине. При этом исход го-
лосования пока неочевиден. Во 
всяком случае по ряду вопросов 
на совете директоров разверну-
лась оживленная дискуссия.

 Заседание совета директоров 
ITF, которое прошло в Париже, ут-
вердило те предложения комитетов 
Кубка Дэвиса и Кубка федерации, ко-
торые уже несколько месяцев широ-
ко обсуждаются в мировом теннис-
ном сообществе. Пакет реформ, глав-
ным идеологом которых стал ны-
нешний президент ITF Дэвид Хаггер-
ти, на данный момент включает в се-
бя четыре пункта:

1. Одиночные встречи в Кубке 
Дэвиса проводятся не из пяти, а из 
трех сетов; при этом субботние пар-
ные встречи сохраняют пятисето-
вый формат.

2. Участники финалов Кубка Дэ-
виса и Кубка федерации в следую-
щем розыгрыше проводят первые 
матчи дома.

3. Сокращаются затраты нацио-
нальных федераций на проведение 
домашних матчей.

4. По новым правилам уменьшает-
ся количество встреч, не влияющих 
на исход всего матча (после того как 
одна из команд набрала три очка).

По словам члена совета дирек-
торов ITF, вице-президента Федера-
ции тенниса России Алексея Селива-
ненко, по большому счету все идет 
по плану, предусмотренному регла-
ментом принятия подобных реше-
ний. «Совет директоров подтвердил 
необходимость модернизации фор-
мата обоих турниров,— отметил го-
сподин Селиваненко.— Но обсужде-
ние отдельных нюансов, напрямую 
влияющих не только на тактику, но 

и на стратегию реформ, в ближай-
шее время будет продолжено».

По данным 
”
Ъ“ из других инфор-

мированных источников, в Париже 
на совете директоров развернулась 
куда более горячая дискуссия, чем 
предполагалось. И именно по этой 
причине, например, не был объяв-
лен город, которому в 2018 году пла-
нируется доверить проведение объ-
единенного финала Кубка Дэвиса 
и Кубка федерации (в предваритель-
ном списке претендентов шесть го-
родов с трех континентов).

Более того, не до конца прорабо-
таны некоторые коммерческие и ор-
ганизационные вопросы проведе-
ния финалов. Например, фактиче-
ски решено, что в Мировой группе 
следующего розыгрыша Кубка феде-
рации примут участие не 8, а 16 ко-
манд. Однако в таком случае добав-
ляется еще один раунд, для которого 
в женском календаре на данный мо-
мент места нет.

Кроме того, осенние части жен-
ского и мужского календарей не сов-
падают по срокам. Женщины закан-
чивают сезон раньше, чем мужчи-
ны, и получается, что участницам 
финального матча Кубка федерации 
придется ждать объединенного фи-
нала минимум две недели.

Существует и еще один серьезней-
ший фактор, который нельзя не учи-
тывать, принимая решение по ре-

формированию Кубка Дэвиса. Дело 
в том, что Ассоциация теннисистов-
профессионалов рассматривает воз-
можность проведения нового ко-
мандного турнира. Предполагается, 
что он будет проходить в декабре в те-
чение десяти дней с участием 24 ко-
манд по три человека. В организации 
этого проекта, который во время май-
ского турнира в Мадриде уже поддер-
жали Новак Джокович, Рафаэль На-
даль и Энди Маррей, участвует футбо-
лист «Барселоны» Жерар Пике. Если 
данная идея будет воплощена, то но-
вый турнир станет серьезнейшим 
конкурентом Кубку Дэвиса. Это не 
могут не понимать ни Дэвид Хаггер-
ти, ни участники генеральной ассам-
блеи, которым предстоит принять 
или отвергнуть его предложения. 
Кстати, полного единства в их рядах, 
по данным 

”
Ъ“, пока не наблюдается.

Евгений Федяков

РЕФОРМА

Один финал  
для двух Кубков
готовит Международная федерация 
тенниса

Гол никому не известного 
до нынешнего сезона но-
вичка Фредерика Годро 
(на переднем плане) стал 
победным в матче, в ко-
тором «Нэшвилл» отнял 
у «Питсбурга» статус без-
условного фаворита фина-
ла Кубка Стэнли 
ФОТО GETTY IMAGES/AFP

Финал
Серия до четырех побед
«Нэшвилл»—«Питсбург» 4:1.

Счет в серии 2:2. Пятый матч пройдет завтра 
в Питсбурге.

Бомбардиры play-off 
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Евгений Малкин («Питсбург») 23 9 17 26

2. Сидни Кросби («Питсбург») 2 8 16 24

3. Джейк Гюнцель («Питсбург») 23 13 7 20

4. Фил Кессел («Питсбург») 23 7 13 20

5. Райан Гецлаф («Анахайм») 17 8 11 19

РЕЙТИНГ

«Эдмонтон Ойлерс» признали лучшим клубом  
в истории НХЛ
Болельщики признали «Эдмонтон Ойлерс» образца сезона-1984/85 лучшей 
командой в истории НХЛ, сообщается на официальном сайте лиги. Голосо-
вание, стартовавшее 18 апреля, проходило только для команд—обладатель-
ниц кубка Стэнли. После трех раундов отсева сформировался список из де-
сяти команд. Всего же болельщики выбирали из 96 кандидатов.

«Эдмонтон» в плей-офф сезона-1984/85 не оставил шансов соперникам, 
одержав 15 побед против трех поражений. В финале Кубка Стэнли он со сче-
том 4:1 обыграл «Филадельфия Флайерс». Самым ценным игроком сезона 
был признан легендарный Уэйн Гретцки, который в плей-офф набрал 47 оч-
ков (17 шайб + 30 передач), установив не побитое до сих пор достижение.

В десятку лучших вошел «Детройт» образца сезона-1997/98. «Красные кры-
лья» к победе вел капитан Стив Айзерман, ставший в итоге MVP плей-офф. 
В финальной серии Кубка Стэнли «Детройт» разгромил «Вашингтон» со сче-
том 4:0. В составе победителей на ведущих ролях были российские легио-
неры Игорь Ларионов, Сергей Федоров, Вячеслав Козлов, Вячеслав Фетисов, 
Дмитрий Миронов и Ян Голубовский.

Полностью список лучших команд—обладательниц кубка Стэнли в исто-
рии НХЛ выглядит следующим образом: 1. «Эдмонтон» (сезон-1984/85). 2. 
«Питсбург» (сезон-1991/92). 3. «Монреаль» (сезон-1976/77). 4. «Эдмонтон» (се-
зон-1987/88). 5. «Эдмонтон» (сезон-1986/87). 6. «Детройт» (сезон-1997/98). 7. 
«Нью-Йорк Айлендерс» (сезон-1982/83). 8. «Монреаль» (сезон-1977/78). 9. «Эд-
монтон» (сезон-1983/84). 10. «Детройт» (сезон-2001/02). «Р-Спорт»

Вопрос о неучастии 
в  чемпионате КХЛ одного  
из самых популярных 
 клубов — московского 
 «Динамо» — не стоит 
ФОТО АЛЕКСАНДРА РОМАНОВА

По словам Владимира Стржалковского, 
устав АНО «ХК ”Динамо“» был 
 составлен так, что клуб находился 
под полным контролем менеджмента, 
а общество «Динамо» даже не могло 
добиться того, чтобы в клубе появился 
его представитель

Предполагается, что новый командный 
турнир будет проходить в декабре  
в течение десяти дней с участием  
24 команд по три человека

КОНТРАКТ

Илья Ковальчук хочет $6–7 млн за сезон
Нападающий петербургского клуба Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) 
СКА Илья Ковальчук будет искать команду в Национальной хоккейной ли-
ге (НХЛ), которая сможет предложить ему контракт на два или три года с зар-
платой $6–7 млн за сезон. Об этом сообщил журналист портала Hockeybuzz 
Майкл Оджелло на своей странице в Twitter со ссылкой на хоккейного экс-
перта Боба Маккензи. Срок контракта 34-летнего форварда со СКА истек 30 
апреля. Ранее сообщалось, что клуб НХЛ «Нью-Джерси», который владеет 
правами на Ковальчука, провел с игроком переговоры. Также была инфор-
мация, что россиянин рассчитывает продолжить карьеру в НХЛ.

Ранее комиссар НХЛ Гэри Беттмен подтвердил: лига не отпустит ни одно-
го игрока на Олимпийские игры в 2018 году. А сам Ковальчук отмечал, что 
хочет сыграть на Играх в Пхёнчхане.

Илья Ковальчук выступал за «Нью-Джерси» в 2010–2013 годах. После это-
го перешел в СКА, в составе которого стал двукратным обладателем кубка Га-
гарина. В прошедшем сезоне он провел 78 матчей в КХЛ, в которых набрал 
87 очков (38 шайб + 49 передач). ТАСС

К




	kms_100_001
	kms_100_002
	kms_100_003
	kms_100_004
	kms_100_005
	kms_100_006
	kms_100_007
	kms_100_008
	kms_100_009
	kms_100_010
	kms_100_011
	kms_100_012
	kms_100_013
	kms_100_014
	kms_100_015
	kms_100_016

